
И всегда будет май
Война осталась в ушедшем X X  веке. Но память о нашей Победе и благодарность тем, 

кто ее завоевал, —  теперь дорогое наследство детей и внуков фронтовиков
Удастся ли будущим 

поколениям прожить 
свою мирную жизнь, 
ощутив себя великим 
народом, ясно созна
вая цель и смысл; уда
стся ли извлечь этот ве
ликий урок единства и 
ясности цели, препод
несенный военной жиз
нью поколения 1945- 
го? Кто знает... Но что
бы это произошло, на
до как минимум знать о 
войне и помнить о на
шей Победе.

Сегодняшний 
специальный выпуск, 

посвященный 
Дню Победы, — 
на центральном 

развороте.

' Ж

------  ВЧЕРА СЕГОДНЯ ЗАВТРА ------

В Нижнем Тагиле прямо 
с постамента танк Т-34 
отправится на парад

Простоявший несколько десятков лет на постаменте у главной 
проходной государственного унитарного предприятия "Уралвагон
завод' в Нижнем Тагиле танк Т 34 в канун празднования Дня Побе
ды отправился в цеха предприятия для подготовки к параду

В этом году, как сообщил информационный центр Уральского 
федерального округа, больше 20 тысяч тагильчан примут участие в 
праздничном шествии 9 Мая. Возглавят его ветераны войны. А в 
колонне боевой техники пойдет и этот танк.

Комиссар Евросоюза 
Маргот Вал вет ре м 
прибывает в Москву 9 мая

Ожидается, что 10 мая она встретится с министром экономиче
ского развития и торговли Германом Грефом, министром природных 
ресурсов Борисом Яцкевичем, а также временно исполняющим обя
занности министра энергетики Иваном Матлашовым. Будут обсуж
даться вопросы окружающей среды и ядерной безопасности

Еще одна российская
военнослужатая освобождена
из плена в Чечне

Сержант контрактной службы 
31-летняя Елена Назарова осво
бождена из чеченского плена в 
ходе специальной операции 
ФСБ

Елена приехала служить в 
Чечню из-под Челябинска. От
служила год 22 апреля этого го
да Назарова вместе с прапорщи
ком по служебным делам поеха
ла в селение Новые Атаги Ша- у  
линского района республики. 5  
Здесь на них напали чеченские а 
боевики. Прапорщик погиб. ^

ВСЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ

Почему не состоялась 
космическая 

«встреча на Эльбе»
...Земля встретила первого космического туриста ярким  
солнцем и сильным ветром. Спасатели хлопотали вокруг 
Денниса Тито. А он ш ироко улыбался: “ Я побывал в р а ю ".

Правда, "рай” , длившийся 
для американского путешест- 
венника-миллионера 7 дней 22 
часа 4 минуты 3 секунды, давал 
о себе знать: Деннис попытался 
самостоятельно выбраться из 
спускаемого аппарата, но полу
чилось не очень. В отличие от 
опытных Талгата Мусабаева и 
Юрия Батурина его вынесли на 
руках. Однако надо было ви 
деть, с каким энтузиазмом Д ен
нис принялся грызть одно из ру
мяных яблок, которыми по тра
диции угощают на казахской зе 
мле всех прибывших с орбиты...

Наши специалисты доволь
ны: программа экипажа посе
щения на Международную кос
мическую станцию выполнена 
полностью — на "пятерку". Кос
монавты заменили корабль- 
спасатель в составе МКС и про
вели все запланированные на
учные эксперименты. У Тито был 
свой рабочий график и с ним то
же все ”о ’ кей".

Сейчас космонавты находят
ся в Звездном городке, "в пле
ну" у врачей. Тщательное меди
цинское послеполетное обсле
дование продлится несколько 
дней. И лишь потом к экипажу 
допустят журналистов. А вопро
сов накопилось более чем дос
таточно. Ведь в слишком явное 
противоречие вступают заявле

ния НАСА о том, что Тито едва ли 
не застопорил все строительст
во МКС, путаясь под ногами у 
космонавтов и астронавтов, с 
тем, о чем уже успели расска
зать члены нашего экипажа.

Впрочем, отзвук скандала, 
окутавшего полет первого ко с 
мического путешественника, 
похоже, все-таки достиг орби
ты. По крайней мере там был от
мечен такой пассаж: американ
ский астронавт отказался о б 
няться со своим соотечествен
ником Деннисом Тито перед те
лекамерой. Почему? Побоялся 
навлечь гнев коллег из НАСА?..

Накануне Дня Победы н е 
вольно вспоминается другой 
исторический эпизод — брата
ние русских и американцев на 
Эльбе. Сколько искренней ра
дости было тогда! Мы понимали 
друг друга без слов. Так неуже
ли не поймем сегодня в косм о
се? Впрочем, специалисты по 
обе стороны океана еще разло 
жат по полочкам все детали это
го полета. И наверняка вся скан 
дальная шелуха останется в сто 
роне, а возобладают здравый 
смысл и дело.

Наталия ЯЧМЕННИКОВА.

Продолжение темы — 
стр. 2

%
Тито свое лело сделал.

---------------------------  КОНТРОЛЬНОЕ ВРЕМЯ ---------------------------

У власти есть воля
Седьмого мая, вдень годовщи
ны инаугурации Президента 
РФ, наши корреспонденты за
дали один вопрос: “В чем и как, 
на ваш взгляд, продвинулась 
вперед страна за год прези
дентства Владимира Путина?"

Николай ЕФРЕМОВ, 
заместитель председателя 
Курской областной Думы:

— Главным положительным мо
ментом первого года президенте! - 
ва Владимира Путина является 
восстановление в стране элемен
тарного порядка. Это заметно и по 
курской жизни. Накануне у нас со
стоялось совещание с руководите
лями органов исполнительной вла
сти, и было сказано, что время, ко
гда можно было занимать посты на 
госслужбе и одновременно являть
ся лжефермерами, миновало. 
Раньше политической воли у вла
сти не было, а теперь она есть.

Елена М ИЗУЛИНА,
депутат Государственной Думы, 

заместитель председателя 
Комитета по законодательству:

— Вот что, на мой, как вы пони
маете, субъективный взгляд, очень 
важно. Появилась вера в Россию, в 
Президента, в себя. Без нее у нас 
ничего сделать невозможно. В Рос
сии можно чего-то достичь только 
тогда, когда люди верят в то, что 
они делают. Коль скоро такая вера 
есть, ее смог впервые за многие го
ды аккумулировать новый Прези
дент, то есть и опасения, а вместе с 
ними и пожелания, чтобы эта вера 
не была растрачена напрасно. Что
бы ее хватило на многие начина
ния. В том числе и на судебную ре
форму.

Сергей СОБЯНИН,
губернатор Тюменской области: 

Несмотря на то что Президент 
отказался от курса революцион
ных преобразований в обществе, 
произошла революция во власт
ных отношениях. Вертикаль вла
сти, по большому счету, восстано
влена, наведен порядок в регио
нальном правотворчестве Изме
нился состав Совета Федерации и 
создано президентское большин
ство в парламенте. Могу конста
тировать отсутствие серьезных 
политических разногласий внутри 
страны. Второе — произошло 
серьезное финансовое усиление 
центра. Решены проблемы выпла
ты зарплаты, пособий. Россия 
впервые не занимает, а расплачи

вается по своим международным 
обязательствам

Вячеслав НИ КО НО В, 
президент Фонда «Политика»: 

Россия продвинулась прежде 
всего в своем экономическом раз
витии. В течение последнего года 
темпы роста были самыми больши 
ми за предыдущие тридцать лет. 
Путин сумел в какой-то степени 
восстановить управляемость госу
дарством, которая была утеряна 
Ельциным. В значительной степени 
решена проблема деприватизации 
власти. Олигархи уже не открывают 
все кремлевские двери левой но
гой. Более осмысленными стали от
ношения центра и регионов за счет 
прежде всего усиления контроля за 
деятельностью федеральных орга

нов на местах Проработана до
вольно неплохая экономическая 
программа, которую предстоит ре
ализовать в соответствии с Посла
нием Президента Федеральному 
Собранию. В международном пла
не Россия сумела восстановить 
очень многие из тех контактов, ко
торые были утрачены в девяностые 
годы из-за недостаточной работо
способности Ельцина.

Анатолий Л И С И Ц Ы Н , 
губернатор Ярославской области: 

— Мне нравится и новый Прези
дент, и стиль его работы. В решени
ях и действиях самого главы госу
дарства и его команды появилась 
конкретность - а это качество мы. 
региональные руководители, це
ним больше всего, потому что нам 

о приходится повседневно решать 
3 именно конкретные проблемы жиз- 
% ни людей.

Виктор КРЕ М Е Ш О К,
заместите.зь директора 

Института США и Канады:
Во-первых, произошло вы

равнивание внешней политики, ее 
сбалансирование между Западом и 
Востоком Правда, в силу извест
ных причин курс остается ориенти
рованным на Запад, но уже пере
стает быть явно прозападным Ак
тивизировано восточное направле
ние внешней политики: партнерст
во с Китаем, Индией. . Во-вторых, 
внешнеполитический курс стал бо
лее "задиристым" по сравнению с 
временами Ельцина, Козырева В- 
третьих, внешняя политика стала 
более российской и менее ориен
тированной на нужды других стран 
В-четвертых, это активные попытки 
спасти СНГ

Названы имена победителей 
ежегодной национальной 
премии Попова 
в области радиовещания

78 радиостанций из 45 городов России, Казахстана, Финляндии и 
стран Балтии боролись за звание "лучшего из лучших".

Премия вручается в 13 номинациях. Среди них — "Информацион
ный ведущий", "Информационно-аналитическая программа" 
"Развлекательная программа", "Культурная программа", “Радиостан
ция" и многие другие.

Двое россиян предстали 
перед земельным судом Берлина 
по обвинению 
в захвате заложников

Согласно данным правоохранительных органов Сергей Серов и 
Вячеслав Орлов в июне 1997 года похитили проживавшего в Герма
нии Александра Галиуса, потребовав за освобождение последнего 
1 млн. марок ФРГ. Затем они убили свою жертву и закопали его труп 
в окрестностях Берлина

("Российская газета" — ИТАР-ТАСС).

Настоящей жары 
придется
подождать до лета

В Москве температура снизится до 
13—15 градусов, на Урале упадет до 11 
градусов.

Россия 
идет 
дальше!
Подробности с чемпионата мира 
по хоккею читайте на стр. 4

МИР И РОССИЯ

Ц ерковь эм оц и ям  
предпочитает сдерж анность

Два события религиозной жизни 
привлекли внимание верующих всего мира

Во время недавнего 
визита в Грецию Папа 
Римский Иоанн Павел II 
попросил прощения у 
православных за причи
ненное католиками зло. 
Речь шла о делах старо
давних — крестовых по
ходах, участники кото
рых не слишком церемо
нились со сторонниками 
православной церкви.

А в минувшее воскре
сенье архиепископ 
Афинский и всей Эллады 
Христодул побывал в 
Москве и провел совме
стное богослужение в 
день Святого великому- ^  
ченика Георгия Победо
носца вместе с Патриар
хом Московским и всея 
Руси Алексием II. Есте
ственно, публичное при
знание Папы Римского 
не прошло незамечен
ным для предстоятелей 
Русской и Греческой 
православных церквей. 
Сразу после службы в 
Успенском соборе Мос
ковского Кремля архи- 
еписком Христодул к 
проявлению папского 
дружелюбия отнесся 
весьма сдержанно. Его 
святейшество Алексий

II, в свою очередь, про
комментировал извине
ния Иоанна Павла II так: 
"Сегодня это деклара
ция, и надо посмотреть, 
как это прощение будет 
проявляться на деле".

Сама попытка навес
ти сегодня примири
тельный мост между 
православными и като
ликами вызывает удов
летворение. Но далеко 
не все может быть снято 
словами понтифика. Ра
ны прошлого еще не за
жили, церковный раскол

1054 года, захват и раз
грабление католиками 
Константинополя в 1204 
году до сих пор вызыва
ют болезненную реак
цию в православном ми
ре, а в Греции — особен
но. Не случайно на зем
ле Эллады в эти дни про
шли демонстрации про
теста с оскорбительны
ми для Папы лозунгами. 
Ведь многие восприня
ли слова покаяния как 
попытку предать про
шлое забвению.

Иван АЛЕКСАНДРОВ.

Смертельная
шахта

Воскресенье стало 
траурным днем на Укра 
ине. На донбасской 
шахте имени Кирова, по 
уточненным данным, в 
результате взрыва ме
тана погибли 10 горня
ков. На момент взрыва 
в шахте находились 92 
человека, 80 из них ока
зывается медицинская 
помощь.

Нынешняя трагедия 
стала беспрецедентной 
в этом году. Объедине
ние “ Макеевуголь” , к 
которому относится 
шахта имени Кирова, 
одно из самых небезо
пасных на Украине. А 
сама республика счита
ется первой по шахтер
ской смертности на 
пространстве бывшего 
СССР. Ежегодно на Ук 
раине гибнут почти 300 
шахтеров. С начала 
2001 года страна поте
ряла более 70 горня
ков. Как говорят они са
ми, этот трагический 
счет еще не закрыт.

Высокий уровень 
аварийности объясняют 
тем, что на украинских 
шахтах с круто падаю
щими выработками ве
лика концентрация га
зов. Большинство из 
них подлежало закры
тию из-за нерентабель
ности.

Расследование ЧП 
взято под особый госу 
дарственный контроль.

Иванна ГОРИНА.

Чтение без наркоза
СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Ренат АКЧУРИН, ака д е м и к РАМ Н , руководит ель отдела с е р 
дечно-сосудист ой хирургии  К ардиоло гического  н а учно -п ро 
изводст венного ком плекса  М и н зд р а ва  РФ.

Что понравилось 
на прошедшей неде
ле?

— Понравилось, что 
со второго полугодия 
"Российская газета" 
будет состоять из двух 
тетрадей. Понрави
лось, как газета отме
тила вручение премий 
Александра Солжени
цына Имею в виду за
метку Виктора Чемоду- 
рова и, конечно, высту
пление самого Алек
сандра Исаевича — об
разец не только по 
мысли, но и по языку, 
что очень важно в наше 
сленговое время.

Одна из лучших, на 
мой взгляд, статей не
дели "Генсек Брежнев, 
внук генсека"

Считаю, что взве
шенно были поданы 
материалы о черно
быльской трагедии. Хотя заметка 
"Вирус сознания” спорна, не
смотря на то, что автор ссылает
ся на зарубежные авторитеты.

Много полезной информации в 
"Автодроме" — даже для такого 
опытного, с большим стажем во
дителя, как я. В номере от 25 ап
реля понравился перечень работ, 
выдвинутых на соискание Госпре- 
мий в области науки и техники — в

списке мой коллектив и даже я 
сам. Но это так, к слову.

Привлекательна рубрика “Д е
ловой завтрак", но тут, если поз
волите. я перейду к ответу на

Что не понравилось?
— Мне кажется, что три "Де

ловых завтрака" на одной неде
ле — перебор. Выделил бы завт
рак с Лукиным — он не только 
интересен и, что, на мой взгляд, 
важно — лаконичен. Грешен, но 
размер “завтрака" с Федоровым 
меня отпугнул. У нас очень сжа
тое время и статьи такого объе
ма читать сложно. Даже если это 
что-то почти детективное, вроде 
статьи “За что осужден Юрий 
Шевченко?”

Неуместно часто задавать сво
им собеседникам вопрос о зна
комстве с Президентом Путиным 
"Деловой клуб" отличается от “Де
лового завтрака" очень тяжелым 
слогом. Я было начал читать ста
тью о таможне. Тема нужная. Но 
когда задается вопрос “Что плани
руете на среднесрочную перспек
тиву?", то газету хочется отло
жить, потому что и ответ в том же 
"среднесрочном" духе.

Огорчает обилие ошибок, 
опечаток. И не потому, что мое 
имя неправильно написано, а 
потому, что это — знак небреже
ния.

Что пожелать газете?
— Не опаздывать с информа

цией, лучше из первых рук. Пом 
нить, что краткость — сестра та-

второй вопрос. ланта.

На следующей неделе нашу газету 
будет пристально читать другая “свежая га.т а"  —  

писатель Анатший ГЛАДИЛИН.
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МНОГО ШУМА — ИЗ-ЗА ЧЕГО?

Как лысый человек 
американцев испугал

м
Туристический вояж  в к о с м о с  ам ериканского м и лл и о н е р а  
Д енниса Тито вы звал  наст оящ ий ажиотаж. В Р о сси и  за  п о д 
готовкой полета и  его т ечением следили  с таким вн и м а н и е м  
и сопереж иванием , сл о в н о  общество вернулось во  вр ем ен а  
первы х ко см и ч е ски х  стартов. З а  океаном , наоборот , не  
скры вали своего р а зд р а ж е н и я .

ЕЖДУ ТЕМ Деннис Тито да. Одна из ведущих телекомпа
ний Страны восходящего солнца 
ТВС отметила таким образом 
свое сорокалетие эфирной дея
тельности. В бюджет нашего го
сударства было переведено 25 
миллионов долларов США.

В мае 1991 года на советском 
космическом корабле "Союз 
ТМ-12" взлетела к звездам бри
танская... шоколадница. Михаил 
Горбачев активно укреплял со
ветско-британскую дружбу, и по

совсем не первый косми
ческий дилетант на орби

те. Первым был американец 
Чарльз Уокер, запущенный в не
весомость еще в августе 1984 
года. Он являлся специалистом 
компании Макдонелл-Дуглас по 
одной из коммерческих про
грамм, связанных с космически
ми телекоммуникационными си
стемами. Полет его профинан
сировала компания, имевшая

Хорошая традиция; рукопожатия посла удачного прнламлонмя.

интересы в активном продвиже
нии своих коммерческо-косми
ческих программ.

Вторым туристом в апреле 
1985 года стал опять же амери
канец Джейк Гарн. Он вообще 
был сенатором и слетал в космос 
как бы с инспекционной целью 
— лично убедиться, что деньги 
налогоплательщиков США, иду
щие на финансирование пилоти
руемых полетов, расходуются не 
зря. Аналогичную инспекцию со
вершил в январе 1986 года кон
грессмен от штата Флорида 
Билл Нельсон. Естественно, по
леты народных американских из
бранников финансировались на 
их же народные, то есть бюджет
ные средства.

В июне 1985 года на амери
канском «челноке» слетал в кос
мос наследный принц Саудов
ской Аравии султан Салман ас- 
Сауд. Финансовая сторона воп
роса публично не обсуждалась, 
но можно предположить, что в 
накладе НАСА не осталась.

Первым космическим тури
стом от Советского Союза стал 
не гражданин СССР, а японский 
тележурналист Тоехиро Акияма. 
Случилось это в декабре 1990 го-

договоренности с Маргарет Тет
чер было решено, что орбиталь
ную станцию “Мир” посетит анг
личанка. Выбор пал на инжене- 
ра-технолога кондитерской фа
брики “ Марс” Хелен Шарман.
Денег с "железной леди", с бри
танской казны, тем более с не
богатой “марсианки" решили 
почему-то не брать, хотя перво
начально обговаривалось, что 
полет будет чисто коммерче
ским.

Так что престарелый, но бод
рый Деннис Тито стал всего 
лишь двадцать третьим(!) номе
ром в полетах непрофессиона
лов на орбиту (мы привели име
на не всех космических тури-

А между тем -----------
Из-за океана пришла новость: уже свыше ста человек в Соеди

ненных Штатах изъявили желание слетать в космос. Правда, речь 
идет о так называемых суборбитальных полетах.

Если для бизнесмена Денниса Тито, как он сам говорил, “ мечта 
детства” обошлась в 20 миллионов долларов, то за полет на высоту 
до ста километров “ туристам” придется выложить куда как меньше 
-  98 тысяч долларов. Говорят, что забронировавшие себе места уже 
внесли депозиты на общую сумму 2 миллиона долларов. А несколь
ко дней назад компания “ Спейс эдвенчериз” , которая помогла Ден
нису Тито достичь соглашения с Росавиакосмосом о путешествии на 
МКС, объявила, что нашла в Европе и Юго-Восточной Азии двух но
вых искателей приключений, готовых выложить 20 миллионов дол
ларов за восьмидневный полет на МКС.

стов). Он первый, кто заплатил 
за полет из своего кармана. Хо
тя вполне возможно, что и бога
тейший наследный принц из Са
удовской Аравии не обременял 
расходами государственную 
казну своего королевства, а за 
все заплатил сам.

И наконец, что касается сути 
претензий НАСА. Они поистине 
анекдотичны. Американские ас
тронавты и специалисты назем
ного центра управления поле
том якобы испытали затяжной 
шок от появления на МКС сво
его соотечественника в окруже
нии россиян. Словно марсиа
нин, а не человек выплыл из 
стыковочного люка. Поэтому 
будто бы были сорваны какие- 

то эксперименты, 
а сам полет нахо
дился под нарас
тающей угрозой 
из-за  нарастаю
щей истерики в 
НАСА.

Если так, то, 
пожалуй, впору 
России предъя
вить иск Соеди
ненным Штатам за 
крайне низкую 
психологическую  
подготовку лиц, 
связанных с пило
тируемыми поле
тами. Ведь если 
так дело пойдет, то 
с американцами 
на орбите иметь 
дело будет просто 
опасно. В космосе 
любая нештатная 
ситуация может 
обернуться траге
дией, ибо очень 
многое зависит от 

хладнокровия и профессио
нальной выдержки как астро
навтов, так и наземных служб. И 
коль американцы потеряли, как 
сами уверяют, работоспособ
ность при виде на орбите лысо
го человека, то что с ними слу
чится, если они увидят зеленого 
инопланетянина? Раз космос 
начал осваиваться вполне ак
тивно, к такому повороту собы
тий надо быть тоже готовым. А 
что случится, если вдруг авария 
на МКС, удар метеорита, к при
меру? Предсказать невозмож
но. Неужели так измельчали на
следники покорителей Луны?

Сергей ПТИЧКИН.

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ ---------------------

Водка без акцента
Удастся ли торговому дому «Смирнове» 

защитить знаменитую отечественную марку 
от «родственников» в России и за рубежом?

РОССИЙСКИЙ "Торговый дом 
потомков поставщика двора 
Его Императорского Величе

ства П.А. Смирнова", как уже сооб
щалось в прессе, подал протест в 
английское ведомство по регист
рации товарных знаков и торговых 
марок (Тгабе Магк Вед151гу). Отече
ственный производитель выступа
ет против легализации на террито
рии Великобритании 14 товарных 
знаков, включающих в качестве 
элементов имя и фамилию Петра 
Арсеньевича Смирнова. Речь идет 
об американской водке "Смир- 
нофф", правами на выпуск которой 
обладает заокеанская компания 
Ш \/ N0116 Атепса 1пс.

Англия была выбрана для пода
чи протеста не случайно Дело в 
том, что решения патентного ве
домства Великобритании обычно 
принимаются во внимание анало
гичными инстанциями и в других 
европейских странах. Кроме того, в 
британском законодательстве есть 
жесткая норма о “введении в за
блуждение". По мнению английских 
юристов, представляющих интере
сы ТД “Смирновъ", американцы, 
используя русскую фамилию, сим
волику с регалиями российского 
императорского дома и прочую 
российскую атрибутику, дезориен
тируют потребителя относительно 
страны происхождения товара.

Английские эксперты считают, 
что позиция российского Торгового 
дома основана на серьезных аргу
ментах, и его интересы, во всяком 
случае в Великобритании, будут за
щищены. Между тем в России, как 
и в Англии, в настоящее время за
регистрированы два товарных зна
ка — наш “Смирновъ” и их “Смир- 
нофф". Американцы пытались оп
ротестовать соответствующее за
ключение Роспатента в отношении 
российского производителя, но не
давно Московский городской суд 
оставил без удовлетворения иск 
1 Ш  Впрочем, нынешнее 'двоевла
стие'' не устраивает обе стороны 
Очевидно, они будут оспаривать в 
Верховном суде России этот вер
дикт. фактически уравнявший оп
понентов в праве выпускать про
дукцию под своими торговыми 
марками.

Не предугадывая решения выс
шей судебной инстанции РФ, заме
тим только, что в практике Верхов
ного суда США еще не было преце
дента, чтобы в подобном деле были 
бы удовлетворены претензии ино
странцев в ущерб интересам наци
ональных производителей. У нас 
же иногда буквально падают на ко
лени перед зарубежными компани

ями, независимо оттого, правы они 
или же нет. Вот какая история про
изошла в Краснодарском крае. На
чалась она с того, что американцам 
не понравилось, что в Крымске вы
пускают водку “Смирновъ", и они 
подали в местный суд иск о прекра
щении, по их мнению, недобросо
вестной конкуренции и возмеще
нии ущерба. В свою очередь ТД 
“Смирновъ" выступил со встречны
ми требованиями к американцам. 
Районный суд не только оставил 
без удовлетворения претензии 
Ш \/, но и запретил компании ис
пользовать этикетки и товарные 
знаки с указанием фамилии и име
ни П.А.Смирнова — будь оно вос
произведено русскими или латин
скими буквами.

Это решение опротестовал и.о. 
прокурора края. Однако не привел 
при этом веских юридических до
водов — так, во всяком случае, по
считал президиум Краснодарского 
краевого суда, который не поддер
жал прокурорский протест. В част
ности, президиум крайсуда согла
сился с тем. что вопреки законода
тельству Российской Федерации 
американской компанией в товар
ных знаках использовались имя и 
фамилия конкретного историче
ского лица — П.А. Смирнова. Кро
ме того, компания 1Ю\/ не предста
вила доказательств приобретения 
права на собственность дореволю
ционной российской фирмы по 
производству "смирновской" вод
ки.

Теперь неприятности грозят не 
только 1ЮУ, но и тем российским 
компаниям, которые вступили с 
ней в партнерские отношения. Так, 
американцы рассчитывали нала
дить розлив заокеанского напитка 
на петербургском ликероводочном 
заводе "Ливиз" Однако на днях ад
министрации “Ливиза" в соответст
вии с постановлением Крымского 
райсуда был вручен исполнитель
ный лист о запрете производства и 
реализации “смирноффки" на рос
сийской территории.

В ТД “Смирновъ" заявляют, что 
ни американцы, ни кто-либо другой 
не имеют права использовать на
звание и атрибутику "смирновской" 
водки без соответствующих юри
дических оснований. Причем, не 
только на российском, но и на 
внешних рынках. Как говорят про
изводители этой знаменитой мар
ки, речь идет не просто о правовом 
или хозяйственном споре, а о судь
бе частички национального достоя
ния, которой является “Смирновъ".

Валерий БОЛЬШАКОВ.

Подарок связистов 
ко Дню Победы
В день празднования 56- 

ой годовщ ины со дня  П обе
ды  9 мая 2001 года п р е д 
приятия связи  будут п р е д о 
ставлять услуги  м е ж д уго 
родной  и телеграфной свя 
зи для  населен ия  с кв а р 
тирных телефонов с п р е 
дельной скидкой  д о  2 0  п р о 
центов с  дейст вую щ их в 
праздничны е д н и  тарифов.

Кроме того, 9 мая Минсвя
зи предусмотрено предостав
ление операторами бесплат
ных телефонных разговоров с 
городами России, странами 
СНГ и Балтии инвалидам ВОВ, 
ветеранам ВОВ и приравнен
ным к ним лицам на перего
ворных пунктах и в отделениях 
связи при предъявлении удо
стоверения установленного 
образца.

В праздничные дни 7, 8 и 9 
мая для этой категории граж
дан предусмотрена также 50- 
процентная скидка с действу
ющих тарифов на услуги теле
графной связи с городами 
России, странами СНГ и Бал
тии. Министерство поручило 
подведомственным предпри
ятиям обеспечить для инвали
дов и участников ВОВ “макси
мальную доступность получе
ния услуг связи на переговор
ных пунктах, пунктах коллек
тивного пользования путем 
создания дополнительных ра
бочих мест” , сообщили в Мин
связи.

“ Интерфакс".

«Идущие вместе» -  
за Путиным

Участники молодежного  
митинга на Васильевском  
спуске, который прошел вче
ра в столице, заявляют о п од
держке реформистского кур
са Путина

В обращении, принятом уча
стниками митинга, говорится о 
поддержке усилий президента 
РФ в проведении реформ, на
правленных на улучшение жизни 
нынешних и будущих поколений.

Митинг был проведен моло
дежной организацией "Идущие 
вместе", созданной ровно года 
назад. В нем также принимали 
участие представители моло
дежных организаций Киева, Ки
шинева Минска иряда городов 
России

Как заявил по окончании ма
нифестации Василий Якеменко, 
основная цель "Идущих вместе"
- "сплотить молодежь страны 
вокруг президента, который яв
ляется по-настоящему консоли
дирующей фигурой нашего об
щества".

Не Калачинск, Здравия желаем, генерал Сорокина
а к а к о й - т о ------

монетный двор
В небольшом городе Кала- 

чинске, что в Омской области, за 
последние полгода в шестой раз 
заводят уголовные дела по ф ак
ту распространения фальшивых 
денег.

Первое было возбуждено в де
кабре прошлого года, когда на ме
стном базаре выплыла поддельная 
100-долларовая купюра. Тогда ни
точка привела в Омск, где был на
крыт целый цех по изготовлению 
дензнаков США. Затем на том же 
базаре появилась еще одна липо
вая купюра — теперь уже достоин
ством в 100 наших рублей. Мили
ции снова удалось раскрыть всю 
группу сбытчиков поддельных де
нег. А на днях в Калачинске вновь 
задержаны на том же рынке не
сколько распространителей фаль- 
шьбанкнот.

Владимир ФВДОСЕНКО, 
соб. корр.

Изумрудная гора 
в столице

Крупная партия изум рудов 
изъята из незаконного оборота в 
Москве.

Как сообщили “Интерфаксу” в 
пресс-службе Главного управления 
по борьбе с организованной пре
ступностью (ГУБОП) МВД РФ, были 
задержаны руководители ЗАО "Ди- 
отома”. При проведении обысков в 
офисе фирмы и по местам житель
ства задержанных обнаружено и 
изъято 20 кг изумрудов и изумруд
ного сырья.

Центральный банк Российской Ф едерации
1 установил с 8/05/2001 г. следующие курсы иностранных валют к рублю [1 Российской Федерации для целей учета и таможенных платежей *

1 Австралийский доллар 16.00
10 Австрийских шиллингов 18.78

1 Английский ф ун т стерлингов 41.80
1000 Белорусских рублей 21.29

100 Бельгийских франков 84.04
ЮОО Греческих драхм 78.84

10 Датских крон 34.82
1 Доллар  СШ А 28.98
1 Евро 26.84
1 Ирландский ф унт 32.80

100 Исландских крон 28.82
100 Испанских песет 16.53

ЮОО Итальянских лир 13.34
100 Казахских тенге 19.82

1 Канадский доллар 18.89
1 Немецкая марка 13.21
1 Нидерландский гульден 11.72

10 Норвеж ских крон 31.99
100 Португальских эскудо 12.89

1 СДР 38.81
1 Сингапурский доллар 15.88

ЮООООО Турацких лир 25.93
10 Украинских гривен 53.24
10 Ф инляндских марок 43.45
10 Ф ранцузских франков 39.39
10 Ш ведских крон 28.38

1 Ш вейцарский франк 18.73
100 Японских йен 23.83

* Курсы установлены без обязательств Банка России покупать 1 
зонные валюты по данному курсу.

1 продавать ука-

Тамара Вштороаиа работает замасткталам руководителя Упраллешгя 
Министерства Российской Федерации по налогам и сборам по Омской об
ласти. “Если хочешь, чтобы хорошо сказали, —  поручи мужчине. Если 
хочешь, чтобы хорошо сделали, —  поручи женщине", —  считают Марта 
рет Тетчер и единственная женщиматенерал из Омска.

ОАО “ М а гн и то го р ски й  м етал л ургически й  ко м б и н а т” 
сообщ ает о дате начала размещ ения и куп о н но й  ста вке  

об л и гац и й  серии А -12-370 .01
Совет Директоров ОАО "ММК" утвердил дату начала размещения облига

ций ОАО "ММК" серии А-12-370.01 (гос. номер4-12-00078-А) — 16 мая 2001 г. 
(согласно Проспекту эмиссии облигаций дата начала размещения облигаций 
является 5 (пятым) рабочим днем с даты опубликования сообщения о дате 
начала размещения облигаций в “Российской газете" и/или другом периоди
ческом издании с тиражом не менее 50 000 экземпляров) и купонную ставку 
облигаций при размещении в размере 18% годовых.

(“Российская газета” — ИТАР-ТАСС).

ПО ВОЛНАМ ПАМЯТИ-------------------------

Милая сестричка Ниночка...
В селе Дмитровка на Смоленщине живет Нина Александров
на Соколова, которая получила очень редкую  м еж дународ
ную награду — медаль имени Флоренс Найтингейл (англий
ская медсестра, организатор отряда санитарок во время  
Крымской войны).

до Берлина, заслужила два ор
дена и четырнадцать медалей. 
До сих пор не забывают ту сме
лую девушку, “ангела-храните- 
ля", бывшие фронтовики. Вот и 
перед Днем Победы в Дмитровку 
пришло несколько писем, начи
нающихся словами: “ Милая се
стричка Ниночка, спасительница 
моя..."

Анатолий ГРАЧЕВ, 
соб. корр.

Смоленск.

Награда вручена Соколовой 
за создание в тылу врага под
польного госпиталя, где были 
спасены сотни наших воинов. Но 
сколько ей самой пришлось пе
режить и вынести, в каких неве
роятных условиях лечили ране
ных, как у немцев добывали ле
карства, как Нину расстреляли 
фашисты, а она выбралась из- 
под трупов и выжила — об этом 
не расскажешь в заметке, тут на
до повесть писать.

Медсестра Соколова дошла

Ромашки, опаленные войной
В Сочи, в Зимнем театре, открылась большая весенняя вы
ставка цветов. Прекрасные цветочные ком позиции здесь  
представили флористы из самых разных городов России.

День 9 мая на выставке будет 
посвящен празднику Великой По
беды, и уже объявлено, что в этот 
день надо будет создать цветоч-

КУРСИВ НАШ-

О подлодках, 
и не только о них...

“Подводнолодочная истерия” , сотрясавшая совете ко-швед
ские отношения без малого двадцать лет назад и позже, дав
но уже позабыта в нашей стране не только широкими слоями 
населения, которые, возможно, и не догадывались о ее суще
ствовании, но, наверное, и теми дипломатами и военными, 
которым приходилось, хочешь не хочешь, иметь с ней дело.

Д РУГОЕ дело, в Швеции. Когда 
не далее как утром минувше- 
1

ные композиции под названием 
“Ромашки, опаленные войной". В

этот день участники выставки на
мерены вручать свои самые луч
шие букеты приходящим на вы
ставку ветеранам Великой Отече
ственной войны.

Игорь СИЗОВ.

Похороненный дважды 
живет... в бараке

Житель райцентра Клетня, что на Брянщине, 75-летний Иван 
Антонович Шуранов хранит, как эхо войны, две “похоронки”  о 
своей смерти.

В первой говорится: “ ...Проя
вив геройство и мужество, погиб 
22 февраля 1945 года. Похоро
нен в братской могиле г. Познани 
(Польша), на площади по улице 
Пилсудского — между замком и 
театром". Во второй, что: "...В 
жестоком бою за Родину пал 
смертью храбрых 16 апреля 
1945 года, похоронен в д. Райт- 
шток, Германия".

Вспоминать о том, как это 
произошло, Иван Антонович не 
захотел. И я понял старика. Ведь 
инвалид войны второй группы, 
имеющий десять боевых наград,

живет с дочерью в построенном 
еще до войны деревянном бара
ке, из которого все жильцы пе
реселились давным-давно в 
нормальное жилье.

Выходит, ветеран в третий 
раз похоронен в бараке руково
дителями Клетнянского района, 
которые заняты благоустройст
вом себя любимых и своих род
ственников. Ходить к чиновни
кам на поклон инвалид устал, да 
и здоровье уже не позволяет.

Анатолий ГРАЧЕВ, 
соб. корр.

Брянск.

го воскресенья я увидел на 
телевизионном экране сообщение 
о публикации в одной из главных 
шведских газет '‘Дагенс нюхетер” 
статьи министра обороны тех дале
ких уже времен Андерса Тунборга 
“Несостоятельно указывать на Со
ветский Союз", я немедленно от
правился за номером газеты. Увы, 
в десятке близлежащих киосков 
продавцы, явно догадывавшиеся, 
что меня интересует, сокрушенно 
разводили руками — продано. Да, 
лежали "Экспрессен", “Афтонбла- 
дет”, "Свенскадагбладет", три дру
гие “центральные" газеты Швеции, 
а "Дагенс нюхетер" — не было. 
Пришлось знакомиться со статьей 
в Интернете.

На первый взгляд ничего осо
бенно нового в ней не было. Сом
нения (или раскаяния?) в собст
венных утверждениях относитель
но нарушений советскими подвод
ными лодками шведских террито
риальных вод начали мучать пред
ставителей политического истеб
лишмента не сегодня и не вчера. 
На протяжении последних полуто
ра лет мне приходилось уже писать 
о докладе неформальной общест
венной комиссии, возглавлявшей
ся бывшим министром иностран
ных дел Леннартом Будстремом, о 
книге "В тени Улофа Пальме" быв
шего премьер-министра Ингвара 
Карлссона. Авторы доклада пора
зили всю взрослую Швецию пред
положениями о том, что, говоря 
горьковскими словами, мальчика- 
то, может быть, и не было.

В еще больший шок повергли 
читателей и зрителей откровения 
рейгановского министра обороны 
Уайнбергера, который как о чем-то 
само собой разумеющемся гово

рил, что нарушителями вод швед
ской Балтики были подлодки НА
ТО, прежде всего американские, 
которые имели задание проверить 
обороноспособность нейтральной 
Швеции. Но то, что у его коллег вы
глядело как предположение, у Тун
борга звучит почти как уверен
ность.

Согласно тому сценарию, с ко
торым бывший министр знакомит 
своих читателей, только что вер
нувшихся тогда к власти социал- 
демократов подставили окопав
шиеся в специально созданной 
парламентской комиссии полити
ки буржуазного толка, прежде все
го Карл Бильдт, который спустя во
семь лет, быть может, именно на 
волне этой непрестанно подпиты
ваемой им истерии сам получил 
пост премьер-министра.

Не затрудняя себя доскональ
ной проверкой, были ли наруше
ния вообще, Карл Бильдт и другие 
экстремистски настроенные члены 
комиссии, включая ее председате
ля, просто сказали себе — от этих 
русских всего можно ожидать, тем 
более что год назад советская под
водная лодка действительно умуд
рилась забрести в шхеры и сесть 
там на мель. Придя к такому выво
ду, правительство решили поста
вить перед фактом, направив Уло- 
фу Пальме свой доклад лишь пос
ле того, как основные его выводы, 
то бишь обвинения, обильно про
сочились в прессу. Спорить после 
этого с собственной комиссией не 
решился перед лицом взвинченно
го общественного мнения даже та
кой не замеченный в робости по
литик, как Улоф Пальме.

Советскому послу, а в этой 
должности состоял тогда автор 
этих строк, вручили ноту протеста.

Наши настойчивые предложе

ния создать двустороннюю комис
сию и сообща рассмотреть все так 
называемые доказательства, у 
шведских политиков и военных эн 
тузиазмэ не вызывали. По вполне 
понятным теперь причинам. Легче 
было избрать другой путь: военные 
докладывали о новых и новых на
рушениях, а политики засыпали 
новыми протестами, нотами, заяв
лениями.

В 1991 году эстафету у социал- 
демократов перенял победивший 
на парламентских выборах блок 
буржуазных партий. И только с 
возвращением социал-демокра 
тов к власти в 1994 году волна об 
винений резко пошла на убыль. А 
там появились в СМИ и первые со
мнения.

Нет, нелегко дается правда да
же просвещенным западным по
литикам, с молоком матери впи
тавшим общечеловеческие циви
лизационные ценности. И "холод
ная война", как показывает этот 
эпизод современной истории, 
подпитывалась отнюдь не только 
со стороны бывшего социалисти
ческого блока.

ПОСЛЕ появления в печати 
книги Ингвара Карлссона я 
предлагал и в интервью 

шведским СМИ, и со страниц 
"Российской газеты" создать еще 
одну, на этот раз объективную, 
парламентскую комиссию, кото
рая ответила бы наконец как на 
вопрос о том, что на самом деле 
происходило или не происходило, 
так и на вопрос, кто виноват в том 
что шведский народ столько лет 
вводили в заблуждение, культиви 
руя неоправданную и опасную не 
приязнь к историческому соседу.

Появление статьи Андерса Тун 
борга с ее откровениями и недос 
казанностью убеждает, что это 
предложение и сегодня остается 
актуальным. До тех пор, пока исти
на не будет открыта, рана будет 
болеть.

Борис ПАНКИН.
Стокгольм.
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Как была спасена Вятка
Отстоять интересы государства на Кирово-Чепецком химкомбинате удалось 

после вмешательства подчиненных Владимира УСТИНОВА
Из сообщения ИТАР-ТАСС: 
“ 16 ноября 2000 года в Госу

дарственном Крем левском  
дворце состоялась церемония  
награждения 20  лучш их пред
приятий России высшей общ е
ственной наградой — премией 
“ Российский национальный  
Олимп». В числе лауреатов — 
Кирово-Чепецкий хим ический  
комбинат им. Б.П. Константино
ва. Генеральному директору 
КЧХК Дрождину Борису Ивано
вичу присуждена национальная 
премия им. Петра Великого ‘‘за 
эффективное управление и 
обеспечение стабильности фи
нансово-экономических показа
телей предприятия», а также 
звание “лучший менеджер Рос
сии».

А сегодня лучший менеджер 
России Борис Дрождин может 
лишиться своего места.

О Н ПРИНЯЛ химкомбинат три 
с половиной года назад, и 
ему досталось, как говорит

ся, еще то наследство. За годы ре
форм объемы производства здесь 
значительно снизились, накопи
лись огромные долги, к критиче
скому уровню приближался износ 
оборудования. Ситуацию еще бо
лее усугубил указ Ельцина об ис
ключении КЧХК из Перечня пред
приятий, производящих стратеги
чески важную продукцию. Этим же 
указом предписывалось организо
вать продажу акций комбината на 
открытом аукционе...

— Этого нельзя было допус
тить, — говорит губернатор Киров
ской области Владимир Сергеен- 
ков — Комбинат — объект чрезвы
чайной экологической опасности 
Здесь законсервированы спецпро- 
изводства, остались засекречен

ные технологии, а в пойме Вятки 
складировано более 8 миллионов 
тонн радиоактивных отходов, в том 
числе 1063 тысячи тонн — токсич
ных и ртутьсодержащих. Не зря 
приказом МЧС и Гостехнадзора 
предприятие включено в перечень 
объектов повышенной опасности. 
Кроме того, без производимой у 
нас продукции невозможно функ
ционирование военно-промыш
ленного комплекса: около 60 про
центов мощностей комбината яв
ляются мобилизационными...

Наша справка. КЧХК — одно из 
крупнейших в Европе химических 
предприятий, уникальное по ас
сортименту выпускаемой продук
ции Пол века назад здесь впервые 
в стране в промышленных масшта
бах получили фтористый водород и 
фтор. В 1963 году освоен выпуск 
искусственных клапанов сердца, 
которые имплантируются пациен
там в 13 странах. В 1978 году вве
дены крупные мощности по произ
водству минеральных удобрений. 
КЧХК — основной производитель 
фторопластов и единственный— 
фторокаучуков, фторопластовых 
суспензий, фторированных жидко
стей и смазок, разработанных спе
циально для оборонной промыш
ленности, авиационной и космиче
ской техники.

Именно три с половиной года 
назад, когда Дрождин только при
шел на комбинат, группа предпри
нимателей, в числе которых были и 
иностранные, попыталась выкупить 
госпакет акций КЧХК. Но в дело 
вмешалась прокуратура Кировской 
области — она обратилась в арбит
ражный суд с иском о признании 
недействительным плана привати
зации КЧХП. У приватизаторов не 
было экологической программы и, 
естественно, объемов капитало

вложений на ее реализацию. Обла
стная прокуратура обратила вни
мание на это потому, что в состав 
приватизируемого имущества бы
ли включены запрещенные к прива
тизации объекты по захоронению 
твердых радиоактивных элементов 
и полигон подземного захоронения 
химических сточных вод. Окажись 
все это в руках частных владельцев, 
река Вятка могла бы погибнуть. 
Прокуратура этого не допустила.

Область с помощью прокурату
ры отстояла комбинат, но это да
лось большой кровью — за акции 
пришлось заплатить 62 миллиарда 
неденоминированных рублей, изъ
яв их из социальной сферы. Но от
ступать было нельзя: со сменой 
собственника в регионе впору было 
бы объявлять экологическую тре
вогу. Люди поддержали губернато
ра. И сегодня область — один из 
самых динамично развивающихся 
регионов.

И, главное, — удалось вывести 
из кризиса КЧХК. За три года на 
комбинате освоено 19 видов новой 
продукции, резко увеличилась доля 
экспорта — до 59 процентов. Вве
дено в эксплуатацию основных 
фондов на 300 миллионов рублей 
Рентабельность с 6.9 процента в 
1998 году возросла в 2000 году до 
17,5. Платежи в бюджеты всех 
уровней увеличены на 170 миллио
нов рублей, или на 125,7 процента. 
А в Пенсионный фонд — почти в 
двенадцать раз! Уже к концу 1998 
года команде менеджеров во главе 
с Дрождиным удалось ликвидиро
вать накопившуюся задолженность 
по зарплате, а ее средняя величина 
за минувшие три года выросла, как 
сообщали и газеты, в три с полови
ной раза. Доля отчислений комби
ната в бюджете Кировской области 
-  свыше 10 процентов, а в бюдже

те Кирово-Чепецка -  более 65.
Все эти цифры взяты из прошло

годнего Акта оценки финансового 
состояния КЧХК, подписанного ко
миссией Валерия Передереева А 
упоминаем мы об этом вот почему 
— предпринята новая попытка при
ватизировать КЧХК. И начали с дис
кредитации комбината и его руко
водства. После чего Минатом 
предложил досрочно убрать Дрож- 
дина. Поспешность Минатома, как 
писали газеты, объяснима: под его 
крылом создается АО “Атомпром”, 
которому и должна была отойти 
часть акций КЧХК. А затем часть 
членов совета директоров пред
приятия неожиданно выразила, как 
сообщали СМИ, неудовлетворение 
упоминавшимся уже актом оценки 
финансового состояния КЧХК 
ведь он не давал ни малейшего по
вода для отстранения действующе
го руководства комбината. Поэто
му была срочно создана новая 
межведомственная комиссия, ко
торую вызвали по окончанию рабо
ты в Москву, где она и подписала 
акт, отметив, несуществующие 
недостатки.

ИНТЕРЕСНО, что под обоими 
актами стоит фамилия все 
того же Передереева. И, что 
самое удивительное, оба акта да

тированы одним и тем же числом. 
Но в одном говорится, что КЧХК ди
намично развивается, а в другом 
говорится, что находится на грани 
банкротства. Какому же из двух до
кументов верить?

Истину установил Центр инве
стиций, оценок недвижимости и 
бизнеса Академии народного хо
зяйства при Правительстве РФ, 
специалисты которого выступили 
в роли третейского судьи. В отче
те за подписью докторов эконо

мических наук А.М. Волкова и А Х 
Цакаева говорится: “ ...на комби
нате созданы... хорошие предпо
сылки для успешной реструкту
ризации кредиторской и сниже
ния объема просроченной деби
торской задолженности...Комби
нат способен наращивать объе
мы реализации продукции, что 
стало возможным в результате 
квалифицированного финансо
вого менеджмента...".

Ознакомившись с текстом это
го заключения, премьер Михаил 
Касьянов поддержал усилия ки
ровского губернатора Владимира 
Сергеенкова и генерального ди
ректора КЧХК Бориса Дрождина 
по сохранению и приумножению 
потенциала уникального предпри
ятия Однако противостояние на 
Вятке не завершилось. В апреле 
группа акционеров, как сообщали 
СМИ, попыталась переизбрать те 
нерального директора Дрождина, 
который находился в больнице по
сле ДТП, случившегося именно в 
это время. И кого бы вы думали 
собирались усадить в кресло ге
нерального? Правильно — Вале
рия Передереева. Но — опять не 
вышло.

Говорят, люди, которые на ходу 
меняют принципы, нынче очень 
удобны. Но для возрождения эко
номики страны нужны упертые, 
инициативные директора, прошед
шие в боях за свои производства 
огонь и воду. Такие, слава Богу, а 
России еще есть. Один из них -  
Борис Дрождин. Он с помощью 
прокуратуры борется за интересы 
предприятия и его трудового кол
лектива. Этот комбинат Дрождин 
поставил на ноги И уходить с него 
не намерен.

Михаил ЯРОСЛАВС КИЙ.



У  НОМЕР ПОД ГО ТОВЛЕН К  ПЕЧА ТИ 
'  ПРИ СОДЕЙСТВИИ РЕДАКЦИЙ

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
И  ГАЗЕТЫ «СОВЕТСКАЯ БЕЛОРУССИЯ»

Минск
Прямо на выставке «Пресса в Беларуси» два 
читателя — два победителя нашего конкурса — 
получили от «Союза» билеты в Большой театр 
Москвы и в Большой театр балета в Минске. Среди 
победителей оказались генеральный директор ЗАО 
«БелКП-Пресс» Марина Стаценко и редактор 
белорусского вкладыша «Комсомолки» Юлия 
Слуцкая. Им вручены билеты в Большой 
театр балета Республики Беларусь

Т омская#  газета

■ КОНТАКТЫ

Чистое небо — 
одно на двоих

2 5 -2 6  апреля я М и н ске  состоялась рабочая ястреча 
делегаций ВВС Б еларуси и России. Она п о ка за л а , 
что интеграция силовы х структур наш их государств 
проходит весьма успеш но.

К примеру, хотя первоначаль
ным планом рабочей встречи не 
предусматривалось окончатель
ное согласование Соглашения о 
создании Единой региональной

системы (ЕРС) ПВО Союзного го 
сударства, однако такое согла
сование состоялось. И теперь, 
по словам главкома ВВС России, 
генерала армии Анатолия Корну- 
кова, к подписанию главами го 
сударств Соглашение будет го-

Следствие ведут 
коллеги

О чередная, пятая по счету, совместная коллегия 
министерств внутренних дел России и Беларуси 
продем онстрировала: сотрудничество в этой сфере 
активно развивается.

По словам белорусского ми
нистра внутренних дел Владими
ра Наумова, сотрудники УВД Го
мельской области быстрее 
находят взаимопонимание у 
коллег в соседней Брянской 
области, нежели у своих, ме
стных. И вопросы на объеди
ненной коллегии, отметил 
В.Наумов, решаются легче, 
чем на внутриведомственной 
коллегии. Российский ми
нистр внутренних дел Борис 
Грызлов также подчеркнул 
вклад правоохранительных 
органов в процесс реального 
объединения двух стран.

Во время встречи с Прези
дентом Беларуси Борис Грыз
лов проинформировал Алек
сандра Лукашенко о прове
денных совместных операци
ях, которые уже дали ощутимые 
результаты.

Участники коллегии обсудили 
проблемы борьбы с организован
ной и транснациональной пре
ступностью, контроля за пребы
ванием иностранных граждан и 
лиц без гражданства на террито
рии Союзного государства. Кро
ме того, на коллегии рассматри
валась организация взаимодей
ствия ГИБДД России и ГАИ Бела
руси.

Речь шла и о взаимном обуче
нии сотрудников органов внут
ренних дел в образовательных уч

реждениях МВД Беларуси и Рос
сии, а также о создании Ассоциа
ции высших образовательных уч

реждении министерств внутрен
них дел стран СНГ. В ходе заседа
ния был также обсужден план ра
боты коллегии на 2002 год.

Впервые, кстати, за все вре
мя своей работы объединенная 
коллегия правоохранительных 
органов прошла не в одной из 
столиц, а в областном центре — 
Гомеле. По оценке российского 
министра, это свидетельствует о 
максимальном вовлечении в ин 
теграционные процессы право
охранительных органов на мес-

Аркаднй МЕДВЕДЕВ

Большой!
на блистательную постановку «Лебединого озера» 

Валентина Елизарьева. А в Москве, 
в Большом театре, классический балет 

в постановке Юрия Григоровича увидят ведущая 
передачи «Тяжкий понедельник» 

Минского радио Кристина Поболь и заместитель 
генерального директора БЕЛТА 

Лидия Пересыпкина.

Дл я сборной Б еларуси  
чем пионат м и р а  по х о к к е ю  
закончен. Российская д р у ж и н а , 
в свою очередь, с огром ны м  
трудом, но все ж е  вы ш ла в 
четвертьф инал, где ее ж д ут  
трудные испы тания.

Репортаж с выставки — стр. IV

С приходом нового Президента 
России интеграционные процессы 
в российско-белорусских отноше
ниях приобрели более прагматич
ный характер, считает глава верх
ней палаты белорусского парла
мента Александр Войтович. Он вы
сказался в поддержку такого под
хода, заметив, что “ в первую оче
редь надо думать об укреплении 
экономики, о благосостоянии на
ших стран".

БЕЛТА.

Белорусские парламентарии 
положительно оценивают резуль
таты своего визита в Страсбург, 
где они приняли участие в весен
ней сессии Парламентской ас
самблеи Совета Европы. По сло
вам руководителя делегации, ви
це-спикера палаты представите
лей Национального собрания рес
публики Владимира Коноплева, 
впервые с 1997 года руководящий 
орган ПАСЕ принял решение при
гласить на сессию только делега
цию Национального собрания. Ра 
нее приглашение получали и де
путаты давно уже не существую
щего Верховного Совета 13-го со
зыва.

Играем на «тройку», 
но мечтаем о пятерке

— великолепной

О
плюс вратарь

 ̂ДНАКО мы уже сейчас ре
шали определить лучших 
сроков в обеих командах, 

составив символическую сборную 
"Союза". После долгих дебатов в

- это вре-ле. Так что Финля! 
менно. Моя цель — НХЛ.

Нападающие. Александр ГАЛЬ- 
ЧЕНЮК — "Асьягоп{Италия) (Бе-

щ редакции состав российско-бььч. Недавно г а трибуне во время
русской “дрим-тим" назван: очередного матча ■ ГОЛИЧНОГО

Ж вратарь: Михаил ШТАЛЕНКОВ "Динамо" ус пышал д налог двух
"Динамо" (Москва) (Россия) № 35 болельщиков “Ми> . : 1 а что не

Тридцатипятилетний голкипер. ши так плохо играют? нападение
зс который дебютировал в команде вялое...не хватает наг классных
<  СССР в далеком уже 92-м году на форвардов". “Да. В01 помниться
#  Олимпиаде в Лиллехаммере, и был у нас Галг ченюк - зверь, а не
•5 сейчас остается одним из ключе- игрок!"

ИТАР-ТАСС.

За большой личный вклад в раз
витие и укрепление белорусско- 
латвийских культурных связей пре
зидент Латвийской ассоциации бе- 
лорусистов Мирдза Эдуардовна 
Абола указом президента Респуб
лики Беларусь награждена меда
лью Франциска Скоримы

БЕЛТА.

М И Н Н » ;

Сообща мы можем  
накрыть богатый стол

тово уже в первой половине ию
ня.

Посетив минское оборонное 
предприятие НПО "Агат", главком 
ВВС России отметил, что это 

предприятие имеет большие 
достижения в деле разработ
ки и внедрения комплексов 
средств автоматизации упра
вления и кое в чем даже пре
восходит российских разра
ботчиков. Поэтому А. Корну- 
ков предположил, что НПО 
"Агат" станет основным по
ставщиком средств автомати
зации для ЕРС ПВО Союзного 
государства.

Руководство единой реги
ональной системой размес
тится в Минске, возглавит ее 
командующий войсками про
тивовоздушной обороны Бе
ларуси, на штатной основе 
войдут в эту группу предста
вители ПВО России. В состав 

ЕРС будут включены силы и сред
ства противовоздушной обороны 
Балтийского флота, ряд россий
ских соединений ПВО, дислоци
рованных на западе страны, и в 
полном составе войска ПВО Бе
ларуси.

Белорусский МИД будет реко
мендовать главе государства Алек
сандру Лукашенко принять реше
ние по форме участия Беларуси в 
Договоре 1972 года по противора
кетной обороне. Об этом сообщил 
пресс-секретарь МИД РБ Павел 
Латушко. Он отметил, что решение 
Президента должно быть таким, 
которое “ позволит Беларуси наи
более активно участвовать в мно
госторонних консультациях по все
му спектру вопросов, касающихся 
договора".

■
В Минске замминистра ино

странных дел России Иван Иванов 
обсудил с вице-премьером, мини
стром иностранных дел Михаилом 
Хвостовым и полномочным пред
ставителем Президента Беларуси 
в органах интеграции, вице-пре
мьером Леонидом Козиком страте
гию белорусско-российского взаи
модействия и сотрудничества в 
развитии связей с Калининград
ской областью. Как сообщает 
ИТАР-ТАСС, на переговорах речь 
шла об использовании портовой 
инфраструктуры Калининградской 
области, о транзите через Бела
русь грузов и пассажиров из Кали
нинградской области и в обратном 
направлении, а также о сотрудни
честве в рыбном промысле.

■
На состоявшихся в Минске бе

лорусско-российских межмидов
ских консультациях по вопросам 
взаимодействия двух стран в раз
витии связей с Калининградской 
областью белорусская сторона вы
ступила с предложением обсудить 
вопрос об открытии прямого воз
душного сообщения между Мин
ском и Калининградом, сообщает 
ИТАР — ТАСС. По словам первого 
заместителя главы МИД Беларуси 
Валентина Величко, авиарейсы по
зволят пассажирам избежать про
цедуры получения транзитных ли
товских виз, а также не ждать в оче
редях, дважды пересекая литов
скую границу.

■
Объем инвестиций в торговую 

отрасль Беларуси в первом кварта
ле нынешнего года составил 5,5 
млрд, рублей. Почти 38 процентов 
из этой суммы потрачено на техни
ческое перевооружение и приобре
тение нового холодильного и тор
гового оборудования, сообщает 
БЕЛТА. Столько же на ремонт 
объектов торговли и общественно
го питания. За счет нового строи
тельства, перепрофилирования и 
реконструкции в первом квартале 
текущего года открыто 32 пред
приятия общественного питания на 
тысячу мест.

■
По итогам первого квартала те

кущего года размеры рублевых и 
валютных депозитов населения в 
банках Беларуси возросли почти на 
25 процентов. В национальной ва
люте вклады увеличились почти на 
67 процентов и составили около 
188 миллионов белорусских руб
лей (примерно 140 миллионов дол
ларов), а в иностранной валюте 
депозиты сократились на 0,9 про
цента и составили 250 миллионов 
долларов.

Значительное увеличение руб
левых вкладов и сокращение ва
лютных произошло благодаря ста
билизации курса белорусского 
рубля и проводимой Националь
ным банком Беларуси политики 
поддержания положительного 
уровня реальных процентных ста
вок. Все это помогло создать усло
вия для выгодного хранения сбере
жений именно в национальной ва
люте республики.

ИТАР-ТАСС.

В М и нск зачастили российские пищ евики.
Н едавно концерн "Б е л госп ищ е про м " почтили 
визитом главы ассоциаций отраслевых союзов А П К  
и кондитеров, вице-президент Союза 
товаропроизводителей пищ евой 
и перерабаты ваю щ ей промы ш ленности Владимир 
Красовский , ректор Института перерабаты ваю щ ей 
промы ш ленности Вячеслав Б утковский, 
депутат Госдумы В иктор Семенов и другие.

В рамках визита состоялось 
второе с начала года интеграцион
ное белорусско-российское соб
рание, обсуждавшее проблемы со
здания общего аграрного рынка, 
технологий и оборудования. Се
годня, как никогда, велико стрем
ление российского капитала в бе
лорусскую пищевую отрасль. Чем 
это вызвано? Деловым интересом, 
возможностью усиления своего 
присутствия на союзном рынке за 
счет покупки акций крупнейших бе
лорусских предприятий. Компания 
"Балтика", к примеру, предложила 
50 миллионов долларов за конт
рольный пакет Минского пивова
ренного завода "Криница". Есть 
инвестиционные планы у россиян 
на Гомельский жировой комбинат, 
Минский маргариновый завод, 
предприятие детского питания 
“Беллакт", сахарные заводы и так 
далее.

Экономический интерес нико
гда не возникает на пустом месте, 
Беларусь всегда была мощным пе
рерабатывающим цехом. Хотя 
нынче он морально и технологиче
ски устарел, но сумел сохранить и 
даже увеличить выпуск продукции. 
В минувшем году концерн "Белгос
пищепром" перевыполнил про
гнозные показатели экономиче
ского развития, обеспечив при
рост производства на 13 процен
тов. Но доходность отрасли про
должала падать. 83 предприятия 
из 200 залезли в долги. Из-за де
фицита сырья сложилось отрица
тельное внешнеторговое сальдо.

Начало нынешнего года опти
мизма не прибавило. За 2 месяца 
выпуск продовольствия сократил
ся на 5,3 процента. Предприятия 
концерна “Белгоспищепром"

удержали валовые объемы перво
го квартала на уровне аналогично
го периода прошлого года, но с ог
ромным трудом. Серьезные проб
лемы с реализацией продукции ис
пытывают производители пива, 
водки, кондитеры. Становится все 
более очевидным, что перспекти
вы отрасли без серьезных инве
стиционных вливаний весьма пе
чальны. Без помощи извне почти 
невозможно решить проблемы по
вышения конкурентоспособности, 
экспортного потенциала и сниже
ния импорта.

Наглядная картина — ситуация 
в сахарной отрасли Белорусские 
заводы большую часть года рабо
тают на завозном сахаре-сырце, 
российский рынок для которого 
закрыт квотой В 1999—2000 годах 
для отечественных поставщиков 
она была утверждена на уровне 
170 тысяч тонн и примерно равня
лась избытку сахара на белорус
ском рынке. В нынешнем году бе
лорусам квоты не досталось сов
сем. В самом деле, зачем россия
нам белорусский сахар из завоз
ного сырца, если они и сами не 
прочь его импортировать? Другое 
дело, если белорусские сахарные 
заводы, имеющие сегодня госу
дарственный контрольный пакет 
акций, станут наполовину россий
скими. Тогда инвесторы готовы га
рантировать поставки сырца и экс
порта сахара на российский ры
нок.

Или еще пример. Из-за дефи
цита сырья задыхаются белорус
ские масложировые предприятия. 
Ну плохо растет в здешнем клима
те подсолнечник, и все тут! А посе
му мощности двух крупнейших 
предприятий бывшего “Союзмар-

гаринпрома" загружены на 35—40 
процентов. В России же. напротив, 
валовой сбор масличных семян в 
минувшем году оказался одним из 
самых высоких за последнее деся
тилетие. а выработка растительно
го масла только в 2000 году увели
чилась в полтора раза. Но коопера
ции пока не получается. Россий
ские поставщики сырья хотели бы 
участвовать в управлении белорус
скими предприятиями И руковод
ство “Белгоспищепрома". хорошо 
понимая ситуацию, сегодня актив
но предлагает Правительству один 
инвестиционный проект за другим 
Но хотя большинство отечествен
ных перерабатывающих предпри
ятий акционированы и всего 5—6 
процентов имеют контрольный па
кет государства в уставном фонде, 
поменять акции на инвестиции не 
так уж просто. В стране существует 
мораторий на продажу крупных па
кетов акций без ведома Президен
та страны. Скажем, по поводу ра
дикальных предложений "Балтики" 
Минскому пивоваренному заводу 
нынче работает специальная ко 
миссия, и от того, положительным 
или отрицательным окажется ее 
решение, зависит очень многое.

А пока ставшие в последнее 
время регулярными встречи пред
ставителей "Белгоспищепрома" и 
российских ассоциаций и союзов 
пищевиков начинают приносить 
плоды. Пробита, наконец, стена 
непонимания по поводу экспорта 
белорусского шампанского, сни
зившегося в прошлом году практи
чески до нуля. Россия признала бе
лорусский сертификат на игристое 
вино (так теперь будет называться 
минское шампанское), тем самым 
сняв тарифные преграды для его 
ввоза. Удалось также путем дли
тельных переговоров избежать 
введения в России антидемпинго
вых санкций против белорусских 
кондитеров, почти половина экс
порта которых приходится на рос
сийский рынок. Ограничения на 
экспорт введены против Украины и 
не коснулись Беларуси

Аэлита СЮ ЛЬЖ ИНА.
Минск.

вых игроков сборной России:
И  -Оченьрад, что Борис Михай

лов пригласил меня в команду. — 
•2 сказал он. -  Надеюсь, мой опыт 
ш пригодится сборной и мы сможем 
^  добиться необходимого резулыа- 
эе та

защитники: Олег ТВЕРДОВ
АТ СКИЙ — "Анахайм Майти Дакс" 

(США—НХЛ) (Россия) № 10 
В свое время наш прославлен- 

щ ный защитник Вячеслав Фетисов 
заметил: "В современном хоккее

*  роль игрока оборонительного 
ы  плана как никогда важна, посколь-

ку такие игроки, как правило, уни- 
х  версалы. Они способны помочь
4  когда партнеры забивают гол, и в 

то же время пресечь любые по-
щ пытки проникновения к собствен

ным воротам". Твердовский — из 
М таких игроков, хотя он считает: 

любые слова необходимо подкре -
5  плять делом.
«3 "Лучше я буду играть и помогу 
Э  своей команде добиться чего-ли-
*  бо, чем буду на газетных полосах 
<  рассказывать о том, в каком рес- 
5Г горане я вчера поужинал". — ска- 
е; зал он.

Олег РОМАНОВ “Кэрпэт” 
® (Финляндия) (Белоруссия) № 5 

Этого хоккеиста хорошо знают 
р. в России. В составе казанского

Михоил Штоленко!

Олег Романов

На войне национальность 
не спрашивали

Полномочный 
представитель 
Президента РФ в Южном 
федеральном округе 
Виктор Казанцев сделал 
воистину царский 
подарок к Дню Победы 
ветеранам,
проживающим в округе.

Сорок ветеранов из 13 субъек
тов Федерации, входящих в округ, 
накануне праздника слетелись в 
Москву. Среди них оказались че
ченцы, осетины, дагестанцы, кал
мыки, русские, черкесы, карача
евцы, эстонец. Некоторые, по их 
словам, не были в столице уже 
лет дсгщцать. Ветераны возложи

ли венок к могиле Неизвестного 
солдата, прошлись по Красной 
площади и, конечно же. погово
рили о судьбе Союза России и Бе
ларуси.

— Конечно же, я только за Со
юз, — говорит Борис Прокопенко, 
прошагавший всю войну рядовым 
в пехоте. — Я освобождал Бело
руссию, со мной воевали друзья- 
белорусы, например Леонид Лу
кашенко. К сожалению, после 
войны мы с ним не встречались. 
Лично я никогда не считал Бела
русь чужим для России государ
ством.

Форум “Общественное при
знание", созданный в рамках Ас
социации социально-экономи
ческих программ "М егапир",

устроил для гостей торжествен
ный обед в одном из лучших м о
сковских ресторанов. Среди тех, 
кто пришел пообщаться с вете
ранами, приехавшими с Север
ного Кавказа, был маршал С о
ветского Союза Дмитрий Язов. 
Он подчеркнул: именно дружба 
между народами помогла Совет
скому Союзу одержать великую 
победу. По словам маршала, в 
войне бок о бок воевали пред 
ставители 160 национальностей 
и народностей. "И хотя Совет
скому Союзу противостояли не 
только Германия, но и ее м но го
численные союзники, мы все 
равно оказались сильнее” , — 
сказал Дмитрий Язов

Владислав К У Л И К О В .

Александр Гальченюк.

^  "Ак Барса" он немало попортил 
нервов нападающим соперникам. 

5  в Казани очень переживали, когда 
ж  Олег решил уехать в Финляндию. 
*■* Впрочем, сам он считает, что вре- 
Я  менно сменить обстановку никому 

не мешало:
5  — Конечно, я понимаю, что для
*3 болельщиков неприятно, если ты 
5  Ушел в ДРУГУЮ команду или тем 
ж  более уехал в другую страну. — 
<  подчеркнул О. Романов — Но 

ведь любой хоккеист должен, как 
*- мне кажется, увидеть и на себе по

чувствовать уровень развития 
своей игры не по слухам, а на де-

Белорусам откровенно гово 
ря, можно позавидовать, посколь 
ку игроков калибра Гальченюка 
играющих до сих пор у нас. не так 
много. Его владение клюшкой по- 
прежнему приводит в восторг бо
лельщиков и журналистов, а парт
нерам помогает лучше понять суть 
игры, поскольку Александр вы
полняет роль своеобразного 
“батьки” команды

Алексей ЯШИН — Оттава Се- 
наторз" (Канада—НХЛ) (Россия) 
№19

Откровенно говоря, Яшин — 
фигура противоречивая. Постоян
ные скандалы которые сопровож
дают его в НХЛ. уже никого у нас в 
странах не удивляют, однако Алек
сей, которому в таланте не отка
жешь. продолжает играть, ис
правно приезжая в национальную 
сборную с одним-единственным 
желанием — вернуть отечествен
ному хоккею былые позиции:

— Мне иногда сложно разгова
ривать с парнями из Чехии. Фин
ляндии, которые говорят о нашем 
хоккее в прошедшем времени, — 
сказал он. — У нас есть шанс дока
зать, что такие слова преждевре
менны"

Валерий КАРПОВ — "Лада” 
(Россия) № 44

Олег Твердовский.

Валерий Карпов.

Алексей Яшин.

Для Валерия нынешний чемпи
онат мира уже четвертый. Он 
очень общительный парень и с 
удовольствием готов говорить с 
журналистами на разные темы. 
Однако относительно перспектив 
сборной на первенстве мира 
крайне осторожен.

— Главное, чтобы сработал тот 
же фактор успеха, что и восемь 
лет назад в Мюнхене, когда мы по
следний раз завоевали "золото”, 
— отметил он. — Фактор этот — 
сыграть в свою полную силу ради 
сборной, ради страны.

Павел ЗАРУДНЫ Й.
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Союз в войне Великой
Янка КУПАЛА

Снова ждет нас 
счастье и свобода

Пускай увидит враг
заклятый

День роковой,
жестоко мстящий 

За наши выжженные
хаты,

За детский труп,
в крови лежащий!

Да, мы очистим лес
и поле

От ГАтлера орды
кровавой

И заживем
на вольной воле 

В домах, отстроенных
на славу.

Преодолев годину
злую,

Отстроим все,
залечим раны, 

Чтоб Белоруссию
родную

Свет снова залил
несказанный.

Земля покроется
дворцами,

Все выйдут
в праздничной

одежде,
И знамя, пламенное

знамя,
Над нами расцветет,

как прежде.
1942

Приключения советского лейтенанта,
оказавшегося 9 мая на ужине у немецких офицеров

Бывало ли мне страшно на войне? — часто спраш иваю т 
меня л ю ди. К онечно, бывало, и не раз. Н о, по ж ал уй , 
настоящий ш о к я испытал д важды : 2 2  ию  ля 1941 года 
и 9  мая в 45 -м  у  меня тряслись кол енки .

Первый огонь 
по врагу!

Наш 27-й отдельный ремонт
но-восстановительный баталь
он 84-й моторизованной диви
зии стоял перед войной в Новой 
Вилейке — пригороде литов
ской столицы Вильнюса. В это 
время в звании младшего сер
жанта я был помкомвзвода ПВО 
и одновременно командиром 
первого расчета зенитно-пуле
метной установки ЗПУ-4

Боевое крещ ение наш расчет 
получил 22 июня 1941 года в 13 
часов 35 минут, когда на наше 
расположение налетели 35 не
мецких бомбардировщиков Ю- 
87. Самолеты построились в 
круг и один за другим  стали 
срываться в стремительное пи
ке, бросая бомбы, которые сы
пались вокруг нас. Вой пикиру
ющ его самолета резал уши, 
кругом стоял отчаянный грохот, 
дробно стучали все четыре 
ствола ЗПУ-4. Наверное, тут и 
должно было появиться чувство 
страха, но нам было не до того: 
надо было вести огонь, отра
жать налет.

Когда бомбардировщ ики

улетели, побросав смертонос
ный груз на большой луг, про 
стиравшийся на километр пе
ред нашим городком, и вдруг 
наступила звенящ ая тиш ина, 
вот тут-то стало нестерпимо 
страшно. Помню, у меня пропал 
голос, руки дрожали, и я с тру
дом смог доложить подбежав
шему командиру батальона о 
том, что мы сумели отразить 
вражеский налет, не дав про 
тивнику разбомбить наши ка 
зармы и мастерские.

Когда опасность миновала, у 
одного из бойцов приключилась 
"медвежья болезнь” , кто-то без 
сил упал на землю и зарыдал, а 
я никак не мог успокоить дрожа
щие колени.

Прощальный ужин
9 мая 1945 года. Окончена 

война. Мы одержали до л го 
жданную победу и остались ж и 
вы. Прибыв утром в австрийский 
город Грац, мы расположились в 
красивом особняке, находив
шемся в тенистом парке.

В городе наши солдаты об
наружили, к всеобщей радости, 
склад шампанских вин — и как 
кстати! Целый день мы наслаж

дались прекрасным напитком. 
Стоял жаркий, солнечный день. 
Мы обнимались и целовались с 
любым встречным, одетым в на
шу военную форму.

К вечеру, когда понемногу 
стали приходить в себя, мне на
до было сходить в политотдел 
дивизии — получить указания 
на завтрашний день, а затем по
скорее вернуться, чтобы не опо
здать на торжественный ужин, 
который мы собирались устро
ить.

Быстрыми шагами прошел я 
два квартала вперед и, как мне 
показалось, попал на нужную 
улицу, где стоял похожий по 
описанию искомый дом с тяже
лой деревянной дверью. Я рыв
ком распахнул входную дверь — 
открылась большая прихожая, в 
глубине которой виднелась сле
дующая дверь. Открыв ее и сде
лав по инерции еще несколько 
шагов, остановился как вкопан
ный. Я оказался в большом за
ле, отделанном в готическом  
стиле, который мгновенно до 
мельчайших деталей почему-то 
запомнился. Вдоль стен стояли 
закованные в стальные латы 
средневековые рыцари, зал ук
рашали старинные гравюры, 
изображающие вельможных 
всадников. За большим накры
тым столом на массивных

стульях с вы сокими резными 
спинками сидели... человек 50 
немецких офицеров в аккуратно 
подогнанных мундирах. Они... 
ужинали.

Увидев ворвавшегося к ним 
молоденького лейтенанта в 
гимнастерке не первой свеже
сти, лихо сдвинутой набок фу
ражке и видавших виды сапо
гах, один из офицеров вскочил 
и, поприветствовав, предложил 
разделить с ними трапезу. Я п о 
косился на его  бок, где, оттяги
вая ремень, темнела кобура, и 
остолбенел.

"Ну, все ...” — промелькнуло в 
голове. Времени для размыш
лений не было. Нужно как мож
но быстрее выбираться из этого 
логова. Но уходить надо было 
красиво, с достоинством.

— Благодарю, но я тороп
люсь по делам, — ответил я по- 
немецки. — Приятного аппети
та, извините, что помешал.

Спокойно повернулся лицом 
к двери и, не торопясь, сделал 
несколько шагов до нее, ожидая 
выстрела в спину... Оказавшись 
за дверью, я пулей выскочил на 
улицу и бросился искать нуж
ный дом, оказавшийся на со
седней улице. По спине стекал 
холодный пот, под коленками 
била противная дрожь. Сердце 
отчаянно колотилось.

— Ты что, никак перебрал на 
радостях? — встретили меня 
друзья. Пора бы и честь знать!

Я попытался срывающимся 
голосом объяснить, что со мной 
только что произошло, но мне 
не верили.

— Какие немцы, какой ужин? 
Что за глупости ты говоришь — 
все они сдались, разоружены и 
находятся под стражей.

Однако мой вид был настоль
ко красноречив, что решили вы
звать коменданта штаба диви
зии и проверить мои "сказки". 
Выяснилось: действительно,
какая-то  команда немецких 
офицеров не успела сдаться и 
разоруж иться, а потому, как 
немцы народ дисциплиниро
ванный, раз наступило время 
ужина, значит, надо ужинать. 
Что было дальше с ними, не 
знаю, но полагаю, что их ужин 
доедали бойцы комендантского 
взвода.

Было ли мне страшно? Ко
нечно, и очень. Кому хочется 
погибать в первый день мира?

Игорь РКФОРМАТСКИЙ, 
капитан ■ отставке, 
бывший секретарь 

редакции газеты 
"Красный воин" 

84-й Харьковской 
Краснознаменной 

стрелковой дивизии.

А  помнишь 
лето 44-го , 

парад партизан?
■сть в Ивановской области районный городок 
Тойково, а в ном — стоматологическое поликлиника. 
Пяткдвскт пить лот отдал ой врач-протезист 
П.И. Лещинский. Недавно ои удостоен звания 
"Почетный гражданин города".

Но сначала была война...
Павел Ильич — белорус. Окончив 

в юности Минскую зубоврачебную 
школу, там же начал трудовой путь, а 
в 1938 году был призван в Красную 
Армию. Служил в Орле, где и позна
комился с будущей супругой.

Когда Павел отслужил, молодо
жены обосновались в местечке Ко- 
пыль к юго-западу от столицы Бела
руси. Сняли на улице Советской 
комнату в хатке под соломенной 
крышей у добрейшей бабушки Але- 
си. Жили дружно, родилась Танюш
ка.

И вдруг — война... День 27 июня 
не забыть никогда — Копыль захва
тили гитлеровцы. Сначала промча
лись мотоциклисты, за ними появи
лись пешие колонны. Стояла жара, и 
немцы шли с засученными рукавами 
— сытые, самоуверенные. Не выра
зить словами переживания тех, кто 
попал в оккупацию. Твой город, ока
зывается, уже не твой, в нем хозяй
ничает враг. Звучит чужая речь, уста
навливается чужой “новый поря
док".
■ Человек беспартийный, Лещин

ский не знал, что в первый же месяц 
оккупации ЦК компартии республи
ки разослал во все районы надеж
ных людей для организации парти
занских отрядов и подпольных 
групп. Решил действовать самосто
ятельно.

Оборудовал зубоврачебный ка- 
бинетик у себя дома, для маскиров
ки повесил на стене портрет Гитле
ра. Не придерешься: лояльный вла
стям частник будет вести здесь при
ем больных.

Жители района охотно лечились 
у молодого доктора, недостатка в 
пациентах не было. Он присматри
вался ко всем, стараясь в осторож
ном разговоре выяснить граждан
скую позицию собеседника. Посте
пенно сложилась горстка людей, до
верявших друг другу. У кого-то на 
сеновале был спрятан маленький 
приемник. Ночами стали ловить 
сводки Совинформбюро, их раз
множали на пишущей машинке и 
разносили по деревням, разоблачая 
ложь фрицев о том, будто Москва 
уже пала и поражение СССР неми
нуемо.

Весть о стоматологе, на свой 
страх и риск организующем сопро
тивление врагу, дошла до подполь
ного райкома партии, и вскоре отту
да была прислана связная. Павлу и 
его товарищам поручалось продол
жать сбор медикаментов (неоцени
мую помощь в этом оказывал апте
карь Иосиф Конкевич) и отправлять 
их в отряд, а также доставать бланки 
немецких паспортов (в горуправе 
были свои люди - -  Сергей Шиман
ский и Тамара Зиневич).

Потом круг обязанностей группы 
расширился. Партизанам требова
лись белье, обмундирование, обувь, 
продовольствие. А главное — Павел 
и его помощники были разведчика
ми для подпольного райкома и его 
секретаря И. Жижика, после герои
ческой гибели которого райком воз
главил Н, Емельянов. Они регулярно 
посылали в лес сведения о передви
жении и численности противника, о 
наличии у него оружия и боеприпа
сов и о многом другом.

Да, все они ходили по лезвию 
бритвы. У каждого была семья, дети, 
и, работая в подполье, они ежечасно 
рисковали жизнью не только своей. 
При подозрении каратели уничто
жали целые семьи. Так погибли, на
пример, мать, сын и дочь Курильчик. 
Но ненависть к врагу подавляла 
страх, и летом сорок третьего года 
они задумали взорвать в Копыле 
промкомбинат, где были и мастер
ские, и электростанция, и муко
мольный завод, так что вывод их из 
строя стал бы для оккупантов чувст

вительной потерей.
Осуществить акцию поручили 

двоим — руководителю группы и Ан
не Логвиновой. Ее задача — доне
сти мину до ворот комбината. Поло
жили “самоделку" в мешок, засыпа
ли пшеницей, и придраться к жен
щине не было повода: крестьянка 
несет зерно.

Анна — мешок на плечо, Павел — 
пистолет в карман. Вышли из дома. 
Летний вечер, заходящее солнце 
ласкает душу. Ощущения опасности 
нет — есть ликование: враг рядом, 
но он не знает, куда и зачем направ
ляются эти двое. И только на площа
ди у жандармерии екнуло сердце: на 
виселице покачивались веревки, с 
которых вчера срезали тела мужчи
ны и женщины, повешенных за связь 
с партизанами.

Оставалось десять минут. У во
рот никого. Анна поставила мешок 
на землю и ушла как было договоре
но. Дальше предстояло действовать 
одному. Подняв мешок, Лещинский 
вбежал в машинное отделение — и 
здесь никого! Только из боковушки 
доносится гоготание подвыпивших 
полицаев. Павел осторожно поло
жил свое “топливо" у печной двер
цы, замаскировал брикетами.

Теперь только бы не попасться. 
Бегом через гетто — и вот он снова 
дома. Нина Ивановна, всегда помо
гавшая мужу и знавшая об акции, с 
тревогой встречает его у ворот, дер
жа на руках дочку. Проходят пять ми
нут, семь... Свет в их комнатке про
должает гореть. Неужели сорва
лось, не получилось?! И тут лампоч
ка дрогнула, невдалеке раздался 
грохот, и наступила черная-черная 
темнота. Ура! За окном затопали не
мецкие сапоги, началась паника.

А в сентябре лесной штаб сооб
щил через связных, что Павел попал 
под подозрение, поэтому ему с 
семьей и еще несколькими членами 
организации нужно срочно уйти из 
города. В партизанском отряде Ле
щинские делали то же, что все.

Павел вместе с товарищами ра
ботал в отряде вплоть до освобож
дения всей Беларуси. Летом сорок 
четвертого участвовал в параде 
партизан в столице республики, а 
потом попросился в действующую 
армию и прошел в составе 202-го 
полка Третьего Белорусского фрон
та до Восточной Пруссии. Награж
ден орденами Отечественной войны 
I и II степеней, несколькими медаля
ми, памятным знаком “Партизан Бе
ларуси".

Не перечислить почетных грамот 
и дипломов, врученных этому высо
коквалифицированному специали
сту за долгие годы работы. Недаром 
к боевым наградам ветерана приба
вились три новые медали — трудо
вые. Его имя занесено в Кнлгу поче
та Тейковской районной больницы

— Прожив более полувека в Рос
сии, кем вы себя ощущаете — бело
русом или русским?

Улыбается:
— Пожалуй, и тем и другим.
— А как относитесь к созданию 

Союза двух наших братских наро
дов?

— Было больно видеть, что могу
чую страну пытались разрубить на 
"суверенные" куски. Когда мы вое
вали против фашизма, то не прида
вали никакого значения тому, кто из 
нас белорус, кто украинец, русский 
или еврей, стояли вместе плечом к 
плечу. Уверен: придет время — и 
республики вновь потянутся друг к 
другу. Образование Союза "Бела
русь — Россия" — начало этого не
остановимого процесса, чему я 
чрезвычайно рад! К президенту Лу
кашенко испытываю особое уваже
ние.

Антонина М АКАРОВА.
Иваново — Тейково.

ПОЛКОВНИК в отставке, Герой 
Советского Союза, легендар
ный партизанский командир 

3-го полка 1-й Украинской парти
занской дивизии им. С.А. Ковпака 
Петр Евсеевич Брайко до сих пор 
хранит заверенную Госархивом ксе
рокопию представления к награж
дению его второй Звездой Героя за 
успешные операции в Белорусском 
полесье.

Простая московская квартира. 
Петр Брайко бережно перебирает 
старые фотографии. От фронтовой 
юности сохранилось мало фотогра
фических слепков тех дней, но то, 
что осталось, - -  бесценно. Вот он с 
Ковпаком, вот — на коне... Сегодня 
в Петре Евсеевиче трудно угадать 
того худощавого двадцатилетнего 
парнишку, каким он когда-то был. И 
жизнь изменилась, и года берут 
свое.

Но взгляду Петра Евсеевича, как 
и тогда, когда он сначала со своим 
батальоном, а затем полком совер
шал стремительные рейды от Пути- 
вля до Карпат, из украинского По
лесья в Польшу и Восточную Прус
сию, и, наконец, по тылам группы 
гитлеровских армий "Центр", чтобы 
помочь нашему Верховному коман
дованию окружить крупную группи
ровку в ходе освобождения Бело
руссии, не притупился.

Представьте себе: постоянные 
ночные марши по 50—60 километ
ров, да еще с боями. И дневки для 
отдыха тоже почти всегда с боями, 
ведь ковпаковцы всегда рейдиро
вали. Такое не забывается. Он мно
го работает. На его счету не одна Не до ордена — быть бы Родине... Сегодня у Петра Евсеевича Брайко на парадном мундире орденский иконостас.

Б е л о р у с с ка я  з в е зд а  
П е тр а  Б р а й к о

На «опрос о ж изни  Брайко отвечает: "Н а м  с женой 
хватает". Ж ал ь  только, что второй Звезда Геров 
так и не сверкает на л ац ка н е  его п и д ж а ка , 
а представление пылится в архивах.
Но сам ои говорит об зтом спокойно:
"Я  не один такой . И воевали м ы  не за награды . 
Главное, что мы победили, да еще и остались ж и в ы ".
книга, но разве сравнить книжные 
страницы с живым рассказом?

Например, я был поражен, когда 
узнал, что партизаны-ковпаковцы, 
находясь более чем за тысячу кило
метров от Курской дуги, тоже актив
но участвовали в разгроме врага 
под Орлом и Курском. Совершая 
рейд в Карпаты, соединение Ковпа
ка и Руднева 5 июня 1943 года по
дошло к железной дороге Львов — 
Тернополь. Ведя маршрутную раз 
ведку, лучший разведчик и минер 
Петра Брайко Ефрем Берсенев 
вдруг обнаружил, что по этой двух

колейной магистрали через каждые 
15—20 минут катят на восток не
мецкие эшелоны с танками. Такого 
интенсивного движения он не ви
дел за всю войну ни на одной доро
ге. Чтобы уточнить, что происходит 
на этой "железке", он решил заско
чить на ближайшую станцию. А там 
в этот момент какой-то железнодо
рожный фюрер проводил совеща
ние. Берсенев захватил и привел 
все это совещание к Ковпаку. Выяс
нилось, что по этой дороге немцы 
гонят по 49 эшелонов и все с танка
ми. А утром 6 июля советское радио

передало сообщение о переходе в 
контрнаступление гитлеровских 
войск под Орлом и Курском. Ковпа- 
ковскому командованию стало яс
но, куда Гитлер гонит свои танки. 
Сразу было принято решение пара
лизовать эту железнодорожную ар
терию. Именно 4-му батальону, ко
торым тогда командовал Брайко, 
было приказано в ночь на 7 июля 
взорвать мосты на железнодорож
ной и шоссейных дорогах Львов — 
Тернополь на реке Гнезна у деревни 
Дычкув. И около пятисот фашист
ских танков были остановлены ков- 
паковцами за тысячу километров от 
Прохоровки. Гитлер был в ярости от 
того, что партизаны перекрыли ему 
кислород в разгар крупнейшего 
танкового сражения. Он даже объя
вил в Германии однодневный траур 
и послал на истребление партизан 
пять отборных дивизий СС. Но 60- 
тысячная армия эсэсовцев так и не

поймала 1700 ковпаковцев, хотя то
гда партизаны понесли самые 
большие потери — 202 бойца уби
тыми.

— За войну наша партизанская 
дивизия Ковпака совершила семь 
рейдов, сравнимых с хорошими 
войсковыми операциями, — уроже
нец Черниговщины Петр Брайко го
ворит с заметным окающим акцен
том. — Седьмой и самый успешный 
рейд мы провели в Белоруссии уже 
под командованием Петра Верши- 
горы. После операции в Карпатах 
дед Ковпак был тяжело ранен, его 
заместитель Руднев убит, поэтому 
мы в Польшу, а затем в Белоруссию 
шли уже без них. Я тогда был коман
диром полка. И наша задача, кото
рую Вершигоре поставил лично 
Сталин, заключалась в том, чтобы 
замкнуть котел, в который попали 
немцы у Немана, не дать им вер
нуться в Германию. Наша дивизия 
по приказу командующего Рокос
совского двигалась впереди конно
механизированной группы генера
ла Плиева по всей Брестской обла
сти. После себя мы оставляли взор
ванные мосты, эшелоны и расстре
лянные колонны немцев, которые 
драпали по всем большим и просе
лочным дорогам. Для нас они были 
легкой добычей. Расстреливать ко
лонны в походном порядке было 
легче всего. Однажды возле села 
Турец мы увидели, как наша штур
мовая авиация утюжила это село. 
После налета под покровом ночи 
мы зашли в него, но не обнаружили 
ни одного немца. Это было удиви
тельно. Стали продвигаться даль
ше, как вдруг на одну из наших под
вод неожиданно запрыгнул фриц, 
который, перепутав, принял наш 
обоз за свой. Его сразу расстреля
ли из автомата, но тут по нам уда
рил пулемет. Оказалось, что немцы 
во время налета на Турец спрята
лись в нескошенном близлежащем 
ржаном поле и мы застали их врас
плох. Быстро развернувшись в 
цепь, мы завершили то, что не уда
лось сделать нашим штурмовикам 
Допросив потом пленных, мы узна
ли, что в этом поле спали 9 марше
вых батальонов под командовани
ем генерала Гроппе, которые Гит 
лер послал на спасение из опера
тивного окружения группы армий 
Центр.

Рассказывая. Петр Брайко в на

шей беседе много раз делал акцент 
на малые потери среди своих под
чиненных. Тогда в Белоруссии у не
го было 600 бойцов. И почти всех их 
Брайко сохранил. О потерях ему да
же сейчас говорить больно. Через 
несколько дней после боя под Тур- 
цом, 3 июля 1944 года, ковпаковцы 
остановились в районе сел Лядки и 
Тарасовичи на западном берегу Не
мана. А в его отряд только-только 
прислали молодого комсорга, мо
лоденькую девушку редкой красоты 
Надю Цыганенко. Разведка доло
жила, что на правом берегу в Нали- 
бодской пуще скопилось много 
немцев и у села Еремичи они стро
ят переправу. Брайко устроил заса
ду на головную переправившуюся 
колонну. Впереди у немцев шли 
танки, которые партизаны пропус
тили вперед. Потом из засады они 
стали расстреливать пехоту. Танки 
развернулись и успели сделать не
сколько выстрелов, пока не подор
вались на заложенных вдоль обо
чин минах. Один снаряд попал Наде 
прямо в голову. Это была единст
венная потеря партизан в том бою, 
но о ней Брайко помнит до сих пор. 
Переправа немцев была останов
лена, и за выполненную задачу 
Брайко представили ко второй 
Звезде Героя.

Правда, награду он так и не по
лучил. Почему, сейчас можно толь
ко гадать. Хотя для друзей Брайко 
— дважды Герой Советского Союза. 
Сегодня Брайко возглавляет орга
низацию Героев Советского Союза 
Центрального округа Москвы. На 
сегодняшний день в организации 
состоят около ста человек, среди 
которых несколько адмиралов и 
маршалов. Одновременно входит в 
руководство Фонда поддержки 
вдов Героев Советского Союза, 
России и полных кавалеров ордена 
Славы, который возглавляет капи
тан 1 ранга, прославленный под
водник Юрий Филипьев

На вопрос о жизни Брайко отве
чает: “Нам с женой хватает". Жаль 
только, что вторая Звезда Героя так 
и не сверкает на лацкане его пид
жака, а представление пылится в 
архивах Но сам он говорит об этом 
спокойно: “Я не один такой. И вое
вали мы не за награды. Главное, что 
мы победили, да еще и остались 
живы".

Тимоф ей БОРИСОВ.Командир полка П. Брайко (в центре) проводит совещание с командирами рот.

С 5 по 25 мая авиакомпания 
“ Аэрофлот” предоставляет бес
платные билеты ветеранам Ве
ликой Отечественной войны для 
пролета в любой пункт России, 
стран СНГ, Балтии и Европы. 
Речь идет обо всех гражданах 
России, которые считаются уча
стниками войны. Как заявляют в 
авиакомпании, ветераны опла
чиваю т лишь аэропортовые и 
иные налоги и сборы, предусмо
тренные действующими прави
лами. Кроме того, если ветеран 
летит с сопровождающ им ли
цом, ему предоставляется деся
типроцентная скидка. Для Геро
ев Советского Союза и кавале
ров орденов Славы трех степе
ней предусмотрена еще одна 
льгота: при наличии свободных 
мест они могут лететь в салонах 
первого или бизнес-класса без 
доплаты.

Между тем с 1 мая по 1 июня 
все дагестанцы — участники Ве
ликой Отечественной войны 
см огут совершить бесплатное 
путеш ествие в Москву, Санкт- 
Петербург, Ростов, Минераль
ные Воды, Самару и Нижневар
товск — об этом заявила даге
станская авиакомпания “ Авиа
линии Дагестана” .

ИТАР-ТАСС.
■

9 мая все предприятия связи 
России будут предоставлять ус
луги междугородной и телеграф
ной связи с квартирных телефо
нов с предельной скидкой до 20 
процентов с действующих в 
праздничные дни тарифов. Кро
ме того, 9 мая на переговорных 
пунктах и в отделениях связи 
Минсвязи России предусмотрено 
предоставление бесплатных те
лефонных разговоров с городами 
России, странами СНГ и Балтии 
инвалидам, ветеранам Великой 
Отечественной войны и прирав
ненным к ним лицам при предъя
влении удостоверения. Как пере
дает “ Интерфакс” , Минсвязи по
ручило подведомственным пред
приятиям обеспечить инвалидам 
и участникам войны “ максималь
ную доступность получения услуг 
связи на переговорных пунктах” .

Вторые международные 
спортивные игры детей из горо- 
дов-героев России, Беларуси и 
Украины проходят в Москве с 5 
по 10 мая. По словам зампред
седателя комитета по физиче
ской культуре и спорту столицы 
Юрия Нагорных, в программе 
детских игр девять видов спор
та: баскетбол, волейбол, дзюдо, 
настольный теннис, художест
венная гимнастика, легкая атле
тика, мини-футбол, шахматы и 
самбо. В соревнованиях, пере
дает "Интерфакс” , примут уча
стие более 800 юных спортсме
нов и тренеров из 13 городов-ге- 
роев. Все участники игр получат 
памятные медали и сувениры. 
Но, как отметил Ю. Нагорных, 
цель соревнований -  “ не просто 
выявить победителей, а обеспе
чить детям дружеское общ е
ние” . По его словам, "важен ис
торический экскурс во времена, 
когда государства ближнего за
рубежья были едины” .

По случаю празднования Дня 
Победы Министерство по связи 
и информатизации России выпу
стило в обращение четыре но
вые тематические почтовые кар
точки, четыре двойные почтовые 
карточки, четыре почтовых кон
верта, художественный теле 
графный бланк, а также двойную 
карточку для отправлений элек
тронной почты. Как сообщает 
“ Интерф акс” , сейчас в произ
водстве для будущего юбилея в 
2005 году находятся почтовый 
блок, конверт и штемпель спец
гаш ения “ 60-летие битвы под 
М осквой” .
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сплотил и наш Союз!

Весна 45-го. Тот самый мост еще понтонный.

Н О В О С Т И
В Санкт-Петербургском “ Клу

бе Героев" состоялась встреча 
ветеранов -  Героев Советского 
Союза . “ Клуб Героев" объединя
ет всех Героев Советского Союза 
и России, кавалеров ордена Сла
вы трех степеней, Героев Социа
листического Труда, живущих в 
Санкт-Петербурге.

Солдаты Эльбы: 
мы еще повою ем !

В наш ем  сознании В еликая война обозначена 
вехам и-сим волам и. П ричем  символами разны м и. 
Для гр а ж д а н  бывшего Союза это оборона Бреста 
и С талинград, дымящ ийся рейхстаг и гитлеровские 
ш тандарты  на Красной  площади. Для французов 
или ам ери кан ц е в  — марш  немцев под Триумфальной 
ар ко й  П а р и ж а , П ерл-Х арбор, высадка 
в Н орм ан д ии ...

Но есть один документ, который 
одинаково известен жителям всех 
воевавших стран и поэтому вполне 
может считаться символом общей 
Победы. Это групповой солдатский 
портрет, обошедший весь мир сни
мок, запечатлевший рукопожатие 
на Эльбе двух лейтенантов, совет
ского и американского.

.. В конце апреля в редакцию по
звонил Алексей Ефимович Полян
ских — минчанин, ветеран, участник 
Парада Победы. Ко мне в гости 
едет Сильвашко. Может, по такому 
случаю пришлете журналиста рас
сказать о нашей встрече?" — “Ка
кой такой Сильвашко9' — Ну как 
же! Братание на Эльбе, наш и аме
риканец. Вы должны знать!" Я был 
пристыжен и потрясен Тот самый 
лейтенант? С того самого снимка? 
Живет и здравствует в сотне кило
метров от Минска?.

Вскоре выяснилось, что не впол
не здравствует: приболел, приехать 
в Минск едва ли сможет.

Как же быть? Редакция “Союза" 
решила помочь фронтовикам сви
деться. Заезжаем за Алексеем 
Ефимовичем и вместе едем к Силь
вашко в деревню Морочь, что в 
Клецком районе Минской области. 
А по дороге полковник в отставке 
Полянских рассказывает свою 
фронтовую историю

Он, оказывается, тоже встречал
ся с амери. анцами примерно в то 
же время, что и лейтенант Сильваш
ко. Разве что фоторепортера рядом 
не оказалось, хотя интрига его 
"братания" потянет даже не на фо
тоснимок — на киносюжет. Двига
ясь к Праге, отделение военных 
разведчиков-собаководов наткну
лось на немцев. Не миновать стыч
ки и крови,если бы с “той"стороны 
не подоспели американцы на мото
цикле и бронемашине, которым 
немцы и сдались

Союзники дарили часы и тро
фейное оружие. Щедро! Наши от
вечали попроще: звездочками, аму
ницией. Американец, презентовав
ший Алексею никелированный дам
ский пистолет, вопросительно ука
зал на пса, которого Полянских дер
жал на поводке. Щемило сердце, но 
ведь американец, возможно, жизнь 
Алексею спас, предотвратив бой. 
Что ж, ради боевого братства дари
ли и коней. Держи! Через не
сколько часов в полусотне километ
ров от места расставания верный 
пес по кличке Верный с отгрызан- 
ным ремнем догнал своего хозяина!

Чем ближе подъезжаем к Мо- 
рочи, тем сдержанней повествова
ние Алексея Ефимовича Вот-вот 
впервые увидит он “самого близко

го" из оставшихся фронтовика. И 
нам. журналистам, тревожно: в ка
ком состоянии застанем без малого 
80-летнего солдата, насколько уме
стен будет наш приезд?

Александра Сафроновича Силь
вашко дома не оказалось. “На рабо
те Сегодня заседание сельсовета". 
— сказала его жена Зинаида Дмит
риевна. Неожиданные слова разом 
сбили нашу тревогу, заготовленное 
сочувствие и даже торжественный 
пафос. Какой тут пафос, когда чело
век просто работает! Заслушивает 
отчет главврача местной больницы, 
отменяет прежнее решение сельсо
вета о налоге на выпас скота, ставит 
молодую семью на учет для получе
ния жилья...

Этим и живет сегодня “символ 
Победы" лейтенант Сильвашко — 
тем же. что и Мороченский сельсо
вет, и колхоз “Прогресс", правление 
которого расположено в этом же 
здании. Перед зданием — стайка 
молодежи (кстати, из последнего 
выпуска деревенской школы поло
вина ребят поступила в лучшие вузы 
Беларуси), высоченный флагшток с 
рукописным уведомлением: “Флаг 
поднят в честь Сосиновича А Н., ко
торый на тракторе МТЗ-82 подгото
вил к посевной 380 га почвы, при
чем за последний день — 25 га. Бе
ри пример с передовиков!"

Желающим посмеяться над 
“совковыми" символами посовето
вал бы посмотреть, в каких доброт
ных коттеджах живут колхозники 
Прогресса". Такие же строятся и 

сегодня, хотя и поменьше числом, 
чем в начале 90-х. “Прогресс" — 
крупнейший в районе колхоз, спе
циализируется на молоке и мясе 
Не сказать, что бьют рекорды — по 
4 тысячи кг от коровы надаивают. Но 
председатель Анатолий Коршун 
уверяет, что 6 тонн и более для хо
зяйства -  не проблема. Правда, 
это потребует новых технологий, 
пород и кормов, что повысит из
держки и сделает молоко нерента
бельным. Поэтому и ждет предсе
датель от государства более гибкой 
аграрной политики. Вместе с ним 
ждет и Александр Сафронович 
Сильвашко, сельский житель и де
путат. Здесь, в кабинете председа
теля, два фронтовика и обнялись — 
спокойно, с достоинством, без слез 
и пафоса. Оставим солдат наедине 
друг с другом, с их воспоминания
ми..

Что же было после войны, кото
рую Сильвашко закончил команди
ром роты в звании старшего лейте
нанта? Сначала вернулся на родную 
Украину, но позже осел в Белорус
сии Недолго был председателем

колхоза и даже “погорел" на кукуру
зе (правда, уже после Хрущева), но 
большую часть жизни учительство
вал вместе с женой Зинаидой Дми
триевной. растил двух дочерей.

В год 30-летия Победы встре
чался в Москве со своим американ
ским побратимом Уильямом Ро
бертсоном, к тому времени извест
ным нейрохирургом, профессором 
Калифорнийского университета и 
владельцем частной клиники. Когда 
его спросили, какой день хотел бы 
прожить еще раз, ответил: "Тот, ко
гда я обнял русского солдата на 
мосту через Эльбу". Поэтому на 40- 
летие освобождения Европы они, 
почетные граждане Торгау, встрети
лись уже на новом мосту через Эль
бу в том самом месте. А в январе 
99-го Робертсона не стало. .

Вот его-то, пожалуй, и можно 
без натяжки возвести в ранг чело- 
века-символа. А Сильвашко просто 
живет и работает, ничего не симво
лизируя. Ведет активную переписку 
с корреспондентами из Европы. 
Америки, России и Беларуси. Как 
близкому другу пишет ему Эрих 
Фокс, переводчик из Торгау, с кото
рым Сильвашко сдружился со вре
мен ГДР.

"...Качество улиц и автострад 
достигло наивысшего уровня, но не 
думай, что у нас нет проблем Дочь 
еще не замужем, поэтому нет у нас 
внуков Умер черный кот, с которым 
прожили мы 15 лет. Пью по 8 табле
ток в день, а хочется еще жить и 
следить за изменениями в мире. 
Приезжай, если сможешь, с тобой 
всегда интересно...”

Год назад Сильвашко ездил в 
Торгау даже не один, а с местным 
детским хором “Морочаночка". ко
торый имел большой успех. Но в 
этом году поездка, увы, не состоит
ся. Как известил Александра Саф
роновича бургомистр г. Торгау г-н 
Вольфганг Герстенберг. организа
ция "Европейские встречи" сложи
ла свои полномочия по устройству 
торжеств, а магистрат к этому пока 
не готов. Бургомистр приносит из
винения, надеется на понимание и 
приглашает приехать в 2002 году..

Поэтому нынче Сильвашко задумы
вает провести более яркие торже
ства дома, в Морочи.

..Может быть, эпоха выбирает в 
качестве своих символов людей не
обыкновенных? Или человек, волею 
судьбы ставший символом эпохи, 
обретает какие-то новые, замеча
тельные качества? Или просто эпо
ха была другой и других рождала 
людей? Могут спросить: в чем же их 
необыкновенность?

Я вижу ее не только и не столько 
в геройских событиях 56-летней 
давности. Знаю более молодых 
фронтовиков с другой, афганской 
войны. Не в обиду им сказано, но 
иные ведут себя и рассуждают так, 
будто все события в их жизни уже 
произошли. Знаю вовсе не воевав
ших, но опустивших руки и сдав
шихся невесть перед каким “вра
гом". А ведь Алексей Полянских 
полвойны прошел фактически ин
валидом. оглохшим после контузии. 
Потому-то и стал разведчиком-со- 
баководом: слышал команды хуже, 
зато подавал звонче. Выйдя в от
ставку полковником еще в 57-м го
ду. он работает с тех пор более 40 
лет!

На обратном пути Полянских 
озабочен уже не прошлым, но бли
жайшими планами: предстоят оче
редные занятия в школе, где учит 
ребят самозащите, организовал не
что вроде народной дружины Вете
ран сетовал, что минувшей слякот
ной зимои на лыжах вышел всего 
лишь... 42 раза, прежде хаживал по 
90! Но вот после Дня Победы вы
едет он в свой санаторий на озере 
Нарочь, возьмет с собой — как 
обычно! — велосипед и там-то уж 
отведет душу...

Думалось, что мы "едем" в про
шлое, но вон как все обернулось. 
Наши 80-летние герои, не забывая 
былого, живут настоящим и буду
щим. В этом, наверное, и есть 
смысл их Победы

Виктор ПОНОМАРЕВ.
Фото Александра 

КУШНЕРА.
Минск — Клецк — Минск.

В Омске прошли Жуковские 
чтения в честь нашего великого 
полководца Г.К. Жукова. В мил
лионном сибирском городе, где 
шесть лет назад на одноименном 
проспекте был воздвигнут па
мятник маршалу Жукову, побы
вала его дочь Маргарита.

Около восьмисот ш кольни
ков в возрасте 14—16 лет уча
ствовали в городской игре 
“ Зарница", которая традицион
но проводится в Туле накануне 
Дня Победы. Финал состоялся 
на базе 51-го  параш ю тно-де
сантного полка 106-й Тульской 
гвардейской дивизии ВДВ.

Жители Чечни готовятся от
метить День Победы: в городах и 
райцентрах республики заканчи
ваются работы по приведению в 
порядок памятников и мемориа
лов, с возложения к которым 
венков завтра в республике нач
нутся торжественные мероприя
тия. В честь ветеранов Великой 
Отечественной войны будет дан 
обед: как сообщает ИТАР-ТАСС, 
фронтовикам нальют символиче
ские “ наркомовские” сто грам
мов, а представители местных 
администраций и военных ко 
мендатур вручат ветеранам цен
ные подарки. По сообщению УВД 
по Чеченской Республике, к ох
ране общественного порядка в 
праздничные дни будут привле
чены дополнительные силы МВД 
и внутренних войск: правоохра
нительные органы республики не 
исключают возможности прово
каций со стороны боевиков.

9 мая в Государственном му
зее-заповеднике "Коломенское” 
в Москве пройдет празднование 
Дня Победы. В 12 часов дня вете
ранов встретят духовые оркестры 
пограничных войск и МЧС Рос
сии, а на Большом поле в про
грамме “ Играй, гармонь солдат
ская!”  выступят музыкальные ан
самбли, коллективы Центрально
го дома Российской Армии и теа
тра миниатюр “ Карандаш” . Как 
передает “ Интерфакс", на раз
личных площадках в течение дня 
выступят фольклорные ансамб
ли, а завершится праздник кон
цертом-поздравлением ветера
нов "Салют Победы" с участием 
ансамблей песни и пляски, а так
же Государственного академиче
ского хора им. Пятницкого.

■
Более 60 молодых сочинцев 

отправились в поход по местам 
боевой славы отцов. Юноши и 
девушки намерены пройти по 
тем горным перевалам, где в 
1942 и 1943 годах проходила ли
ния фронта и были остановлены 
рвавшиеся на Черноморское по
бережье гитлеровцы из дивизии 
"Эдельвейс” .

■
Двадцати пяти белорусским 

ветеранам Великои Отечествен
ной войны, участвовавшим в ос
вобождении Украины от немец
ко-ф ашистских захватчиков, 
вручены медали “ Защитнику 
Отечества" в украинском по
сольстве в Минске.

ИТАР-ТАСС.

Губернатор Саратовской обла
сти Дмитрий Аяцков вручил вете
ранам Великой Отечественной 
войны ключи от 56 автомобилей 
“ Ока” , а всего за праздничные 
дни ветеранам будут вручены 
ключи от 100 таких автомобилей.

"Интерфакс” .Александр Сильвашко и Алексей Полянских — бойцы вспоминают.

О п е р а ц и я  «Б агр ати о н »  привела в... О О Н
В 1945 году Белоруссии и У краина  совместно 
с д р у ги м и  странами -  участникам и антифашистской 
ко а л и ц и и  стали соучредителями О рганизации 
О бъединенны х Н аций . Причем необходимость 
участия тогда сою зны х республик в ООН 
и ее Совете Безопасности отмечали и руководители 
СШ А, В еликобритании , Ф ранции .

На алтарь Победы принесены 
миллионы жизней белорусов и ук
раинцев. И именно в Белоруссии, а 
также в примыкающих к ней раи- 
онах Украины в 1944-м был нане
сен главный удар по немецко-фа
шистским войскам (операция “Ба
гратион” ), обозначивший, начало 
освобождения Восточной Европы 
от оккупантов.

Примечательно, что в 1943 - 
1944 годах, когда резко обостри
лись отношения СССР с польским 
эмигрантским правительством, в 
том числе из-за восточной грани
цы будущей Польши, У. Черчилль и 
Ф .Д Рузвельт, А, Иден и Г Гопкинс 
подчеркивали: в любом случае 
роль Белоруссии и Украины в раз
громе фашизма должна быть по
литически и юридически закрепле
на, включая их участие в формиро
вании ООН, разработке и подписа
нии мирных договоров, по крайней 
мере, с сателлитами Германии В 
конце 1944-го в ходе визита в

СССР за это высказался и Шарль 
де Голль.

1 февраля 1944 года Верхов
ный Совет СССР по докладу пер
вого зампреда союзного Совмина, 
наркома иностранных дел Союза 
В М.Молотова, принял Закон “О 
предоставлении союзным респуб
ликам полномочий в области 
внешних сношений”. В том же году 
наркоматы обороны и иностран
ных дел из общесоюзных стали 
преобразовываться в союзно-рес
публиканские. Таким образом, бы
ла создана правовая база для уча
стия Белоруссии и Украины в меж
дународных делах.

Участие этих республик в соз
дании ООН и ее подразделений 
было зафиксировано и в ходе со
ветско-англо-американских пере
говоров министров иностранных 
дел в Думбартон-Оксе (США), со
стоявшихся осенью того же года. А 
26 июня 1945-го украинская и бе
лорусская делегации как полно

мочные представители стран — 
соучредителей ООН участвовали в 
ее первой сессии в Сан-Франци
ско.

Заметим, что все латиноамери
канские страны объявили под на
жимом США войну Германии. Ита
лии и Япониии в 1941—1945 годах, 
хотя в самих военных действиях, 
причем в Европе, участвовала 
только Бразилия. А Аргентина, Па
рагвай, Боливия и Сальвадор под
держивали неофициальные связи 
с фашистскими державами вплоть 
до февраля-марта 1945 года. Там 
же, кстати, нашли “гарантирован
ное” убежище многие нацистские 
военные преступники, хотя бело
русская и украинская диаспора 
этих стран (где она обосновалась 
еще во второй половине XIX века !) 
оказывала всевозможную помощь 
Белоруссии и Украине в период 
войны и первые послевоенные го
ды

Тем не менее все государства 
Латинской Америки стали соучре
дителями ООН, а по сути — самы
ми надежными союзниками Ва
шингтона и Лондона в ООН. Вклад 
же Украины и Белоруссии в раз
гром фашизма несопоставим с ла
тиноамериканским. К тому же 
СССР остро нуждался в политиче
ских союзниках: ведь многие вос

точноевропейские соцстраны бы
ли приняты в ООН только в 50-х го
дах (а, например, Монголию, уча
ствовавшую в разгроме Японии и 
освобождении северного, северо- 
восточного Китая от японских ок
купантов и прояпонских марионе
ток, “допустили” в ООН только в 
1961 году)

Белоруссия и Украина заключи
ли в ходе Парижской мирной кон
ференции 1946—1947 годов в чис
ле других стран мирные договоры с 
Италией. Болгарией, Венгрией, Ру
мынией и Финляндией. Белорус
скую подпись под этими докумен
тами поставил министр иностран
ных дел республики Кузьма Кисе
лев, украинскую — глава МИДа 
Дмитрий Манульский (к слову, 
один из последних руководителей 
Коминтерна в конце 1930 — начале 
1940 годов). Договоры гарантиро
вали свободное торговое судоход
ство по Дунаю, предписав создать 
Дунайскую комиссию — ее учреди
ли в 1948-м, а ее полноправным 
участником стала и Украина

Иными словами, после распада 
СССР ныне суверенные государст
ва Беларусь и Украина могут бес
срочно и беспрепятственно ис
пользовать не только Дунай, но и 
примыкающие к нему водные ар
терии И в первую очередь благо

даря Парижским мирным догово
рам.

Мало кто помнит, что именно 
белорусская и украинская делега
ции в ООН совместно с представи
телями СССР сдерживали в 1945— 
1951 годах агрессивные акции 
британо-американского блока и 
его союзников против Греции и 
Индонезии, КНР (в первые годы ее 
существования) и Албании, Сирии 
и Ливана, Индокитая и Ливии. В ча
стности, Белоруссия и Украина бы
ли соавторами ряда резолюций 
ООН, причем без "соучастия" 
СССР, осуждающих британо-гол
ландскую агрессию против Индо
незии (бывшей Голландской Ин
дии) во второй половине 1940-х. 
Именно эти документы, как впос
ледствии признавали Сукарно и 
многие политики Нидерландов, 
прорвали экономико-политиче
скую блокаду Индонезии

Белоруссия и Украина — соуч
редители ООН -  обозначили свое 
место в международных политиче
ских делах с 1945 года. Причем как 
вполне суверенные государства, 
роль которых во Второй мировой и 
Великой Отечественной войнах 
безоговорочно признана всеми 
странами—членами антифашист
ской коалиции.

А л ексей Ч И Ч К И Н .

Ивана Елина из 13-й гвардейской 
дивизии окончательно захватил 
Мамаев курган, встречные бои на 
его склонах и вершине все еще 
продолжались до конца января 
1943 года

Николай Мазунец. командир 
одной из рот, штурмовавших Ма
маев курган, так вспоминал. При 
отражении одной из фашистских 
атак у самой вершины меня рани
ло. Вот как это было Стало уже от
носительно тихо. Думая, что атака 
отбита, я вылез из окопа и гут же 
столкнулся лицом к лицу с нем
цем Мы выстрелили и упали одно
временно Раненого Мазунца пе
ревозили через Волгу на лодке. 
Почти сразу лодку утопило взры
вом. Но он все-таки доплыл Еще 
при отражении одной из фашист
ских атак на высоте он и его това
рищи поклялись встретиться 
здесь после войны, если, конечно, 
останутся в живых Сумел выпол
нить ту давнюю клятву лишь он 
один

Маша Коваль бывший санинст
руктор 989-го стрелкового полка, 
тогда маленькая, хрупкая 18-лет
няя девочка, рассказывала об од
ном из сражений на кургане: "Полк 
наступал, на поле боя оставалось 
много убитых и раненых Я вытас
кивала их в укрытие. Вынесла мно
го. устала. Но продолжала ползать 
под огнем, когда подползла к еще 
двум, оказалось, что они убиты. 
Решила передохнуть. Дул сильный 
ветер, мела поземка Я прилегла 
между этими двумя убитыми, что
бы укрыться от ветра, и от страш
ной усталости задремала Когда 
стемнело и огонь затих, похорон
ная команда начала собирать уби
тых и увозить их на санях к месту 
захоронения. Взяли и меня Но я, 
когда везли, стала подавать при
знаки жизни Меня доставили в 
первую же попавшуюся по дороге

Каждые 11 секунд 
погибал солдат...

На М ам аевом  кур ган е  наступил коренной  перелом 
во Второй м ировой войне. Но и цена, которую  мы 
заплатили за наш у победу, была о гром на . Средняя 
продолжительность ж изни  в боевых условиях у 
ком ан ди ра  взвода была 3 дня, ком ан д и ра  роты -  7, 
батальона — 11, пол ка  — 20 дней.
К а ж д ы е  11 секунд погибал солдат.

КАЖДУЮ годовщину нашей 
победы над фашизмом мы с 
сыном взбираемся на Мама

ев курган. Час-другой бродим по 
его склонам, поднимаемся на гре
бень. Самые гордые вершины ис
тории видятся отсюда лишь хол
мами. Покрытый заросшими тран
шеями былых сражений, усеянный 
кладбищами погибших надежд и 
человеческих страстей, этот мир 
войны вызывает скорбь и размыш
ления. Среди этого пространства 
высятся красивые монументы с 
именами погибших воинов, опла
тивших все созданное здесь такой 
кровью, какую и представить не 
могло человечество. Я и сын ищем 
во множестве фамилий свою и на
ходим ее многажды среди несмет
ного числа Ивановых. Михайло
вых, Кузнецовых. Впрочем, сой
дись сейчас на этом кургане весь 
бывший Советский Союз— и каж
дый найдет однофамильца: отца, 
деда или брата.

Немногие из когда-то часто 
приезжавших сюда ветеранов зна
ют, что на западном, самом поло
гом склоне кургана, за спиной па
мятника Матери-Родине воины 8- 
го гвардейского корпуса — быв
шей легендарной 62-й армии — 
построили гранитный мемориал: 
еще один памятник погибшим 
здесь воинам. Все новые и новые 
фамилии вписываются золотом на 
его плиты. Есть тут и наша родня. 
Рядовой 399-й стрелковой диви
зии Черкасов Петр Васильевич 
Это брат моего отца Один из 18 
Черкасовых, ушедших защищать 
Родину из маленькой приволжской 
деревеньки Отрада

Никто из них не вернулся до
мой. Поэтому почти нет на нашем 
маленьком деревенском кладби
ще мужских могил. Я прекрасно 
помню, как в первые послевоен
ные годы женщины из двух сосед
них с Отрадой деревушек сходи
лись по большим праздникам в 
клуб, чтобы хоть посмотреть на 
единственного оставшегося в жи
вых мужика

С каждым годом все новые 
имена высекают на граните поста
ментов. Каким трудом удается из
влечь из небытия еще хоть не
сколько фамилий погибших в боях 
за Сталинград, знают только сот
рудники музея героев Сталинград
ской битвы, небольшой, но очень 
аккуратный домик которого стоит 
на самой вершине Мамаева курга
на. Ныне его возглавляет генерал 
Владимир Иванович Берлов. Изо 
дня в день на протяжении многих 
лет военные архивисты под его ру
ководством помогали нам в гло
бальной фразе “наши войска" най
ти того, одного-единственного. 
самого дорогого и родного для 
нас.

Именно благодаря генералу 
Берлову узнал я. что 399-я стрел
ковая дивизия, в которой служил 
мой дядя Петя, по приказу Г.К. Жу
кова наносила в августе — сентяб
ре 1942 года удар с северной ок
раины Сталинграда по флангу не
мецких войск, наступавших на Ма
маев курган,

Отправляя Паулюса на юг Рос
сии, Гитлер сказал: “Я вручаю вам 
лучшую армию Германии С такой 
армией можно покорить небо!” 
Однако среди немецкого генера
литета без сомнения были и здра
вомыслящие люди. Генерал после
военного бундесвера Франц Уле- 
Веттлер в своем труде "Военная 
история Германии" пишет. "Доб
ровольное отступление с Кавказа 
или из Сталинграда позволило бы

немцам, опираясь на сильные ре
зервы. спокойно переждать зим
нее наступление русских. Но гер
манское командование недоста
точно знало своего противника, 
чтобы принять это трудное для не
го решение". Именно поэтому, ко
гда начальник немецкого гене
рального штаба сухопутных сил ге
нерал Гальдер в связи с провалом 
молниеносного захвата Сталин
града потребовал немедленного 
прекращения наступления, он был 
тут же (24 сентября 1942 г.) уволен.

Бои в Сталинграде не имеют 
себе равных по ожесточению и 
ярости сражавшихся сторон. Об 
отваге наших солдат написано 
безмерное количество строк. Тем 
интереснее узнать, увидеть Мама
ев курган глазами врага. Он, этот 
враг, гораздо объективнее многих 
наших военных историков, посто
янно поющих, что мы всегда и вез
де воевали "не так".

14 сентября было одним из 
наиболее тяжелых дней в обороне 
города. На очень узком участке 
фронта напротив Мамаева кургана 
фашисты сосредоточили семь 
своих дивизий, более 500 танков. 
С воздуха волна за волной на кур
ган и узкую полоску земли за ним 
наваливались немецкие самоле
ты.

Вечером 15 сентября 1942 го
да берлинское радио, ликуя, опо
вестило весь мир: “Доблестными 
немецкими войсками захвачен 
Мамаев курган — господствующая 
высота, с которой просматривает
ся Волга, оба ее берега и весь го
род".

Поразительно! О взятии неко
торых европейских столиц Геб
бельс говорил мимоходом, вти
скивая сообщения в список важ
ных железнодорожных узлов. А тут 
— просто курган, обозначенный на 
командирских картах цифрой: вы
сота 102.0. Неужели он и был тем 
самым “небом" штурмовать кото
рое Гитлер отправил свою лучшую 
армию?

Однако уже в тот самый отчаян
ный для нашей 62-й армии мо
мент, в ночь с 14 на 15 сентября, из 
Заволжья прибыла и переправи
лась на правый берег Волги све
жая, полнокровная 13-я гвардей
ская стрелковая дивизия генерала 
Родимцева. 10 тысяч человек с хо
ду вступили в бой. В чрезвычайно 
ожесточенных боях, в которых од
на рукопашная сменяла другую, 
воинам Родимцева удалось отбить 
у врага территорию у центральной 
переправы и удерживать ее на 
протяжении всей битвы.

Об ожесточенности боев 13— 
15 сентября свидетельствуют по
тери фашистов. За два неполных 
дня они потеряли только убитыми 
свыше 10 тысяч человек. На поле 
боя остались и 54 немецких танка. 
Но с 27 сентября, когда 42-й полк

землянку и там отогрели и вернули 
к жизни"

А вот что вспоминает о боях за 
Мамаев курган бывший командир 
второй пулеметной роты 155-го 
стрелкового полка Николай Маз
ница: "Рано утром 19 сентября на
чался очередной штурм, который 
продолжался двое суток. Фаши
сты шестью цепями шли на высоту. 
Мы несли большие потери от не
прерывной бомбардировки и ар
тиллерийского обстрела. Порой 
нам казалось, что немцев остано
вить невозможно, что они непобе
димы. Краска на пулеметах сгоре
ла от нагрева..."

По воспоминаниям людей, уча
ствовавших в восстановлении раз
рушенного Сталинграда, замерз
шие трупы "небожителей" лежали 
на месте нынешней площади Воз
рождения, что располагается у са
мого подножия Мамаева кургана, 
штабелями. С помощью своеоб
разного невода из стальных тро
сов, прикрепленного к двум трид
цатьчетверкам. несостоявшихся 
“небожителей" стаскивали в выем
ку железной дороги, где и сжига
ли. На мой вопрос “А можно ли 
было обходиться с ними как-ни
будь помягче?" — я получил ответ, 
который запомнился мне на всю 
жизнь. “Если бы мы хоронили всех, 
кто приходил к нам с оружием в ру
ках, на специальных кладбищах, 
нам бы хлеб было негде сеять"

Разумеется, европейские ар
мии, сдававшие свои столицы без 
боя. потерь почти не несли. Но кто 
бы тогда сокрушил Гитлера9 Нам 
теперь объясняют, что хребет фа
шизму сломали союзники в Север
ной Африке. Но ведь во всех вме
сте взятых частях и соединениях 
немецкого фельдмаршала Ромме
ля людей было меньше, чем их 
только погибло в Сталинграде. В 
боях за Дом Павлова фашисты по
теряли больше солдат, чем при 
взятии Парижа!

Да, высадка союзников в Нор
мандии — одна из вершин полко
водческого искусства. Образец 
заботы о людях. Но была бы она 
возможна столь малой ценой, ес
ли бы немцы не обескровили свои 
западные армии, переправив все, 
что могло сражаться, на Восток9 
Если бы сопротивление Красной 
Армии не было столь умелым и 
ожесточенным?

Признают эту вроде бы оче
видную истину и сами немцы. В 
отличие от российских военных 
историков так называемой новой 
волны, в угоду политической 
конъюнктуре не устающих пере
лицовывать историю Второй ми
ровой войны, они отдают должное 
и героизму защитников города, и 
их воинскому мастерству, и их са
моотверженности. Так Пауль Ка- 
релл пишет. “Русские, которым 
особенно хорошо удавалась обо
рона, пользовались своим прево
сходством в маскировке и уме
лым использованием местности, 
они были гораздо лучше обучены 
искусству уличного и рукопашно
го боя”

Виталий ЧЕРКАСОВ.
Волгоград.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Рядовой 399-й стрелковой дивизии Черкасов Петр Васильевич 

1914 г.р ., уроженец и житель деревни Отрада Красносельского рай
она Костромской области, был тяжело ранен в бою и умер 10 сентяб
ря 1942 г. в медсанбате. Похоронен в братской могиле. Он один из че
тырех моих кровных родственников, погибших под Сталинградом. Ка
ждый год в этот день мы кладем здесь цветы. На мраморной плите 
надпись, в которой сказано все: “ Они погибли за Сталинград". Их бы
ло много. Вся страна защищала Сталинград, и поэтому в нашем горо
де с огромным удовлетворением встретили Указ Президента России 
Владимира Путина о том, что отныне день нашей победы в Сталин
градской битве будет отмечаться на государственном уровне.

Более миллиона воинов, павших при защите нашего города, зане
сены сейчас в компьютер военных архивов на Мамаевом кургане и в 
музее-панораме “ Сталинградская битва". Если вы знаете, что кто-то 
из ваших родных погиб именно здесь, обращайтесь в эти учреждения. 
В запросе необходимо указать фамилию, имя, отчество, год рожде
ния, военкомат, который призывал вашего родственника в армию.
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Минск -  Большой!
На выставке прессы в столице Беларуси были представлены 

«Российская газета», «Советская Белоруссия» и «Союз»
Т Т в Т ТВПЕРВЫЕ же часы после от

крытия выставки "Пресса в 
Беларуси” весь запас газеты 

"Союз" был разобран гостями, чи
тателями. А привезли мы в Минск 
несколько увесистых пачек. Газету 
спрашивали, даже требовали, но, 
увы, многочисленные посетители 
выставки, коллеги из других изда
ний могли увидеть “Союз” только 
на стенде.

Ну что ж, учтем на будущее. Ин
терес к нашей газете действитель
но превзошел все ожидания. Мно
гие подходили, задавали вопрос: 
“Почему "Союз" отдельным изда
нием в газетных киосках днем с ог
нем не найти?" Приходилось тер
пеливо объяснять: “Союз” выходит 
как вкладыш, у него две мощные 
ракеты-носителя — "Российская 
газета" и “Советская Белоруссия". 
Общим тиражом 800 тысяч экзем
пляров они “выводят" газету двух 
стран-соседей на орбиту СМИ. Ти
ражи немалые — соглашался оче
редной гость нашего стенда, — но 
ведь и спрос на союзную информа
цию растет!

— Очень мало в прессе, на те
левидении рассказывается о том, 
как живет сегодня Союз Беларуси 
и России, - -  поделился в беседе со 
мной преподаватель Минской по
литехнической академии Вячеслав 
Григорьевич Ревский. — То, что по
падает на российские телеэкраны 
Москвы из Беларуси, не всегда 
объективно. Хватит информации о 
недостатках, но ведь и хорошее не 
замечать нельзя. Так что я очень 
рад, что появилась газета "Союз".

Выставка “Пресса в Беларуси", 
проходившая 2—5 мая в Минском 
дворце искусств, гостеприимно 
приняла помимо белорусских 
большой десант российских газет. 
Всем нашлось место, никто не был 
обделен вниманием. Рядом с “Рос
сийской газетой” , "Союзом” раз
местились "Аргументы и факты", 
"Комсомолка", "Огонек". Презен
тации изданий сопровождались 
выступлением артистов, а где и 
подношением чарки.

Вместе с бригадой “ Россий
ской газеты" мы одаривали гостей 
выставки изданиями "Библиотечки 
“РГ" (особый спрос на брошюры о 
налоговой системе и ипотечном 
кредитовании, частном предпри
нимательстве и пенсиях), книгу На
дежды Пастуховой "Союз России и 
Белоруссии”, изданную при содей
ствии газеты “Союз". Рассказыва
ли о себе, уникальном издании — 
сразу на две страны, своих планах, 
выслушивали пожелания, как раз
вивать союзные СМИ.

— Как вписывается “Союз" в бе
лорусскую прессу? — на этот воп
рос я попросил ответить председа
теля Госкомитета Республики Бе
ларусь по печати Михаила Подгай- 
ного.

— Вписывается вне всякого со
мнения, — сказал Михаил Василь
евич. — Очень важно, что газета 
стала выходить в одинаковом фор
мате, с одинаковой тематикой и в 
России, и в Беларуси. Она доносит 
оперативную информацию.

— На что бы посоветовали об
ратить особое внимание на стра
ницах "Союза"?

— Все важно, но сегодня эконо
мические вопросы стоят впереди. 
Экономика потянет все остальное. 
На первый план выходит сотрудни
чество, поиск партнеров и в Бела
руси, и в России.

Добрые слова в адрес “Союза” 
произнес и заместитель министра 
по делам печати РФ Валерий Си- 
роженко. По его мнению, газета в 
последнее время значительно 
прибавила и в разнообразии тем, и 
внешне.

В адрес участников и гостей вы
ставки направил приветствие Пре
зидент Республики Беларусь Алек
сандр Лукашенко.

Понятно, не стоит переоцени
вать место только набирающего 
оборота “Союза" в мощной экспо
зиции белорусских и российских 
СМИ, продемонстрировавших се
бя во всей красе в первые майские 
дни. Но кое-какие выводы сделать 
можно. Наша газета, во всяком 
случае в Беларуси, узнаваема, ее 
читают, за ее движением внима
тельно следят, ее материалы обсу
ждают, их берут на заметку. К при
меру, в одном из номеров “Союза" 
мы рассказали о работе консуль

ского отдела посольства России в 
Минске.

Мы пригласили заведующего 
консульским отделом Сергея Се
менова провести прием прямо на 
выставке, возле стенда “Союза". 
Вопросов к консулу набралось 
много. Скажем, как быть, если бе
лорус отправился в Москву и там 
заболел, кто оплатит лечение?

— Если человек попал в экстре
мальную ситуацию, — объясняет 
Сергей Алексеевич, — то лечение 
бесплатно. Если речь идет о про
филактике, то придется оплатить 
его.

Общение с участниками вы
ставки — верный путь к пополне
нию редакционного портфеля. В 
номере “Союза” за 26 апреля мы 
прокомментировали ситуацию, 
связанную с командировками бе
лорусских вахтовиков в Ямало-Не
нецкий автономный округ. Тему 
обязательно продолжим — дого
ворились с еще одним участником 
выставки “Пресса в Беларуси" за
местителем начальника по СМИ и 
полиграфии административного 
округа Александром Устенко.

На выставке мы "запустили” ан
кету для читателей “Союза" с тре
мя вопросами: О чем они просят 
написать в газету? Какой адрес для 
командировок наших корреспон
дентов предлагают? С какими бы 
собеседниками на страницах изда
ния хотели бы встретиться?

И тут история повторилась. Уже 
к полудню толстенная пачка анкет 
была заполнена. Есть просто заме
чательные обстоятельные ответы, 
мы их обязательно будем публико
вать на страницах “Союза".

Александр БАТЫГИН.
Игорь КУРАШОВ -  фото. 

Минск — Москва.

1 А

У стенда «Союза»
Заметила в толчее не по годам серьезного паренька, внимательно 

обозревавшего вернисаж. Познакомились: Глеб Станишевский, минча
нин, третьеклассник. Услышав, что “Советская Белоруссия" и "Россий
ская газета" вместе выпускают газету “Союз” , одобрил сам принцип 
“ Вместе всегда лучше!"

Следующий визави — Григорий Иванович Недиков, пенсионер, в 
прошлом кадровый рабочий-электромонтер. О "Союзе" выразился ис
черпывающе определенно: “Белорусско-российское приложение мне 
не только нравится, его полосы мне созвучны — по позиции, смыслу, 
чувствам” . Еще сказал, что верит в реальность создания Союзного го
сударства и полагает: мало теперь найдется людей, которые бы не хо
тели единения.

Минчанка Ирина Михайловна Коптар пришла на выставку с дочерью 
Катей. “Мне очень нравится ваша газета, — сказала она, — разнооб
разное издание, познавательное, все, что тебя интересует, тут можно 
найти”.

Людмила М АСЛЮ КОВА.
Минск.

Р.5.: Российские журналисты с удовольствием посмотрели “Ромео 
и Джульетту" в Большом театре балета Республики Беларусь, за что 
В. Н. Елизарьеву, руководителю театра, отдельное спасибо.

Таким почетным дипломом 
на выставке награждена 
"Российская газета" — 
в том числе за пропаганду идеи 
интеграции Беларуси и России.

Музыка
В белорусском городе Несвиже 

с 11 по 13 мая пройдет шестой 
республиканский фестиваль ка
мерной музыки “ Музы Нясв1жап. 
13 мая в Минске во Дворце Рес
публики состоится концерт Вале
рия Леонтьева под названием “ Бе
зымянная планета” . 15 мая в мин
ском Доме офицеров Белорусский 
государственный ансамбль хорео
графических и музыкальных мини
атюр “ Блискавица” представит 
программу “ Фейерверк мелодий и 
танцев народов мира” .

А в Москве с 3 по 15 мая прой
дет фестиваль искусств “ Москов
ские звезды” с участием пиани
ста Николая Петрова, Элисо Вир- 
салядзе, Гарри Гродберга, Эдуар
да Грача, оркестра “ Молодая Рос
сия” под руководством Марка Го- 
ренштейна. камерного оркестра 
“ Музыка вива” и “ М осковия” , 
квартета имени Шостаковича, Ан
самбля народного танца под уп
равлением Игоря Моисеева.

16 мая в Государственном Кре
млевском дворце Театр песни Ре
ната Ибрагимова представит кон
цертную программу под названи
ем “ Мой адрес — Советский Со
юз” , в которой принимают уча
стие М. Магомаев, Э. Хиль, Я. По- 
плавская и А. Тиханович, И. Дема- 
рин, И. Шведова, ансамбль “ Сяб- 
ры” , “ Земляне” и многие другие.

Международный фестиваль 
камерной музыки “ Весна в Рос
сии” откроется 17 мая в зале цер
ковных соборов храма Христа 
Спасителя. В нем примут участие 
исполнители из Франции, Чехии, 
Хорватии, Венгрии, Турции и Юж
ной Кореи.

Кино
Почти одновременно в Москве 

и Минске начинается премьерный 
показ российско-белорусского 
фильма ко Дню Победы “ В авгу
сте сорок четвертого...” . Фильм 
снят по мотивам повести Влади
мира Богомолова “ Момент исти
ны” . Постановку фильма осуще
ствил известный белорусский ре
жиссер Михаил Пташук. Главные 
роли исполнили Евгений Миро
нов, Владислав Галкин, Юрий Ко- 
локольников, а также Алексей Пе
тренко, Александр Балуев и дру
гие актеры. По словам Михаила 
Пташука, новую кинокартину он 
адресует в первую очередь моло
дежи, которая, “ к сожалению, не
достаточно хорошо знакома со 
многими событиями Великой 
Отечественной войны” .

В Москве 8 и 9 мая в Концерт
ном зале “ Россия” состоится пре
мьерный показ художественного 
фильма о Великой Отечественной 
войне “ Праздник” и концерт, в ко
тором прозвучат новые песни из 
кинофильма, написанные Петром 
Тодоровским, и народные фронто
вые песни в исполнении дуэта То
доровского и Сукачева в сопрово
ждении группы “ Неприкасаемые” .

Телевидение
10 мая в 21.40 на канале “ ОРТ” 

телезрители Беларуси и России 
смогут посмотреть российско-бе
лорусский художественный 
фильм “ Сын за отца” (1995 г.). 
Для актера Николая Еременко- 
младшего, сыгравшего одну из 
главных ролей в фильме вместе с 
отцом Н. Еременко-старшим, эта 
работа была еще и режиссерским 
дебютом. В фильме также снима
лись И. Феофанова, В. Алентова, 
А. Булдаков и другие.

Ольга ЖУРАВЛЕВА.
Москва — Минск.

Зубр где? В Вологде!
В Вологодской области продолжается уникальный эксперимент. 

Здесь прижились беловежские зубры

СТАДО мохнатых великанов 
мы нашли после полутора
часового блуждания на уа

зике по лесным дорогам. Зубры 
раскапывали на окраине колхоз
ного поля силосную яму. Увлечен
ные аппетитной кормежкой, зуб
ры подпустили нас поближе. Уже 
можно было разглядеть могучих 
самцов с гигантской “ борцов
ской" грудью и горбом, самочек с 
удлиненными рожками...

Вдруг животные встрепену
лись и, точно следуя чьей-то ко
манде, выстроившись в два ряда, 
понеслись прочь по полю. Еле за
метные в поднятой ими земляной 
завесе зубры исчезли в лесу.

Рассказывают, точно такую же. 
поистине первобытную картину 
увидел минувшей зимой охотник 
из городских, который приехал 
сюда на охоту, не зная, что здесь с 
недавних пор обитают зубры. Ко
гда мимо охотника по лесной до
роге внезапно за несколько се
кунд пронеслось стадо мощных 
животных, он испытал шок и дол
гое время не мог сдвинуться с ме
ста. А потом прибежал в поселок 
и принялся кричать что видел 
оживших мамонтов. "Допился до 
ручки", — решили поселяне.

— Когда лет восемь назад мы 
затеяли эксперимент, многие мо
сковские ученые восприняли его 
скептически, — рассказывает 
профессор Вологодской молоч
но-хозяйственной академии Ана
толий Васильевич Шумов — Ведь 
до недавних пор самым северным 
районом на территории нашей 
страны, где прижились зубры, яв
лялся заповедник возле подмос
ковного Серпухова. Но там — за

поведник. А тут — дикий лес. И 
Север.

Первоначально несколько 
привезенных на Вологодчину жи
вотных запустили в леса Кирил
ловского района. Однако рогатым 
здесь почему-то не понравилось. 
И они вдруг исчезли, заставив 
ученых изрядно поволноваться. 
Объявились звери уже за 100 ки
лометров от прежнего места — в 
Усть-Кубинском районе. Местный 
лес, находящийся на возвыше 
нии, словно магнитом притягива 
ет во множестве и других живот 
ных — кабанов, лосей, волков 
Именно поэтому возникло опасе 
ние: как зубры выдержат конку 
ренцию с аборигенами? И если с 
лосями проблем не возникло (зу
бры приспособились есть даже 
то, что не едят лоси, — еловую ко
ру), то с волками отношения сло
жились не столь гладко.

— Серые хищники, привыкшие 
властвовать в здешних местах, не 
ожидали, что новички окажут им 
такой отпор, — рассказывает 
егерь Николай Мосенков. — Ведь 
попасть на рога зубра — верная 
смерть Пример удивительной 
силы этого животного: он играю- 
чи поддевает рогами и подбрасы
вает вверх скирду сена, весящую 
до 250 килограммов. Во время 
нападения волчьей стаи зубры 
избирают такую тактику: внутрь 
стада сгоняют молодняк, а сами 
становятся кругом и успешно 
обороняются Волкам только и 
остается, что поджидать, когда от 
стада отобьется теленок..

Не меньшую опасность, чем 
хищники, представляет для зубра 
экология Одна зубриха и ее зуб

ренок подохли от отравления пос
ле того, как наглотались какой-то 
гадости в подвале заброшенного 
деревенского дома. Загадочна 
смерть и старого зубра, останки 
которого нашли на лесной поля
не.

Битвы между самцами за право 
обладать самкой — не редкость в 
брачный период. В это время зуб
ры весьма агрессивные. Профес
сору А. Шумову, наблюдавшему за 
поведением животных, дважды 
приходилось спасаться от разъя
ренного самца бегством. Однаж
ды, убегая от зубра, уже немоло
дой профессор с удивительным 
проворством вскарабкался на де
рево. Второй раз спасла смекалка: 
он скинул фуфайку и, пока зубр 
топтался на ней. успел впрыгнуть 
на ходу в уазик.

А вот животному от человека не 
убежать. По рассказам местных 
жителей, тысячу долларов запла
тил невесть как ока
завшийся здесь за
океанский охотник, 
чтобы поохотиться 
на зубра. Как раз 
нужно было отстре
лить еще одного 
старого самца, ко
торый мешал более 
молодым прибли
жаться к самкам 
Американец выста
влял себя бывалым 
охотником и хва
стался своей мет
костью. В итоге 
вместо зубра он за
валил беременную 
зубриху. Профес
сор Шумов назвал

тот случай вопиющим: “Я вообще 
против отстрела, поскольку за эти 
годы очень сдружился с зубрами".

А старого зубра застрелили- 
таки. Ради эксперимента. Чтобы 
взять у него семя для осеменения 
домашней коровы. Однако и тут 
экспериментаторов ожидала не
удача: у животного оказалась па
тология.

Эксперименты по скрещива
нию различных видов давно не в 
диковинку ученому миру. Тот же 
профессор А. Шумов в 60—70-х 
годах завозил на академическую 
ферму несколько зубров для 
скрещивания с крупнорогатыми 
домашними животными. Это про
исходило как путем искусствен
ного осеменения, так и естест
венным. Гибриды внешне оказы
вались очень похожи на зубров.

Виктор АНДРЕЕВ. 
Вологодская область.

Поддержим вдов, их память о героях
В канун Дня Победы вдовы 

Героев Советского Союза, России 
и полных кавалеров ордена Славы 
получили подарки и возможность 
снова собраться вместе.

Фонд поддержки вдов Героев и 
Комитет содействия правоохрани
тельным органам провели очеред
ную благотворительную акцию, 
приуроченную к 56-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной 
войне и 67-й годовщине установ
ления в стране высшей степени от
личия — звания Героя Советского 
Союза. Члены фонда, среди кото
рых сами Герои Советского Союза 
вице-адмирал Лев Матушкин и ка
питан 1 ранга Юрий Филильев, по
могают вдовам не только в канун 
знаменательных дат.

На встрече в Центральном До
ме туриста собрались вдовы летчи- 
ков-космонавтов В.Гагарина, 
Л.Волкова, Л. Береговая. Были и 
совсем молодые, как, например, I  
Адамишина, чей муж капитан ОМО
На геройски погиб в Чечне, спасая 
товарищей. Скульптор В. Церков
ников, президент НПК "Штурмови
ки Сухого” В.Бабак, директор авиа
предприятия "Тесис" Владислав 
Сутормин приготовили им празд
ничные наборы и подарки. А адми
рал флота Владимир Чернавин и 
другие члены фонда поздравили 
вдов Героев с приближающимся 
праздником, дав женщинам почув
ствовать, что они не забыты.

Тимофей БОРИСОВ.

М ы  п р о д о л ж а е м  
рассказы вать 

о ж ур н а л и ста х , 
освещ аю щ их 

ж изнь
и п р о б л е м ы  Союзного 

государства. 
С егодня в гостях 

у газеты — заместитель 
д иректора  

телерадиовещ ательной 
ор ганизации  

С ою за Беларуси 
и России, ге неральны й  

директор  
радиостанции  "С о ю з" 

Евгении Ф КДИН

В эфире «Маяка» 
услышим и «Союз»

— До сегодняшнего дня радио 
было и остается “ газетой для 
всех” , — говорит Е. Федин. — Это 
более доступный и дешевый ис
точник информации, чем, напри
мер, журнал. И мы должны сделать 
так, чтобы как можно больше лю
дей — жителей наших государств, 
своевременно получали интерес
ную и разноплановую информа
цию.

Сегодня на радиоволнах в Рос
сии и в Беларуси Союзное госу
дарство представляет радио “Со
юз" программой "Радиомост Мо
сква — Минск" на радиостанции 
“Юность" и программой “Новости 
Союзного государства” на радио
станции “Маяк” .

— “Новости Союзного государ
ства” •— это небольшие выпуски, 
рассказывающие о том, что про
изошло на неделе, — объясняет 
Евгений Борисович. — У нас в пла
нах — сделать получасовую пере
дачу. Сейчас мы договариваемся с 
"Маяком", чтобы раз в неделю на 
этой радиостанции организовать 
выход двадцатитрехминутной про
граммы радио “Союз". Почему 23 
минуты? Остальные семь минут — 
это рекламное время, которое 
нельзя занимать. Мы пока не зна
ем, в какой день недели она будет 
выходить — в субботу или в вос
кресенье, точный день определит
ся чуть позже.

Программа будет начинаться 
сразу после выпуска новостей, от
крывающих час, словами: “В эфи
ре "Маяка" радиостанция “Союз" 
Союза Беларуси и России". По 
жанру это информационно-музы
кальная передача. Как задумыва
ют авторы программы, в ней най
дут свое отражение все важные 
общественно-политические, эко
номические, научные и культурные 
новости из жизни Союза.

— Основная задача программы 
— вовлечь радиослушателя в раз
говор, в обсуждение тем, интере
сующих каждого, — поясняет Е. 
Федин. — Поскольку программа 
будет выходить в воскресный 
день, нужно сделать так, чтобы она 
была интересна всей семье. Это 
будут материалы познавательно
го, развлекательного характера, 
которые заинтересуют людей раз
ного возраста, например, где най
ти работу и как потратить семей
ный бюджет. Кроме того, в переда
че мы будем рассказывать о куль
турных новостях, анонсировать со
бытия и разыгрывать призы.

— Пока мы только начинаем, и 
ответов от радиослушателей у нас 
мало, — огорчается Евгений Бори
сович. - -  Но если будет выходить 
большая передача, у нее появится

своя почта. Ведь сегодня есть 
очень много вопросов, которые 
интересуют людей.

По словам заместителя дирек
тора телерадиовещательной орга
низации Союза Беларуси и Рос
сии, не останутся без внимания и 
слушатели музыкальных радио
станций.

— Сейчас мы ведем перегово
ры с “Радио Ретро" — это радио
станция, близкая нам и по жанру, и 
по программному продукту, — 
продолжает Евгений Борисович. 
— Проект включает в себя два эта
па — без вещания на территории 
Беларуси и с вещанием.

На первом этапе вещание бу
дет осуществляться на Москву и 
еще 26 городов России. Песни бе
лорусских авторов и исполнителей 
будут подаваться в программе с 
короткой историей их создания, с 
занимательными фактами из жиз
ни авторов, рассказом о том, где 
они сейчас работают, творческих 
планах, контактах с Россией.

— Это то, что мы делаем сегод
ня, с тем небольшим бюджетом, 
который у нас есть. Нужно отме
тить, что в бюджет телерадиове
щательной организации Союза 
Беларуси и России не заложено 
финансирование радио, так как в 
Договоре о союзном государстве 
прописаны формат и объемы ве
щания для телевидения, а радио 
нет! — говорит Е. Федин. — На 
сессии Парламентского собрания 
Союзного государства, которая 
пройдет 11—12 мая в Гродно, мы 
хотим обратиться в комиссию по 
информационной политике и вза
имодействию с общественными 
объединениями, которая занима
ется СМИ, с проектом концепции 
радиовещания. Необходимо вне
сти в бюджет строчку расходов. 
Если будут заложены деньги, у Со
юза Беларуси и России появится 
своя радиостанция — “Союз". 
Сейчас, как видите, она лишь обо
значается на различных радиовол
нах.

Радио “Союз" будет работать и 
в Беларуси, и в России. В Белару
си, по словам Е. Федина, пробле
ма создания радиовещательной 
сети решается проще — там нет 
такой конкуренции, например в 
РМ-диапазоне, как в России.

— Мы постараемся, чтобы каж
дый житель Союзного государства 
мог слушать союзное радио, — 
обещает Евгений Борисович. — 
Может, будем договариваться с 
местными радиостанциями... 
Главное — союзные СМИ начина
ют жить.

Ю р и й  С У Ш И Н О В

Смотрите! 
Слушайте! 
Читайте!

Телерадио-Интернет 
программы Союзного 

государства
Телепрограм ма “ М осква—М инск” , РТР, каж ды й понедельник, 

8 .30.
Телепрограм ма “ Крестьянс кая застава” , “ М осковия” , каж 

дая вторая суббота, 9.05.
Тел епрограм м а “ Союзное вече” . НГТРК Республики Бела

русь, 2 раза в месяц по ее сетке вещания.
Р а диопрограмм а “ Новости Союзного государства” . “ М аяк” , 

каж дое воскресенье , 14.00, каждый понедельник, 9 .00.
Р а диопрограмм а “ Радиомост “ М оск ва — М инск” . “ Ю ность", 

каж дое воскресенье , 12.30.
И нтернет-изд ание “ Союз Инфо ” уухлги/.зоиузтТо.ш 
ПРИМЕЧАНИЕ: телепрограммы “ Крестьянская  застава”  и 

“ С ою зное вече” рассылаются для показа в 60 региональных те
леком паний Российской Ф едерации.

Время — московское.

И помянем, и вспашем, и спляшем
ОТМЕТИМ ВМЕСТЕ

Сегодня, 8 мая, исполняется 56 
лет с того дня, когда в предместье 
Берлина Карлсхорсте был подпи
сан Акт о безоговорочной капиту
ляции вооруженных сил фашист
ской Германии. В странах—союз
ницах по антигитлеровской коали
ции этот день отмечается как День 
Победы над фашизмом.

В этот день, 8 мая 1945 года, 
был принят Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР, обьявивший 
праздником Победы день 9 мая. Так 
что мы подождем до завтра, а сего
дня отметим 36-ю годовщину при
своения звания “Крепость-герой" 
Брестской крепости, первой при
нявшей на себя в 1941-м удар фа
шистских полчищ.

И еще одна дата. 130 лет назад 
у А.И. Герцена, того самого, кото
рого разбудили декабристы и ко
торый ударил в “Колокол", родился 
внук Петр Александрович Герцен, 
советский хирург, один из осново

положников клинической онколо
гии в нашей общей тогда стране, 
создатель института для лечения 
опухолей (ныне известного Онко
логического института им. П.А. 
Герцена). Сколько же там спасено 
жизней, сколько облегчено страда
ний!

А еще сегодня в Санкт-Петер
бурге начнется международный 
турнир по спортивным танцам “Бал 
Северной Венеции". Пожелаем ус
пехов его участникам, россиянам и 
белорусам особенно.

Завтра — 9 Мая — День Побе
ды. И этим все сказано. В этот 
день определением Архиерей
ского собора Русской православ
ной церкви совершается особое 
ежегодное поминовение усопших 
воинов, за веру, Отечество и на
род жизнь свою положивших, и 
всех страдальчески погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны.

Когда завтра по телевидению 
мы будем смотреть репортажи о

праздничных торжествах, вспом
ним еще одну дату. 90 лет назад, 9 
мая 1911-го, русский ученый Б. Ро- 
зинг впервые в мире получил теле
визионное изображение по элек
тронной системе. Это были всего 4 
параллельные световые полоски. 
22 мая 1911 года прошла публич
ная демонстрация прибора для пе
редачи изображения на расстоя
ние.

11 мая, пятница. После празд
ников самая пора заняться делом. 
Об урожае подумать и об уборке. 
Об этом, кстати, в этот день 280 
лет назад задумалась Камер-кол
легия России и издала указ, пред
писывающий жать хлеб не серпа
ми, а косами с граблями, как в При
балтике, чтобы сократить потери 
при уборке. Вот, оказывается, еще 
когда налаживали обмен передо
вым опытом.

13 м ая, воскресенье. Опять 
торжества. Во-первых, государ
ственный праздник Республики 
Беларусь — День государствен

ного герба и государственного 
флага. Отмечается в соответст
вии с указом Президента А,Г. Лу
кашенко (1997) во второе воскре
сенье мая.

А во-вторых, праздник Черно
морского флота. 13 (2) мая 1783 г. 
был создан Российский флот на 
Черном море. И поныне там стоит.

В понедельник, 14 мая, стоит 
сообща вспомнить, что в этот день 
в 1917 году в Минске было образо
вано Первое товарищество бело
русской драмы и комедии (руково
дитель Ф. Жданович). Как видим, 
не только революциями в 17-м го
ду занимались.

А в 1923 году, в мае, в Минске 
была открыта первая в Белоруссии 
трудовая сберегательная касса. 
Чем не памятная дата, тем более в 
перспективе виден общий россий
ско-белорусский рубль. Есть где 
хранить.

Рубрику ведет 
Владимир ПОТАПЕНКО.

«СОЮЗ. Беларусь—Россия*
Периодическое издание 
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Основные положения проекта Устава
Общероссийской политической общественной организации 

«Политическая партия «СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ»
1. Цели Партии:
(1) содействие утверждению в 

России гражданского общества и 
правового государства, реализа
ции конституционных принципов 
федерализма и местного самоуп
равления;

(2) продвижение в обществен
ном сознании ценностей либера
лизма, развитие либеральной 
экономической реформы;

(3) участие в политической 
жизни общества посредством 
формирования и выражения по
литической воли граждан;

(4) участие в выборах в органы 
государственной власти и мест
ного самоуправления посредст
вом выдвижения кандидатов и ор
ганизации их предвыборной аги
тации, участие в организации и 
деятельности указанных органов;

(5) участие в проведении ре
ферендумов в соответствии с 
действующим законодательством 
Российской Федерации.

2. Членство
в Партии

Членами Партии могут быть
граждане РФ, достигшие возрас
та 18 лет, разделяющие цели и за
дачи Партии, принимающие уча
стие в ее деятельности и соблю
дающие Устав Партии. Член Пар
тии не может быть членом других 
политических партий, членом или 
участником иных политических 
общественных объединений.

Прием в члены Партии осу
ществляется на основании пись
менного заявления вступающего, 
которое подается в региональное 
отделение (по месту постоянного 
или преимущественного прожива
ния, основному месту работы или 
учебы (в случае очной формы обу
чения) либо в любое местное от
деление, входящее в состав реги
онального отделения. Решение о 
принятии лица в члены Партии 
принимается Политическим сове
том регионального (местного) от
деления. В исключительных слу
чаях, в том числе в случае отсутст
вия в субъекте РФ регионального 
отделения Партии, заявление по
дается в Федеральный политиче
ский совет, который принимает 
решение о приеме в члены Пар
тии.

Член Партии может состоять 
на учете только в одном регио
нальном отделении. Учет членов 
Партии осуществляют региональ
ные отделения, а также (по их по
ручению) местные отделения Пар
тии. Общий учет членов Партии 
организует Исполнительный ко
митет Партии на основании дан
ных региональных отделений, 
представляющих собой конфи
денциальную информацию в соот
ветствии с законом.

Основаниями прекращения 
членства в Партии являются:

(1) письменное заявление чле
на Партии о выходе из нее;

(2) утрата членом Партии граж
данства Российской Федерации;

(3) признание члена Партии 
недееспособным по решению су
да;

(4) исключение из Партии.
Член Партии может быть ис

ключен из Партии решением По
литического совета регионально
го отделения, в котором он состо
ит на учете, решением Федераль
ного политического совета. Реше
ние об исключении из Партии мо
жет быть обжаловано в Комиссию 
Федерального политического со
вета по разрешению внутрипар
тийных споров.

Основаниями исключения из 
Партии являются:

(1) несоблюдение Устава Пар
тии, невыполнение решений руко
водящих органов Партии, ее отде
лений, принятых в пределах уста
новленной Уставом компетенции;

(2) членство в других политиче
ских партиях, членство или уча
стие в иных политических общест
венных объединениях;

(3) совершение действий, про
тиворечащих целям и задачам 
Партии, наносящих ей политиче
ский ущерб;

(4) фактическое неучастие в 
деятельности Партии в течение 
длительного периода (не менее 
двух лет).

Член Партии, входящий в со
став руководящих и иных органов 
Партии и ее отделений, может 
быть исключен из Партии только 
решением органа, избравшего 
члена Партии в состав руководя
щих и иных органов.

3. Сторонники 
Партии

Сторонником Партии призна
ется гражданин РФ, разделяющий 
основные программные принципы 
Партии и оказывающий ей любое 
содействие, не противоречащее 
действующему законодательству 
и Уставу Партии. Формы оказания 
содействия избираются сторон
никами самостоятельно по согла
сованию с соответствующими ру
ководящими органами Партии (ее 
отделений).

4. Структура 
Центральных 

органов Партии
Съезд
Ф едеральный политический 

совет (возглавляется П редсе
дателем ФПС)

Сопредседатели Партии 
Совет Партии 
Ревизионная комиссия 
Исполнительный комитет 
Съезд является высшим руко

водящим органом Партии. Съезд 
созывается Федеральным поли
тическим советом не реже одного 
раза в два года.

П орядок ф орм ирования  
Съезда

Делегаты Съезда избираются 
на конференциях (общих собра
ниях) членов Партии, состоящих 
на учете в региональных отделе
ниях, по норме представительст
ва определяемой Федеральным 
политическим советом в соот
ветствии с результатами голосо
вания (в абсолютном и относи
тельном выражении) в данном 
субъекте РФ за Партию (избира
тельный блок, в состав которого 
входит Партия) при проведении 
последних перед Съездом выбо
ров депутатов Государственной 
Думы. При этом каждое регио
нальное отделение должно быть 
представлено не менее чем од
ним делегатом. Делегатами 
Съезда помимо утвержденной 
нормы представительства явля
ются члены Федерального поли
тического совета и Ревизионной 
комиссии Партии, члены Партии, 
являющиеся:

(1) депутатами Государствен
ной Думы, членами Совета Феде
рации;

(2) депутатами законодатель
ных (представительных) органов 
государственной власти субъек
тов РФ, выдвинутыми Партией, ее 
региональным отделением (изби
рательным блоком, в состав кото
рого входит Партия, ее региональ
ное отделение) и являющихся чле
нами депутатских объединений, 
созданных с участием Партии (в 
случае создания таких объедине
ний);

(3) высшими должностными 
лицами субъектов РФ (руководи
телями высших исполнительных 
органов государственной власти 
субъектов РФ);

(4) главами муниципальных об
разований (руководителями ис
полнительных органов местного 
самоуправления) в крупных муни
ципальных образованиях, пере
чень которых определяется реше
нием Федерального политическо
го совета.

К  исключительной ком пе 
тенции Съезда относятся:

(1) утверждение Устава Партии 
и внесение в него изменений и до
полнений (решение принимается 
2/3 голосов зарегистрированных 
делегатов);

(2) принятие Программы Пар
тии и внесение в нее изменений и 
дополнений;

(3) избрание сроком на два го
да и досрочное освобождение от 
должности Сопредседателей Пар
тии, членов Федерального поли
тического совета, членов Ревизи
онной комиссии (решение прини
мается тайным голосованием);

(4) избрание по представле
нию Федерального политического 
совета сроком на два года из чис
ла Сопредседателей Партии 
Председателя Федерального по
литического совета;

(5) досрочное освобождение 
от должности Председателя Фе
дерального политического совета 
по представлению Федерального 
политического совета;

(6) утверждение отчетов Феде
рального политического совета, 
Ревизионной комиссии;

(7) принятие решения о реор
ганизации, ликвидации Партии 
(решение принимается 2/3 голо
сов зарегистрированных делега
тов);

(8) выдвижение тайным голо
сованием кандидата на должность 
Президента Российской Федера
ции;

(9) выдвижение тайным голо
сованием кандидатов (списков 
кандидатов) в депутаты Государ
ственной Думы;

(10) принятие решения о вхож
дении Партии в избирательный 
блок при проведении выборов в 
федеральные органы государст
венной власти.

Решения по кандидатурам кан
дидата на должность Президента 
РФ, первых трех кандидатов фе
дерального списка кандидатов в 
депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ при
нимаются Съездом с учетом про
водимых среди избирателей оп
росов общественного мнения или 
итогов предварительного голосо
вания (праймериз).

Федеральный политический 
совет (далее ФПС) является по
стоянно действующим руководя
щим органом Партии. ФПС изби
рается Съездом сроком на два го
да в количестве, определяемом 
Съездом. В состав ФПС входят 
Сопредседатели Партии, Ответст
венный секретарь ФПС, члены 
ФПС, Председатель Исполнитель
ного комитета. Заседания ФПС 
проводятся, как правило, не реже 
одного раза в месяц.

При Федеральном политиче
ском совете образуются:

Креативный совет — консуль
тативно-экспертный орган по воп
росам электоральной политики 
Партии;

Комиссия ФПС по разреш е
нию внутрипартийных споров, в
компетенцию которой входят тол
кование положений Устава, раз
решение вопросов о соответствии 
Уставу решений руководящих и 
иных органов Партии, руководя
щих и иных органов региональных 
отделений, вопросов о правомер
ности исключения из Партии, от
каза в приеме в члены Партии;

иные комитеты и комиссии для 
обеспечения выполнения функ
ций ФПС.

Компетенция ФПС по фор
мированию органов Партии и 
по руководству региональными 
отделениями:

(1) избрание из своего состава 
по представлению Председателя 
ФПС Партии, согласованному с 
Сопредседателями Партии, От
ветственного секретаря ФПС;

(2) избрание (назначение) по 
представлению Председателя 
ФПС Партии, согласованному с 
Сопредседателями Партии, Пред
седателя Исполнительного коми
тета;

(3) отстранение от исполнения 
должностных обязанностей От
ветственного секретаря ФПС и 
избрание по представлению 
Председателя ФПС Партии, сог

предварительно рассматриваться 
все вопросы, отнесенные к компе
тенции ФПС, вырабатываться 
предложения по позиции Партии в 
отношении наиболее важных воп
росов текущей политики и прини
маться соответствующие заявле
ния.

Председатель Федерально
го политического совега Пар
тии избирается из числа Сопред
седателей Партии сроком на два 
года Съездом Партии по предста
влению ФПС. Председатель ФПС 
Партии может быть досрочно ос
вобожден от своей должности

управления, политическими пар
тиями, общественными объеди
нениями;

(4) выступает с политическими 
заявлениями от имени Партии;

(5) отчитывается о работе Ф е
дерального политического совета 
перед Съездом Партии;

(6) по согласованию с Сопред
седателями Партии представляет 
Федеральному политическому со
вету для избрания кандидатуры 
Ответственного секретаря Феде
рального политического совета, 
Председателя Исполнительного 
комитета:

как правило, не реже одного раза 
в 6 месяцев) входят Председа
тель ФПС, Сопредседатели Пар
тии, члены ФПС, Председатель 
Исполнительного комитета Пар
тии, председатели региональных 
отделений, члены Партии, явля
ющиеся депутатами Государст
венной Думы, членами Совета 
Федерации. Компетенция Сове
та Партии:

(1) выработка позиции Партии 
по важнейшим вопросам текущей 
политики;

(2) формирование региональ
ной политики Партии;

Молоды*, смолы* и настойчивые.

ласованному с Сопредседателя
ми Партии, другое лицо для ис
полнения должностных обязанно
стей Ответственного секретаря 
ФПС;

(4) освобождение от должно
сти Председателя Исполнитель
ного комитета и избрание (назна
чение) по представлению Предсе
дателя ФПС Партии, согласован
ному с Сопредседателями Пар
тии, другое лицо на должность 
Председателя Исполнительного 
комитета;

(5) принятие решения об ис
ключении из своего состава чле
нов ФПС с последующим утвер
ждением решения на Съезде;

(6) кооптация в свой состав 
членов ФПС с последующим ут
верждением решения на Съезде;

(7) назначение из своего со
става Главного редактора Партий
ной газеты;

(8) назначение Руководителя 
Креативного совета, определение 
количественного и персонального 
состава Креативного совета;

(9) назначение Председателя и 
членов Комиссии ФПС по разре
шению внутрипартийных споров, 
определение ее количественного 
состава;

(10) принятие решений о соз
дании, реорганизации, ликвида
ции региональных отделений Пар
тии (с обязательным одновремен
ным рассмотрением вопроса о 
членстве в Партии лиц, состоящих 
на учете в реорганизуемом, лик
видируемом региональном отде
лении), дача согласия на государ
ственную регистрацию регио
нальных отделений;

(11) разрешение внутрипар
тийных споров с учетом заключе
ний Комиссии ФПС по разреше
нию внутрипартийных споров;

(12) принятие решений о рос
пуске руководящих органов реги
ональных отделений Партии и на
значении досрочных выборов в 
случаях, предусмотренных Уста
вом;

(13) руководство деятельно
стью структурных подразделений 
Партии;

(14) утверждение в должности 
председателей региональных от
делений Партии;

(15) принятие решений о дос
рочном прекращении полномочий 
председателей региональных от
делений в случаях, предусмотрен
ных Уставом.

ФПС вправе принимать реше
ния по всем вопросам деятельно
сти Партии, кроме тех, которые 
относятся к исключительной ком
петенции Съезда.

Сопредседатели Партии из
бираются Съездом в количестве, 
определяемом Съездом, сроком 
на два года. Сопредседатели Пар
тии входят в состав ФПС, Совета 
Партии. Сопредседатели Партии:

(1) осуществляют общее поли
тическое руководство деятельно
стью Партии;

(2) согласовывают с Председа
телем ФПС Партии кандидатуры 
Ответственного секретаря ФПС, 
Председателя Исполнительного 
комитета;

(3) в отсутствие Председателя 
ФПС Партии председательствуют 
на заседаниях ФПС, Совета Пар
тии;

(4) осуществляют иные полно
мочия, предусмотренные Уста
вом.

С целью согласования своей 
деятельности Сопредседатели 
Партии проводят регулярные с о 
вещ ания. На совещаниях Со
председателей Партии могут

Съездом Партии по представле
нию ФПС Партии. Председатель 
ФПС Партии входит в состав Со
вета Партии. Председатель ФПС:

(1) осуществляет общее поли
тическое руководство деятельно
стью Федерального политическо
го совета;

(2) координирует деятельность 
Сопредседателей Партии;

(3) без доверенности предста
вляет Партию во взаимоотноше
ниях с органами государственной 
власти, органами местного само-

(7) председательствует на со
вещаниях Сопредседателей, за
седаниях Федерального полити
ческого совета, Совета Партии;

(8) дает поручения Исполни
тельному комитету Партии;

(9) выполняет иные полномо
чия в рамках руководства дея
тельностью Партии, направлен
ные на реализацию целей Партии, 
определенных Уставом, и не вхо
дящие в компетенцию Съезда и 
ФПС.

В Совет Партии (заседает,

(3) заслушивание политиче
ских докладов ФПС, отчетов Ис
полнительного комитета Партии;

(4) принятие от имени Партии 
заявлений и иных документов по
литического характера.

Ревизионная ком иссия — 
контрольно-ревизионный орган 
Партии. Ревизионная комиссия 
избирается Съездом сроком на 
два года.

Ревизионная комиссия осуще
ствляет контроль за финансово-хо
зяйственной деятельностью Пар-

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

тии, проводит ежегодные ревизии 
финансово-хозяйственной дея
тельности Партии, осуществляет 
координацию и методическое ру
ководство ревизионными комисси
ями региональных отделений.

Исполнительный комитет -  
исполнительно-распорядитель
ный орган Партии, организующий 
работу по выполнению решений 
руководящих и иных органов Пар
тии. Количественный и персо
нальный состав Исполнительного 
комитета утверждает ФПС по 
представлению Председателя Ис
полнительного комитета. Дея
тельностью Исполнительного ко
митета руководит Председатель 
Исполнительного комитета.

5. Структурные 
подразделения 

Партии
В состав Партии входят регио

нальные, местные, первичные отде
ления. иные структурные подразде
ления. Структурные подразделения 
Партии действуют на основании 
единого Устава Партии и не вправе 
принимать собственные Уставы

Региональное отделение соз
дается и действует в пределах тер
ритории субъекта Российской Ф е
дерации. На территории субъекта 
Российской Федерации может 
быть создано лишь одно регио
нальное отделение.

Местное отделение создает
ся и действует в пределах террито
рии муниципального образования 
В границах одного муниципально
го образования может быть созда
но лишь одно местное отделение. 
Местные отделения создаются на 
территориях тех субъектов, где су
ществуют региональные отделе
ния Партии.

Первичное отделение созда
ется и действует по месту житель
ства, работы, учебы членов Пар
тии. Первичное отделение Партии 
не может быть создано в органах и 
организациях, в которых законода
тельством Российской Федерации 
запрещено создание структурных 
подразделений политических пар
тий.

Порядок создания структур
ных подразделений Партии и их 
государственная регистрация

Региональное отделение соз
дается по решению Федерального 
политического совета в порядке, 
предусмотренном законодатель
ством Российской Федерации. Ре
гиональное отделение подлежит 
государственной регистрации в 
порядке, предусмотренном зако
нодательством Российской Феде
рации, и с момента государствен
ной регистрации приобретает пра
ва юридического лица.

Местное отделение создается 
по решению Политического совета 
регионального отделения в поряд
ке. предусмотренном законода
тельством Российской Федера
ции. Местное отделение может 
приобретать права юридического 
лица или действовать без государ
ственной регистрации. Согласие 
на государственную регистрацию 
местного отделения дается Поли
тическим советом соответствую
щего регионального отделения

Первичное отделение создает
ся по решению Политического со
вета местного (регионального) от
деления по заявлению членов Пар
тии проживающих в одном доме, 
квартале, микрорайоне, иной тер
риториальной единице, являю
щейся частью муниципального об
разования Первичное отделение 
осуществляет свою деятельность 
без какой-либо государственной 
регистрации и не обладает права
ми юридического лица.

Ликвидация структурных 
подразделений Партии

Региональное, местное, пер
вичное отделение Партии ликвиди
руется в случае ликвидации Пар
тии. В случае осуществления дея
тельности, противоречащей Уставу 
Партии, отделение Партии может 
быть ликвидировано:

региональное отделение — по 
решению Федерального политиче
ского совета;

местное отделение — по реше
нию Политического совета регио
нального отделения;

первичное отделение — по ре
шению Политического совета ме
стного (регионального)отделения.

Первичное отделение Партии 
ликвидируется также по решению 
Политического совета местного 
(регионального) отделения в слу
чае неэффективности его деятель
ности.

Структура органов регио
нального отделения:

Собрание (конференция);
Политический совет;
Председатель регионального 

отделения;
Ревизионная комиссия (Реви

зор);
Исполнительный комитет (Ис

полнительный директор).
Структура органов местного 

отделения:
Собрание;
Политический совет:
Председатель местного отде

ления;
Ревизионная комиссия (Реви

зор).
Структура органов первично

го отделения:
Собрание первичного отделе

ния:
Руководитель первичного отде

ления.

Наше дело правое
26 мая состоится съезд, на котором правые объединяются 
в партию. На каких принципах она будет строиться, какими  
идеям и скреплена, на чью поддержку рассчитывает? Обо 
всем  этом в беседе с обозревателем “ РГ”  рассказывает  
один из лидеров правого движения Ирина Хакамада.

потому что в Союзе есть Немцов. 
Кто-то не любит ни Немцова, ни 
Хакамаду, ни Кириенко, но уважает 
своих традиционных вождей Гай
дара и Чубайса. По отдельности за 
каждого из них проголосовать 
нельзя, можно только за весь пакет 
в целом. Вот эта наша технология. 
Поэтому мы оставили в уставе пар
тии СПС институт сопредседатель- 
ства. Сопредседатели будут изби
раться на съезде тайным голосо
ванием.

— И как это уже было, каждый 
потянет в свою сторону?

— И эту ошибку мы исправили: 
из сопредседателей выдвигается 
один — председатель политсове
та, который несет еще большую 
ответственность за администра
тивную вертикаль партийной вла
сти. Мы действительно учли опыт 
вождистских партий — таких, как 
КПСС и "Яблоко”. И решили пойти 
на совмещение двух технологий.

— Средства массовой инфор
мации уже “ отдали” должность . 
первого среди звезд Борису Нем
цову...

— Выбор сделает съезд из 
двух-трех кандидатур, которые 
предложит политсовет.

— СПС нередко критикуют за 
то, что он якобы не вполне соот
ветствует правым идеям. А назва
ли вы себя так, утверждая собст
венную правоту. Правые -  потому 
что правы...

— Мы не настолько амбициоз
ны, чтобы считать себя во всем 
правыми. Мы считаем, что либе
ральные идеи являются правиль
ными и правыми. И с этой точки 
зрения мы абсолютно правы. Ма
ло того, мы не только правые, но 
мы правее власти. То есть мы же
сточайшим образом выступаем 
за свободную экономику, в кото
рой чиновник выполняет строго 
ограниченную функцию, обслу
живая интересы людей, общества 
и капитала, а не наоборот, когда 
люди, капитал, общество обслу
живают кучку чиновников. С этой 
точки зрения мы либералы. Поэ
тому мы все время боремся за 
снижение налогов, за снос все
возможных бюрократических 
барьеров, за упрощение лицен
зирования, за либерализацию ва
лютного контроля, за открытие 
нашей экономики и вхождение в 
глобальные институты Всемир
ной торговой организации, про-

— Ирина Муцуовна, Союз пра
вых сил, конечно же, далеко не 
первый, кто в России занимается 
партстроительством. На чьем опы
те учитесь?

— Учимся на собственных 
ошибках. В 1999 году мы создали 
предвыборный блок, собрав демо
кратические либеральные полити
ческие партии, каждая из которых 
была партией маргиналов, от кам
пании к кампании проигрывавших 
выборы. Проигрывавших даже тог
да, когда какой-то из них в ранге 
партии власти, как, к примеру, “Вы
бору России", удавалось набрать 
достаточно голосов, чтобы стать 
большой фракцией в парламенте. 
Но и только. При том, что "выбо- 
россы" по сути привели к власти 
Ельцина.

Мы поняли, что это были 
ошибки, связанные с амбициями 
лидеров. И решили их исправить, 
создав блок. Результат нашего 
объединения известен. Однако 
продолжать и дальше жить как 
политическое движение, в кото
ром девять самостоятельных ор
ганизаций, у каждой организации 
свои аппараты, свои корпоратив
ные интересы, свои лидеры, не
возможно. Нужно становиться 
партией с индивидуальным член
ством. И закон “О политических 
партиях", который скоро будет 
рассматриваться Думой во вто
ром чтении, к этому нас подвига
ет, иначе мы не сможем вообще 
участвовать в выборах. Поэтому, 
собрав все хорошее из уставов 
партий, входящих в Союз, мы со
здали устав единой партии

— По принципу КПСС?
— Это уже другая крайность — 

сделать партию одного человека 
без сопредседателей, как партия 
коммунистов или “Единство". Для 
нас принять такую крайность тоже 
было бы ошибкой. Мы провели 
специальное исследование, ока
залось, что в регионах Союз пра
вых сил воспринимают как общее 
название.

— Созвездие?
— Да, если хотите, собрание 

звезд, где каждый из пяти облада
ет своим электоратом, он дополня
ет другой и не размывается в нем. 
Может, кто-то не любит Хакамаду, 
но голосует за СПС, потому что там 
есть Кириенко. Кто-то не прощает 
Кириенко дефолта, но голосует,

тив Международного валютного 
фонда, потому что на самом деле 
его рекомендации совершенно 
не способствуют освобождению 
нашей экономики, а. как показал 
1998 год, загоняют ее в угол. У 
нас критерии очень четкие — все, 
что хорошо российскому челове
ку. Не может пенсионер получать 
большую пенсию, не может учи
тель получать достойную зарпла
ту, если зажаты промышленник, 
бизнесмен. Если бизнес не может 
платить налоги и все уходит в се

Нрчнм Хаиатада: “Сначала мы должны пре
вратиться в партию".

рую экономику. Если ситуация в 
России не удобна для бизнеса и 
деньги откачиваются на западные 
счета. Если за все нужно платить 
взятки чиновникам, поэтому ма
ленькие предприятия не растут и 
их очень мало. Если налоги такие 
и бухгалтерия настолько сложна, 
что налоговый инспектор всегда 
прав и может посадить любого... 
При таких условиях страдают все. 
А потому экономика является 
центром наших преобразований. 
Кстати, с этим согласен и Влади
мир Путин. Президент сейчас ос
новной упор делает на то, чтобы 
экономика стала эффективной за 
счет своих ресурсов, а не “халяв
ных" кредитов МВФ, за счет этого 
накормить весь народ.

Вы во всем с ним согласны?
— Мы спорим очень много. Но в 

экономическом плане очень близ
ки. Впервые президентское Посла
ние совпадает с нашими основны
ми позициями в области экономи
ки. Оба предыдущих президента, и 
советский, и российский, имея де
мократический ореол, экономике 
уделяли очень мало внимания, в

результате мы и получили столько 
проблем.

— Однако правые очень часто 
по социальным вопросам, рассма
триваемым в Думе, голосуют оди
наково с левыми. Почему?

— Потому что мы считаем, что 
на бедах людей нельзя наживать 
деньги.

— Что имеется в виду?
— Если пенсионер по Конститу

ции имеет право на пенсию, никто 
не может это право ему ограничи
вать и ставить другие условия. Мы

не имеем права уничто
жать в пожилом человеке 
стремление оставаться 
активным. Эта наша либе
ральная позиция: каждый 
имеет право не только по
лучать пенсию, но и рабо
тать, получать зарплату. И 
одно другому не мешает. 
Поэтому мы в этом вопро
се были с левыми вместе.

-  Судя по уставу, в 
партийном строительстве 
вы проводите жесткость, 
характерную скорее для 
левых. А как же права 
меньшинства, которыми 
правые так гордятся?

— Жесткость устанав
ливает будущий феде
ральный закон. Но о пра
вах меньшинства мы не 
забыли, они заявлены в 
кодексе. Если человек 
имеет самостоятельную 
позицию, он имеет право

высказывать ее, даже если отли
чается от линии партии, но вы
сказывать только от своего име
ни. Во многих партиях подобное 
инакомыслие наказывается ис
ключением. Кроме того, многие 
решения мы принимаем двумя 
третями голосов. А это значит, 
мы учитываем меньшинство. 
Прямые выборы всех сопредсе
дателей тайным голосованием — 
тоже учет всех мнений.

— Входит ли в ваши планы “ Яб
локо” ? И в каком качестве?

— Сначала мы должны превра
титься в партию. А потом уже вести 
переговоры с “Яблоком". О слия
нии, наверное, не может быть и ре
чи. Мы это поняли. Но на выборы 
можем пойти с “Яблоком" единым 
блоком, с одним избирательным 
списком.

— На чью поддержку СПС рас
считывает?

— Союз правых сил опирается 
на электорат двойственный. С од
ной стороны, он такой же, как у 
“Яблока", это люди первой, еще 
демократической волны, для кото
рых права человека важнее, чем

права частного собственника и са
ма собственность как таковая. Но 
большая часть наших сторонников, 
причем молодая часть, — это элек
торат, который мы условно называ
ем электоратом собственности. 
Для них борьба против врага имеет 
немного смысла. Для них очень 
важно бороться не против кого-то 
за что-то, а бороться за что-то 
вместе с кем-то. Поэтому они гото
вы бороться за права собственни
ка, за частную собственность, дви
гаясь медленно вперед. И они, ко
нечно, всегда ближе к Президенту, 
чем тот электорат, который всегда 
в оппозиции к власти. Поэтому наш 
электорат шире. И этим определя
ется наша позиция: мы находимся 
в независимом диалоге с Прези
дентом и Правительством. Но не 
уходим в жесткую оппозицию, как 
это делает "Яблоко".

-  Создать партию сейчас стоит 
немалых денег. Впрочем, ваши 
критики утверждают, что как раз 
по этому поводу вам нечего беспо
коиться, считая СПС организацией 
богатых. На заседании Думы кто- 
то даже попросил вас поделиться 
с бедными депутатами: это когда 
правые предложили думцам отка
заться от некоторых льгот.

— Наверное, надо когда-нибудь 
все-таки опубликовать данные, ка
ким бизнесом и какие деньги зара
батывают левые, которые давно 
уже вошли в рынок, имеют свои 
коммерческие интересы, свои 
фирмы, причем огромные. Левые в 
России с точки зрения бизнеса 
точно такие же, как и правые. И ко
гда Зюганов выезжает на Запад, он 
там просто западный социал-де
мократ и говорит совсем другие 
слова. А домашние лозунги нужны 
для того, чтобы удержать свой про
тестный электорат.

-  И все же на какую материаль
ную базу рассчитывает СПС?

— Спонсорство. Помощь, кото
рую мы получаем от большего чис
ла российских компаний, потому 
что защищаем частную собствен
ность.

-  А членские взносы партий
цев?

— Членские взносы обяза
тельно. Они предусмотрены ус
тавом нашей партии в полном со
ответствии с нормами будущего 
партийного закона. Но думаю, 
что эти взносы должны носить 
символический характер: моло
дые не могут платить большие 
деньги, а мы заинтересованы в 
том, чтобы членов партии было 
как можно больше.

Беседу вела 
Тамара ШКЕЛЬ.

I
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Приключение натовских джипов, 
которые остались «голыми»

История со швейцарскими военными джипами, задержанными 
на станции Гуково Северо-Кавказской железной дороги в конце 
октября 2000 года, о которых «Российская газета» уже расска
зывала, чуть не завершилась международным скандалом.

------------------- - ПОГОДА---------------------

Люблю грозу в начале мая...

ВПРОЧЕМ, дело закончилось 
так же таинственно, как и 
началось. Напомним, что 

50 машин марки 
“Пинцгауэр", достав
ленные из Швейцарии 
транзитом через Укра
ину без охраны и со
проводительных доку
ментов, задержали же
лезнодорожники, а за
тем таможенники за 
нарушение таможен
ных правил. Долгое 
время хозяин вездехо
дов не объявлялся.
Эксперты Южного та
моженного управления 
установили: машины 
относятся к военной 
технике. Автомобили 
лет десять находились 
на консервации и при
надлежали НАТО. По 
маршрутному листу 
они следовали в Гру
зию, где их должно бы
ло получить министер
ство юстиции этой 
страны, но, вероятнее всего, 
джипы предназначались для че
ченских боевиков.

Шахтинская таможня, соглас
но закону, передала дело в суд, и 
были все основания оставить ма

шины в распоряжении Южного 
таможенного управления, отсу
див около 250 тысяч долларов

США по остаточной стоимости 
всех автомобилей.

Далее ситуация развивалась 
на дипломатическом уровне. В 
дело вмешалось посольство 
Швейцарии в России, которое че

рез Государственный таможен
ный комитет потребовало воз
вратить груз “на родину". Шах
тинская таможня в свою очередь 
отказала в требовании, сослав
шись на букву закона: за груз 
нужно заплатить все таможенные 
пошлины и другие издержки. Не

которое время шахтинцам удава
лось удерживать позиции.

Запахло международным 
скандалом, но чиновники ГТК на
шли нестандартный выход из по
ложения — посчитали,что груз не

относится к военной технике. Это 
значило, что нет таможенного 
правонарушения и судебное дело 
нужно прекратить. Шахтинским 
таможенникам пришлось только 
развести руками: “Мы не имеем 
права не подчиниться начальст
ву”, — констатировали они.

Спустя полгода вездеходы 
вновь погрузили на железнодо
рожные платформы и отправили 
назад в Швейцарию, так и не по
лучив причитающиеся таможен
ные сборы. Можно было бы по
ставить долгожданную точку, но, 
видно, судьбе вездеходов была с 
самого начала уготовлена пе
чальная участь. По сообщению 
информационного агентства 
“Страна.Пи", транзитная венгер
ская сторона прислала запрос в 
Министерство путей сообщения 
РФ, в котором сообщалось, что 
вездеходы прибыли на границу 
этой страны полностью разуком
плектованными: без аккумулято
ров, колес, сидений, ободрана 
была даже внутренняя обшивка. 
Что случилось в пути с машина
ми, нетрудно догадаться.

Интересно, что хозяева таин
ственного груза так и не нашлись, 
а фирму, первоначально экспеди
ровавшую груз, посольство Швей
царии заменило на другую. Зато 
российская сторона доказала 
швейцарской свою преданность, 
даже в ущерб своим интересам.

Виталин КОЛБАСИН. 
Ростов-на-Дону.

Сегодня в Северном рай
оне осадки, местами ветер, 
температура ночью минус 3 
до плюс 3, днем 6—13 граду
сов тепла. В Северо-Запад
ном, Центральном, Волго- 
Вятском районах и Среднем 
Поволжье понижение темпе
ратуры ночью до 1 -8 ,  днем 
13—20 градусов тепла.

В Северо-Кавказском рай
оне и Нижнем Поволжье тем 
пература ночью составит 5— 
12, днем 17—24 градуса теп
ла.

На Урале ночью 3—8, днем 
11 — 16 градусов выше нуля,

кратковременные дожди, гро
зы. В Западной Сибири места
ми дожди, грозы. Температу
ра воздуха составит ночью 7— 
14, днем 21—27 градусов теп
ла.

Сегодня в Москве местами 
кратковрем енны й дождь, 
дневная температура воздуха 
составит 13—15 градусов теп
ла, ночью 4—6.

В С анкт-П етербурге без 
осадков, температура ночью 
2—4, днем 14—16 градусов те
пла.

Гидрометцентр.

КОНСУЛЬСКИЙ
ОТДЕЛ

Приехали...
Бельгия прекратила на две  
недели выдачу виз гражда
нам России. Такое решение 
приняло в пятницу прави
тельство страны. Вице- 
премьер, министр ино
странных д е л  Луи  Мишель 
да л указание бельгийскому 
посольству в Москве вре
менно закрыть консульский 
отдел.

Россиянам, которые не об
ладают дипломатическими или 
служебными паспортами, при
дется подождать пол месяца, 
пока между Брюсселем и Моск
вой не будет найдено приемле
мого решения проблемы.

В последнее время, по мне
нию бельгийской стороны, не 
уменьшается приток в Бельгию 
выходцев из России, претенду
ющих на статус политических 
беженцев. Из 1760 человек, по
давших в апреле прошение о по
литическом убежище в Бельгии, 
200 человек приехали из Рос
сии. Если же брать общее число 
россиян, запросивших убежище 
в странах ЕС, то четвертая часть 
приходится на маленькую Бель
гию, население которой не боль
ше, чем в Москве.

Российские власти, по сло
вам представителя правитель
ства Бельгии, недостаточно ак
тивно сотрудничают с Брюссе
лем в попытках поставить за
слон эмиграции. На прошлой 
неделе министр внутренних дел 
Бельгии Антуан Дюкэн побывал 
в этой связи в Москве и встре
тился с главой МВД России Бо
рисом Грызловым. По результа
там встречи решено создать 
совместную группу экспертов, 
которая прояснила бы положе
ние и дала свои рекомендации.

Вчера утром в МИД РФ был 
приглашен временный пове
ренный в делах Бельгии в Рос
сии, которому было сделано со
ответствующее представление 
в связи с решением Брюсселя 
приостановить выдачу виз рос
сийским гражданам.

Параллельно с совершенно 
неожиданным бельгийским "ви
зовым мораторием" получила 
продолжение и визовая тема в 
российско-американских отно
шениях. С 6 мая Россия ввела 
транзитные визы для граждан 
США, следующих через терри
торию РФ.

Это ответная мера на дейст
вия США. Транзитные визы для 
россиян были введены амери
канской стороной в прошлом 
месяце. До этого времени рос
сийские граждане пользова
лись правом так называемого 
“ограниченного" безвизового 
транзита через территорию 
США. Аналогичный режим тран
зитного передвижения через 
территорию России действовал 
и в отношении граждан США.

Официальные лица в Москве 
не исключают, что в скором вре
мени стороны вернутся к преж
ней практике, когда действовал 
упрощенный визовой режим. 
Возможно, что этот вопрос бу
дет обсуждаться во время наме
ченных на середину мая перего
воров Игоря Иванова и Колина 
Пауэлла.

(“Российская газета" — 
ИТАР-ТАСС).

СПОРТ

Петрович,
не проиграйте:I

Сборная России по хоккею в четвертьфинале мирового первенства

ПЕРЕД НАЧАЛОМ финального 
группового турнира основ
ной задачей наших парней 

было сыграть в полную силу во всех 
без исключения матчах и пробиться 
в число команд — претендентов на 
медали.

Уже первая игра с чемпионами 
мира (чехами) могла принести в ко
пилку отечественной сборной важ
нейшие два очка, но совершенно 
нелогичные действия наших за
щитников у своих ворот в третьем 
периоде матча свели на нет усилия 
всей команды. Как следствие, по
ражение — 3:4 и весьма призрач
ные шансы на попадание в чет
вертьфинал.

Решающим во всех смыслах для 
россиян стал матч с Швейцарией. 
Нервничали перед игрой все — и 
игроки, и болельщики, хотя могу 
предположить, что для многих лю
бителей хоккея в нашей стране ди
ко слышать то, что швейцарцы яв
ляются для нас серьезным сопер
ником. Однако приходится при
знать, что на сегодняшний день это 
реальность.

Подопечные Бориса Михайлова 
с превеликим трудом, но все-таки 
победили — 2:1. Поначалу события 
для сборной России, как и в преды
дущих матчах с канадцами и чеха
ми, развивались не в нашу пользу. 
Уже на пятой минуте матча напада
ющий швейцарцев Мишель Ризен, 
кстати, сыгравший в этом сезоне 
12 игр в составе “Эдмонтона", от
крыл счет. Ничего путного в атаке 
наши сотворить в первые 20 минут 
так и не смогли. По-прежнему не
убедительно смотрелась тройка 
Королюк — Яшин — Карпов.

Ситуация резко изменилась во 
втором периоде. Валерий Карпов 
устанавливает равновесие в счете, 
а под занавес периода капитан 
российской команды Алексей 
Яшин забрасывает, как потом выяс
нилось, победную шайбу. Следует 
заметить, что, начиная со второго 
периода, Борис Михайлов выпус
кал на лед только три звена. При 
этом впервые на чемпионате мы 
увидели тройку Яшин — Дацюк — 
Карпов.

"Эта победа была жизненно не
обходима для нашей команды, — 
поделился своим мнением Юрзи 
нов в разговоре с журналистами. — 
Матч для сборной России был ре-

Лттом  прогулки" в мягче со Швейцарией не получилось.

шающим, как и для соперника. 
Выиграли всего с разницей в одну 
шайбу, но в таких матчах, когда на 
первое место выходит результат, 
крупного счета никогда не бывает. 
Победа важна прежде всего в эмо
циональном плане. Не буду никого 
выделять в составе нашей коман
ды, не буду никого и ругать. Теперь 
мы получили небольшую передыш
ку. Что дальше? Уровень многих ко
манд примерно равный, на этом 
чемпионате можно победить любо
го сопэрника, но можно и уступить. 
Главное, подойти к решающим иг
рам в оптимальной форме."

Сегодня у нашей команды пос
ледняя встреча в групповом турни
ре перед матчами на выбывание. 
Соперник — сборная Германии. 
Весьма символично, что именно 
немцы стали нашими соперниками 
накануне праздника 9 Мая. Вряд ли 
стоит проводить параллели между 
историческими событиями и хок
кейным матчем, который решит

судьбу третьего-четвертого места 
в группе “Е”, хотя, думаю, для бо- 
лельщиков-ветера^ов в нашей 
стране положительный исход игры 
будет самым лучшим подарком.

Здорово, что согласны с таким 
настроением и сами игроки. Вот 
что думает Алексей Яшин, с кото
рым мне удалось связаться сразу 
же после игры со швейцарцами:

“Немцы очень мощно играют у 
себя дома. Поддержка трибун про
сто сумасшедшая. Отсутствие иг
рового мастерства немцы компен
сируют огромным желанием, так 
что нам прийдется очень тяжко, хо
тя мы хотим сделать нашим ветера
нам подарок к Дню Победы!"

Павел ЗАРУДНЫЙ.

Команда
Т аб л ица ф и н а л ь н о й  гр упп ы  ‘ 

и в н п
Е ”

ш О
Канада 4 3 1 0 1 7 - 7 7

Россия 4 2 0 2
20 — 6
13 -  10

7
4

Италия 4 1 0  3 4 - 2 2 2

Сегодня  и гр а ю т:
Германия — Россия, Ганновер 18:00

(трансляция на канале ТВЦ в 21,55)
Чехия — Канада, Ганновер 22:00

Президент
приносит

победу
Президент России Владимир 

Путин присутствовал в воскре
сенье вечером на первом Меж
дународном  московском  юно
ш еском  турнире по самбо, кото
рый был посвящен Дню  Победы.

Глава государства вручил кубок 
и медали победителям соревнова
ний — молодым' самбистам из 
Санкт-Петербурга, которые побо
роли своих сверстников из Москвы 
со счетом 9 :3 .

У «Сокола» 
выросли 

«Крылья»
Такое ощущение, что сенса

ции в каждом туре чемпионата 
России становятся традицией. 
На этот раз произошла смена 
лидера, да еще какая! Новичок 
вы сш его дивизиона саратов
ский “ Сокол” все-таки обошел 
самарские “ Крылья Советов” и 
занял верхнюю строчку турнир
ной таблицы.

Написав на прошлой неделе о 
том, что большой футбол, похоже, 
уходит из столицы, я и сам серьез
но расстроился. Однако в восьмом 
туре чемпионата России из мос
ковских клубов лишь один потер
пел поражение. Уже поднялся с 12- 
го на 9-е место ЦСКА, довольно 
уверенно чувствует себя “Локомо
тив", пытается реабилитироваться 
раскритикованный всеми на про
шлой неделе "Спартак". Не клеит
ся игра только у динамовцев и у 
"Торпедо-ЗИЛ".

Матчи восьмого тура чемпиона
та России завершились с такими 
результатами. "Сокол" обыграл 
"Крылья Советов" — 1:0. Мяч забил 
Андрей Федьков. "Локомотив” вы
играл у "Алании" — 3:1 .На мяч Те- 
деева москвичи ответили точными 
ударами Руслана Пименова, Дмит
рия Лоськова и Обиоры. "Ротор" 
победил "Сатурн" — 1:0. “Зенит" 
был разгромлен "Торпедо" со сче
том 0:3. "Черноморец" и “Динамо" 
сыграли вничью — 1:1. "Ростсель
маш" одолел “Торпедо-ЗИЛ" — 1:0, 
а "Спартак" разобрался с “Факе
лом" — 3:0. ЦСКА переиграл на 
своем поле махачкалинскую “Ан
ж и " -  1:0.

Дмитрий ПОД И ВОДА. 
Максим ТУРОВСКИЙ.

Вниманию акционеров ОАО «Фирма Энергезаирпа-
•  Общее годовое собрание ак

ционеров состоится 20 июня 
2001 года по адресу: г. М оск
ва, Земляной Вал, д. 39/1, 
корп.2.

•  Начало собрания в 10.00,
•  Регистрация участников с о 

брания 18, 19, 20 июня.
•  Ознакомиться с материалами 

к собранию можно в комнате 
№  20 .

П овестка дня собрания
1. Утверждение годового от

чета Общества за 2000 год, бух
галтерского баланса, счета при
былей и убытков с учетом за
ключений Ревизионной ком ис

сии Общества и аудитора, рас
пределения прибылей.

2. Утверждение размера д и 
виденда на акцию.

3. Внесение изменений и до
полнений в Устав Общества.

4. Утверждение сделок, в со 
вершении которых имеется за 
интересованность, в связи с 
размещением обыкновенных 
именных бездокументарных ак
ций ОАО «Фирма Энергозащи
та» второго выпуска.

5. Избрание членов Наблюда
тельного Совета и членов Реви
зионной комиссии ОАО «Фирма 
Энергозащита».

6. Утверждение аудитора.

®  ПРАВОВАЯ П1К0ЛА БИЗНЕСА
» ( лид шпик: к>м н .

При гл ашаем  п рин ять  у ч ас т ит  в с г м и н а р Е

АКЦИ О НЕРНЫ Е О Б Щ ЕС ТВ А :
реорганизация, вопросы управления и эмиссия акций

(Практика применения и совершенствования акционерного законодательства, реорганизация и ликвидация АО 
управление в АО, защита прав акционеров и кредиторов АО. трудовые отношения в АО, эмиссия ценных бумаг АО, 

раскрытие инф ормации эмитентом, признание эмиссии акций несостоявшейся и недействительной)

2 2 -2 4  м ая 200 ! го д а  г. МОСКВА
Заместитель Председателя Высшего Арбитражного Суда Рф ВИТРЯНСКИЙ В.В.
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I (Зашита права собственности и других вещнык прав основания для прекращения обязательств |в т ч отступное новация),
перемена лиц в обязательстве (уступка права требования, перевод долга), практика применения сроков исковой давности и зачете 
при прекращении обязательств, основания и порядок признания сделок недействительными, особые случаи недействительности)
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Российская Федерация 
Фонд реструктуризации предприятий 
и развития финансовых институтов 

Проект реформирования системы региональных финансов 
Приглашение выразить заинтересованность в проекте 

Компонент 4 «Отраслевые обзоры бюджетных расходов»
1. Настоящее приглашение выразить заинтересованность в про

екте является продолжением общего объявления о закупках, опубли
кованного в издании «Эеуе1ортеп1 Виыпехз» № 517 от 31 августа 1999 
г ,  а также в «Российской Газете* № 176 (2285) от 8 сентября 1999 г, и в 
«Конкурсные Торги» № 16 от 25 августа 1999 г.

2. Правительство Российской Федерации обратилось к Междуна
родному банку реконструкции и развития с запросом на получение 
займа и намерено использовать часть средств займа на оплату кон
тракта «Диагностика финансового состояния и качество управления 
региональными финансами в Новосибирской области» (Контракт №  
КГ-ТА Р /О С В 5/ 4.9). Этот контракт планируется реализовать в ноябре 
2001 — апреле 2002 гг.

3. Услуги включают:
•  оценку состояния и степени прозрачности системы обществен

ных финансов Региона;
•  определение роли частного сектора по отношению к общест - 

венному сектору в экономике Региона;
•  выявление и оценку факторов кредитоспособности Региона и 

входящих в его состав репрезентативных муниципальных обра
зований;

•  оценку соответствия нормативно-правовой базы бюджетного 
процесса, процедур составления и исполнения бюджетов, при
нятия и исполнения решений в области бюджетной политики 
Региона требованиям федерального законодательства и прин
ципам (стандартам) оптимального управления бюджетами;

•  оценку эффективности и прозрачности системы управления 
общественными финансами и проводимой региональными и 
местными органами власти и управления Региона налогово
бюджетной политики;

•  оценку межбюджетных отношений (разграничение расходных 
полномочий, доходных источников, выравнивание межбюд
жетных отношений) в Регионе;

•  обоснование основных направлений совершенствования уп
равления общественными финансами Региона;

•  обоснование системы индикаторов, позволяющей отслеживать 
выполнение данной программы и оценивать ее эффективность.
4. Фонд реструктуризации предприятий и развития финансовых 

институтов приглашает консультантов к  выражению заинтересован
ности в предоставлении указанных услуг. Заинтересованные консуль
танты должны предоставить информацию с указанием, что они обла
дают квалификацией для выполнения услуг (брошюры, описание 
аналогичных заданий, опыт работы в аналогичных проектах, наличие 
соответствующих специалистов среди сотрудников и т.д.). Консуль
танты могут объединяться с целью повышения своей квалификации.

5. Консультант будет отобран в соответствии с процедурами, ука
занными в Руководстве Всемирного Банка: Отбор и наем консультан
тов заемщиками Всемирного банка, январь 1997 г. (с последующими 
изменениями в январе 1999 г.).

6. Заинтересованные консультанты могут получить дальнейшую 
информацию из документов по проекту по адресу, указанному ниже, 
с 10:00 до 18:00.

7. Заявления с выражением заинтересованности должны быть до
ставлены по адресу, указанному ниже, до 16 мая 2001 г.

Отдел закупок
Некоммерческий фонд реструктуризации предприятий 

и развития финансовых институтов 
119121 Россия, Москва, Смоленский бульвар, д .3 /5 ,

Тел.: (7 -095)792-3010. Факс: (7-095) 792-3011 
Электронная почта: троше!оуа@Гег.ги
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Российская Федерация

Проект реформирования системы 
региональных финансов

Приглашение выразить заинтересованность в проекте
Компонент 3  « Техническая помощь по повышению качества 

управления региональными и местными финансами»
Часть С <*Стандарты казначейского исполнения 

бюджетов и управление финансами»
1. Настоящее приглашение предлагает выразить заинтересован

ность в проекте и является продолжением общего объявления о за
купках, опубликованного в издании «Оеуе1орпзеп1 Визше&з» № 517 от 
31 августа 1999 г., а также в «Российской Га зете» № 176 (2285) от 8 сен
тября 1999 г. и в «Конкурсные Торги» № 16 от 25 августа 1999 г.

2. Правительство Российской Федерации обратилось к Междуна
родному банку реконструкции и развития с запросом на получение 
займа и намерено использовать часть средств займа на оплату кон
тракта К.РТАР/С2СВ5/3.1.2. «Стандарты казначейского исполнения 
бюджетов и управление финансами «.

3. Услуги включают:
•  Ра зработку нормативной базы, обеспечивающей переход субфе- 

леральных бюджетов, внебюджетных фондов, внебюджетных 
операций бюджетной сферы на казначейское исполнение.

•  Разработку требований к реформе кассового исполнения бюд
жета для региональных и местных бюджетов и в частности, к их 
казначейскому исполнению.

•  Разработку типовых процедур казначейского исполнения бюд
жета, внебюджетных фондов, внебюджетных операций бюджет
ной сферы.

•  Разработку требований к программному обеспечению автомати
зации работы финансовых органов, включая автоматизацию ис
полнения казначейских функций, федеральным Стандартам.

•  Разработку материалов по оценке временных и стоимостных за
трат на перевод субфедеральных бюджетов, смет внебюджетных 
фондов, внебюджетных операций бюджетной сферы на казна
чейский способ исполнения.

•  Сертификацию программного обеспечения автоматизации каз
начейских функций на соответствие нормативной базе.
Работы по коЕпракту должны быть выполнены начиная с августа

2001 года по июнь 2002 года.
4. Фонд реструктуризации предприятий и развития финансовых 

институтов приглашает консультантов к выражению заинтересован
ности в предоставлении услуг, описанных выше. Заинтересованные 
консультанты должны предоставить информацию с указанием, что 
они обладают квалификацией для выполнения услуг (брошюры, опи
сание аналогичных заданий, опыт работы в аналогичных проектах, 
наличие соответствующих специалистов среди сотрудников и т.д.) 
Консультанты могут объединяться с целью повышения своей квали
фикации.

5. Консультант будет отобран в соответствии с процедурами, ука
занными в Руководстве Всемирного Банка: Отбор и наем консультан
тов заемщиками Всемирного банка, январь 1997 г (с последующими 
изменениями в сентябре 1997 г: и январе 1999 г.).

6. Заинтересованные консультанты могут получить дальнейшую 
информацию из документов по проекту по адресу, ука занному ниже 
с 10:00 до 18:00.

7 Заявления с выражением заинтересованности должны быть до
ставлены по адресу, ука занному ниже, до 30 мая 2001 г.

Мария Номелова, Отдел закупок 
Некоммерческий фонд реструктуризации предприятий 

и развития финансовых институтов 
119121 Россия, Москва, Смоленский бульвар, д .3 /5 ,

Тел.: (7-095) 792-3010. Факс: (7-095) 792-3011 
Электронная почта: шроше1оуа@Гег.ги

По вопросам размещения рекламы 
в «Российской газете» 

обращаться по телефонам:

(095)257-40-59, 257-50-41, 257-52-93; 

ф акс:(095)257-57-64.

С ле дую щ ий н ом ер “ Р о сси й ско й  газеты"  
выйдет 11 м а я  2001  года.
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